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João Azevêdo 
nomeia Francisco 
Seráphico para vaga 
de desembargador

Decisão do governador levou 
em conta a escolha do candidato 
mais votado na lista sêxtupla do 
Ministério Público da Paraíba.
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Coletiva do MDB 
revelará posição do 
partido no segundo 
turno, na capital

No primeiro turno, partido 
estava aliado ao Podemos, de 
Ruy Carneiro. Entrevista ocorre-
rá às 11h, no Diretório Estadual.
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Cine Bangüê exibe, 
hoje, dois filmes 
sobre a época da 
Ditadura Militar

As atrações da mostra da Ci-
nemateca são o filme “O que é 
isso, companheiro?” e o docu-
mentário “A opinião pública”.
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Dia do Professor: 
profissionais se 
reinventam para 
inspirar alunos

E estudantes lembram com 
carinho os professores que fo-
ram importantes para suas for-
mações profissional e pessoal.
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BB lança nova 
conta digital para 
pagamento dos 
benefícios sociais

Com a Poupança Social, os 
beneficiários passam a ter acesso 
às principais transações, como 
Pix e transferências, entre outras.
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Fundação PB Saúde prorroga 
prazo de inscrições do concurso

MAIS UMA CHANCE

Até o último dia 10, havia mais de 35 mil pessoas inscritas; novo prazo vai até o dia 6 de novembro.  Página 19

Central de Transplantes no 
estado tranquiliza população

Procedimentos passam por critérios rigorosos de segurança e 
monitoramento, e, ao contrário do RJ, exames não são terceirizados.
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n “O presente é o único tempo que temos para agir. O futuro 
ainda não chegou e o passado está nos registros da História 
ou da memória particular. O momento presente é o tempo 
de poder fazer escolhas e tomar decisões que moldarão o 
futuro. Focar no agora permite agir com clareza e eficiência”.

Luiz Carlos Sousa

Página 2

n “A Parahyba FM já entrou para a história da radiofonia 
paraibana, sobretudo pelos seus conteúdos inéditos e arrojados. 
Amanhã, no programa ‘Respeitável Público’, Luiz Carlos 
Vasconcelos conta a história do grupo teatral Piollin, com direito 
a detalhes inéditos sobre a obra-prima Vau da Sarapalha”.

André Cananéa
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Sol em excesso pode ser prejudicial à saúde
Aumento do calor na capital tem levado muitos à praia, e frequência deve aumentar com a proximidade do ve-

rão. Especialistas, no entanto, alertam para os perigos do câncer de pele, tipo de tumor mais comum no Brasil.
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A expressão “não existe almoço grátis” remonta aos saloons do velho oeste dos Es-
tados Unidos. Segundo as narrativas transmitidas através da oralidade, as pessoas, 
ao comprar uma bebida nos estabelecimentos comerciais, recebiam um prato de co-
mida sem que fosse cobrado. O ato, que parecia cortês, era cheio de segundas inten-
ções, tendo em vista que o alimento concedido gratuitamente, via de regra, estava sal-
gado, o que induzia à compra de mais bebidas para amenizar o excesso de sal. Diante 
disso, o dito se popularizou reafirmando o significado de que não existem ações pu-
ramente generosas, ou seja, é impossível ganhar algo sem ter que, necessariamente, 
oferecer em troca. 

Na contemporaneidade, a sentença é muito utilizada no universo dos negó-
cios, tendo em vista que, nesse ambiente no qual a mola mestra é o dinheiro, não 
há investimento sem a garantia de uma contrapartida. Outro território em que a 
afirmação pode ser aplicada de maneira inconteste é na política. Ou melhor, em um 
campo nebuloso no qual se encontram as relações políticas e econômicas. O exemplo 
mais claro desse contato podia ser visto, no Brasil, nos tempos em que era permitido 
financiamento privado de campanha. Grandes empresas ofereciam montantes exor-
bitantes de dinheiro voltado para a eleição de determinado candidato e, em troca, de-
pois de eleito, o político, bem como os partidos de sua legenda ou coligação, deveriam 
devolver em ações que beneficiassem cada vez mais essas corporações. 

O que se via, no referido contexto, era um processo de hierarquização sem tama-
nho na dinâmica eleitoral, onde determinadas campanhas eram infladas pelo inves-
timento financeiro de grupos gigantes da economia, enquanto outras definhavam 
por falta de capital. Além disso, detectava-se uma série de infrações, dentre as quais 
compra de votos, caixa 2 de campanha e fraudes licitatórias. Como forma de resolver 
essas questões, a alternativa pensada e efetivada foi a proibição do patrocínio empre-
sarial, associada à criação de um fundo público com o objetivo de custear as campa-
nhas eleitorais.

Nos últimos dias, no entanto, o debate em torno do tema voltou à baila. Alguns po-
líticos defendem o retorno do custeio empresarial, sob a justificativa de que o finan-
ciamento público tem onerado profundamente os cofres do Estado, causando défi-
cit fiscal, além de criar oligarquias partidárias e não acabar com a prática do caixa 2. 

As críticas apontadas ao novo sistema, implementado a partir das eleições de 2018, 
parecem ser pertinentes; no entanto, será que retornar ao modelo antigo é o melhor 
caminho a seguir? O movimento mais interessante deve ser debater o formato atual 
e aperfeiçoá-lo. Tornar o processo de divisão do montante financeiro voltado para o 
sistema eleitoral mais claro e justo. Coibir de forma rígida o caixa 2 e a compra de vo-
tos. As empresas, portanto, não devem voltar a pagar o almoço. Afinal de contas, “não 
existe almoço grátis”. 

Financiamento eleitoral
Editorial

Artigo Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

O Dia das Crianças
Tenho 72 anos e, embora não me veja 

assim — a minha idade cronológica não bate 
com o meu estado de espírito — sou um jovem 
septuagenário, como me denominou o mestre 
Gonzaga Rodrigues, e posso ser considerado 
um senhor de idade provecta, que já se queixa 
da artrose, com direito a fila preferencial nos 
bancos e atendimento prioritário nos órgãos e 
serviços públicos, e outros privilégios conferi-
dos por lei às pessoas idosas.

 Seria natural, portanto, que, a esta altura 
da vida, já tivesse aposentado as minhas re-
cordações de criança, que corria pelas ladeiras 
do Humaitá, no Rio de Janeiro, que brincava de 
pique–bandeira na Rua Cesário Alvim, que co-
lhia mangas e jambos das árvores e que anda-
va de bicicleta pelas ruas do bairro com a ale-
gria de quem descobre o mundo.

 É impressionante, porém, como essas lem-
branças se mantêm vivas na memória, desa-
fiando o tempo e o espaço, como se guarda-
das no HD de um computador, armazenando 
não apenas as imagens, mas também os sons, 
as emoções, os cheiros e os sentimentos que 
viriam a forjar a minha personalidade adulta.

 Por felicidade, foi assim: tive uma infância 
privilegiada, com família para me cuidar, comi-
da na mesa, carinho e afeto, com direito a brin-
quedos no Natal, festas de aniversário e uma 
cama para dormir. Fui educado numa boa es-
cola, brincava de pés no chão, andava de carri-
nhos de rolimã, jogava futebol na rua e tive di-
reito a todos os requisitos que devem nortear 
o que é necessário a uma criança, que preci-
sa crescer saudável e plena para se tornar um 
adulto de caráter, um cidadão de bem e pronto 
para enfrentar a vida.

 Neste último fim de semana, exatamente no 
sábado, Dia das Crianças, no cruzamento das 
Avenidas Edson Ramalho com a Ruy Carnei-
ro, meninas de 10 para 12 anos, de roupas mal-
trapilhas, pediam dinheiro no sinal de trânsito, 
para matar a fome delas e da mãe, que ocupa-
va a calçada ao lado, com um bebê nos braços. 
Um pouco mais adiante, na Avenida dos Nave-
gantes, em Tambaú, duas famílias inteiras, tam-
bém com crianças a tiracolo, exibiam um car-
taz em que proclamavam a situação de miséria 
em que se encontravam, precisando de alimen-
to para dar de comer a seus filhos. 

 Diante dessas situações constrangedoras, 

que nos deixam enrubescidos de vergonha pela 
incapacidade da sociedade brasileira de resol-
ver os seus problemas mais prementes, fiquei a 
pensar no decantado Estatuto da Criança e do 
Adolescente, criado, justamente, para amparar 
os menores e lhes garantir o direito à educação 
e uma vida digna.

 Também fiquei a refletir por onde andam os 
órgãos públicos a quem caberiam, pelo menos, 
minimizar essa situação com medidas proteti-
vas aos excluídos e vulneráveis. O que foi feito 
dos Conselhos Tutelares? E o Juizado de Meno-
res? O que fazem as autoridades que fingem não 
ver o que acontece aos nossos olhos? 

 É triste, muito triste, andar pela cidade 
no feriado de Nossa Senhora Aparecida, no 
Dia das Crianças, segundo o calendário ofi-
cial, e testemunhar que, enquanto nossos fi-
lhos e netos estão em casa, sadios e felizes, 
divertindo-se com os seus brinquedos, outros 
meninos e meninas estejam pela rua, a mendi-
gar o que comer e a esperar que a compaixão e 
a comiseração humana possam suprir as suas 
necessidades mais urgentes.

 “Vinde a mim as crianças, pois delas é o 
Reino de Deus”, disse Jesus. 

 Que assim seja. E que Ele nos perdoe a to-
dos por tamanha omissão e indiferença.

O quinhão que cabe a cada um de nós 
na construção de um mundo melhor de-
pende de nossas habilidades, circuns-
tâncias e escolhas. Contudo, há respon-
sabilidades comuns que todos podemos 
assumir, como praticar a empatia e a bon-
dade. Isso começa no nível pessoal, ao tra-
tar as pessoas com respeito, compreensão 
e apoio. Pequenos gestos podem transfor-
mar o dia de alguém e criar uma rede de 
positividade.

Ser um exemplo de integridade, agir 
com honestidade, cumprir promessas e fa-
zer o que é certo, mesmo quando não esta-
mos sendo observados, no mínimo, inspi-
ra outros a fazer o mesmo.

Todos têm o dever de contribuir para 
a preservação dos recursos naturais e re-
dução de impactos negativos, como consu-
mo consciente, reciclagem e apoio a práti-
cas sustentáveis.

Contribuir para a comunidade, por 
meio do voluntariado, participando em 
ações sociais, ou simplesmente ajudar os 
vizinhos cria um senso de comunidade e 
apoio mútuo.

Educar-se e educar, uma vez que o co-
nhecimento é a base de qualquer mudan-
ça. Pode-se buscar aprender sobre ques-
tões globais e locais e compartilhar esse 
aprendizado com os outros, ajudando a 
construir uma sociedade mais informa-
da e consciente.

Oura atividade que pode ajudar: lutar 
por justiça e igualdade: Isso pode ser fei-
to de várias formas, como apoiar políticas 
públicas que promovam a equidade, de-
nunciar injustiças e discriminações, e ser 
ativo na promoção dos direitos humanos.

Cada gesto conta na construção de um 
mundo mais justo, sustentável e harmo-
nioso.

A preocupação excessiva com o futu-
ro pode nos afastar do presente e, para-
doxalmente, nos deixar mais vulneráveis 
aos problemas do agora. Viver constante-
mente preocupado com o que está por vir 
pode gerar ansiedade, tirar nossa atenção 
das oportunidades e alegrias que existem 
no momento presente e impedir que tome-
mos ações eficazes no presente para me-
lhorar nosso futuro.

O presente é o único tempo que te-
mos para agir: O futuro ainda não che-
gou e o passado está nos registros da histó-

ria ou da memória particular. O momento 
presente é o tempo de poder fazer esco-
lhas e tomar decisões que moldarão o fu-
turo. Focar no agora permite agir com cla-
reza e eficiência.

A ansiedade pelo futuro muitas ve-
zes é improdutiva, pois preocupar-se 
constantemente com o que pode acontecer, 
sem uma ação prática no presente, conso-
me energia e pode paralisar. É útil planejar, 
mas o planejamento deve estar equilibra-
do com a capacidade de viver o presente.

O presente é uma fonte de aprendiza-
do para enfrentar os problemas do agora e 
prepara para lidar melhor com o que pode 
vir. Distraídos com preocupações futuras, 
perde-se a chance de resolver problemas 
atuais e aprender com eles.

Perder o agora é abandonar a vida 
real, que é uma série de momentos pre-
sentes. Estar sempre focado no futuro não 
permite vivenciar plenamente as experiên-
cias que estão acontecendo agora — desde 
as relações interpessoais até as pequenas 
alegrias do dia a dia.

Cultivar uma mentalidade de presen-
ça  pode ajudar a encontrar esse equilíbrio. 
Planejar para o futuro é importante, mas 
viver no presente é essencial para manter 
a conexão com a realidade e lidar de for-
ma mais saudável. Com os desafios ou não.

A ação do presente
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Os olhos tristes da prisão

“Cada gesto 
conta na 
construção 
de um mundo 
mais justo, 
sustentável e 
harmonioso
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“Seria natural, 
portanto, que,  
a esta altura da 
vida, já tivesse 
aposentado   
as minhas 
recordações de 
criança
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O Governo do Estado lan-
ça, hoje, às 10h, no auditório 
da Fundação Casa de José 
Américo (FCJA) os editais de 
chamamento público para o 
curso de pós-graduação lato 
sensu em Gestão e Produção 
Cultural — uma parceria en-
tre a Secretaria de Estado da 
Cultura e a Universidade Es-

tadual da Paraíba — e o Sala 
de Arte, uma parceria do Go-
verno da Paraíba com o Go-
verno Federal, por meio da 
Política Nacional Aldir Blanc 
(PNAB).

O curso de pós-gradua-
ção lato sensu em Gestão e 
Produção Cultural vai acon-
tecer à distância, mas com 

dois laboratórios presenciais, 
que acontecerão durante o 
carnaval de João Pessoa e o 
São João de Campina Gran-
de. 

O objetivo é capacitar pro-
fissionais com as competên-
cias necessárias para atender 
de maneira eficaz e inovado-
ra às demandas do mercado 

cultural contemporâneo. Já 
o edital Sala de Arte, resul-
tado da Política Nacional Al-
dir Blanc, irá selecionar 250 
propostas de oficinas de for-
mação em artes e cultura de 
média duração a serem mi-
nistradas em escolas da rede 
estadual de ensino pelo pe-
ríodo de cinco meses.
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A cidade de Barra de Santa 
Rosa receberá o 6o Encontro de 
Líder Serras do Curimataú. O 
tema do evento é “Caminhos do 
Desenvolvimento”, que será ex-
plorado em oficinas e palestras 
realizadas ontem e hoje. O en-
contro receberá empreendedo-
res de nove municípios.

Araruna, Barra de Santa 
Rosa, Cacimba de Dentro, Cas-
serengue, Cuité, Damião, Dona 
Inês, Riachão e Tacima são as ci-

dades que participam do sexto 
encontro. Ontem, aconteceram 
as palestras “Gente que faz”, 
com Ângelo Roncalli, “Macro 
Objetivos — Estratégias e Ini-
ciativas Prioritárias” e monta-
gem dos grupos temáticos. À 
tarde, foram aplicadas oficinas 
de formulação dos macro ob-
jetivos da agenda de desenvol-
vimento da região e de estraté-
gias e metas.

Já hoje, pela manhã, have-

rá a oficina formulação das ini-
ciativas prioritárias e a valida-
ção e formulação da agenda de 
desenvolvimento das oficinas 
respectivas.

Segundo o gerente da agên-
cia do Sebrae em Araruna, Mar-
cílio de Sousa, Barra de Santa 
Rosa terá esse programa de ca-
pacitação de líderes.

“O Programa de Desenvol-
vimento Regional reúne es-
ses nove municípios paraiba-

nos, denominados Serras do 
Curimataú. Tem como objeti-
vo trabalhar juntos o desen-
volvimento na localidade de 
cada município, tendo como 
tripé três eixos principais, o 
associativismo, a agricultura 
e o turismo. E, dessa forma, os 
nove municípios se unem com 
o mesmo objetivo para desen-
volver a localidade, com maior 
êxito para garantir o sucesso 
do negócio”, concluiu Marcílio.

Sebrae promove o 6o Encontro de Líder  
SERRAS DO CURIMATAÚ

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, unidade do 
Governo do Estado em João Pes-
soa, realizou 744 atendimentos 
durante o fim de semana. Nes-
se período, a unidade de saúde 
registrou 41 procedimentos ci-
rúrgicos de alta e média com-
plexidade, com 24 de emergên-
cia e 17 eletivas.

Desse total, 225 foram con-
siderados casos graves ou gra-

víssimos. O balanço tem como 
base as entradas realizadas a 
partir da 0h da sexta-feira (11) 
até as 23h59 desse domingo (13).

Durante o fim de semana, as 
ocorrências envolvendo quedas 
lideraram as entradas da emer-
gência, com 108 casos, seguidas 
por corpo estranho (90) e aci-
dentes de moto (76). Outros ca-
sos registrados na unidade de 
saúde foram trauma (37), atro-
pelamento (14), acidente de bi-

cicleta (13), queimadura (oito), 
agressão física (sete), aciden-
te de automóvel (cinco), afoga-
mento (quatro), arma de fogo 
(dois), arma branca (um) e cho-
que (um). Os casos clínicos em 
destaque foram acidente vascu-
lar cerebral (24) e acidente vas-
cular (oito).

A faixa etária dos 19 aos 59 
anos foi responsável pela maio-
ria das entradas na instituição 
com 433 pacientes, seguida por 

pessoas com mais de 60 anos 
(197), crianças de 0 a 12 anos (73) 
e de 13 a 18 com 41 casos.

O bairro de Mangabeira li-
dera os atendimentos com 41 
entradas, seguido por Valen-
tina (39), Pedro Gondim (30), 
Mandacaru (26) e Gramame 
(22). Já em relação aos municí-
pios, Santa Rita lidera com 46 
casos. Na sequência, estão Ba-
yeux (28), Guarabira (16), Con-
de (13) e Cabedelo (12).

Queda lidera atendimento no Trauma de JP 
NO FIM DE SEMANA

O governador João Azevê-
do nomeou, ontem, Francisco 
Seráphico Ferraz da Nóbrega 
Filho para o cargo de desem-
bargador do Tribunal de Justi-
ça da Paraíba (TJPB) na vaga do 
quinto constitucional do Minis-
tério Público. O ato de nomea-
ção será publicado na edição de 
hoje do Diário Oficial do Esta-
do (DOE). 

A decisão do chefe do Exe-
cutivo estadual levou em consi-
deração, mais uma vez, a esco-
lha do candidato mais votado 
na lista sêxtupla de sua catego-
ria,  no caso o Ministério Públi-
co, e na lista tríplice do Tribunal 
de Justiça do Estado.

Na lista sêxtupla do Con-

selho Superior do Ministério 
Público da Paraíba, Francis-
co Seráphico foi o mais votado 
com seis votos. Já, na escolha do 
TJPB, ele obteve 17 votos. 

A lista tríplice foi encami-
nhada ao governador João Aze-
vêdo pelo TJPB na última quar-
ta-feira (9), oportunidade em 
que o gestor destacou a har-
monia entre os Poderes e o res-
peito às relações institucionais, 
necessários para o bom anda-
mento das políticas públicas e 
para a prestação de serviços à 
população. 

 
Perfil

Francisco Seráphico Ferraz 
da Nóbrega Filho é formado em 

Direito, pela Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB), tor-
nou-se especialista em Direito 
Processual, pela Universidade 
Potiguar (UNP), e mestre em 
Direitos Humanos, pela UFPB. 

Ingressou no Ministério Pú-
blico da Paraíba no ano de 2003, 
tendo exercido suas atribui-
ções, como promotor de Justi-
ça, nas cidades de Mari, Patos, 
Pombal, São Mamede, Malta, 
Paulista, Campina Grande, So-
ledade, João Pessoa e Cruz do 
Espírito Santo. 

Após figurar na lista tríplice 
com 75,7% dos votos da catego-
ria, assumiu o cargo de procu-
rador-geral de Justiça, em agos-
to de 2017 e foi reconduzido ao 

cargo em agosto de 2019, após 
ser, novamente, o primeiro co-
locado na lista tríplice para o 
biênio 2019-2021. 

Antes de ser PGJ, Seráphi-
co atuou como promotor con-
vocado junto à Procuradoria 
de Justiça e exerceu os cargos 
de secretário-geral e secretá-
rio de Planejamento e Gestão. 
Também integrou a Comissão 
de Combate aos Crimes de Res-
ponsabilidade e à Improbida-
de Administrativa (Ccrimp) e a 
Assessoria Técnica e o Núcleo 
de Controle Externo da Ativi-
dade Policial (Ncap). No biê-
nio 2013-2015, presidiu a Asso-
ciação Paraibana do Ministério 
Público (APMP).

Governo lança editais no auditório da FCJA
PRODUÇÃO CULTURAL E SALA DE ARTE

Ele foi o candidato mais votado no Ministério Público e no TJPB

João Azevêdo nomeia 
Francisco Seráphico

PARA VAGA DE DESEMBARGADOR

MOVIMENTO 
NEGRO

PARAÍBA NA 
MOSTRATEC

MPPB ORIENTA PREVENÇÃO A 
CASOS DE FEBRE OROPOUCHE

FEDERAÇÃO DIVULGA NOTA

VÍDEO DE PADILHA

DEBOCHANDO DA JUSTIÇA

A Federação Brasil da Esperança de João Pessoa 
(FeBrasil-JP), presidida pelo Partido Comunista do 
Brasil (PCdoB), divulgou, ontem, nota oficial de 
apoio à candidatura de Cícero Lucena (PP). Além 
do PCdoB, a Federação ainda é integrada pelo 
Partido Verde (PV) e pelo Partido dos Trabalhadores 
(PT). A nota reforça a ideia de que votar em Cícero 
é evitar o bolsonarismo em João Pessoa.

O ministro-chefe da Secretaria de Relações Insti-
tucionais do Governo Lula, Alexandre Padilha, postou 
um vídeo, ontem, nas redes sociais, pedindo votos para 
o prefeito Cícero Lucena (PP) neste segundo turno. 
Cícero, candidato à reeleição, disputa o cargo com o 
candidato do PL, Marcelo Queiroga. Segundo lembrou 
Padilha, o Governo Lula já está investindo muito na 
cidade de João Pessoa em parcerias com a prefeitura. 

O cantor Gusttavo Lima debochou da Justiça em 
um show, realizado no sábado (12), em Brasília. Ele fez 
piada da decisão do bloqueio de suas contas, no con-
texto de uma investigação sobre suposto envolvimento 
num esquema de lavagem de dinheiro usando as bets, 
inclusive uma paraibana, a VaideBet. “Se vocês pu-
derem arrumar um dinheiro emprestado para o bebê, 
R$ 30, R$ 60, R$ 90 sem juros, eu aceito”, disse ele.

Um trabalho da Paraí-
ba vai ser apresentado 
na 39a Mostratec – Mostra 
Internacional de Ciência 
e Tecnologia. Alunos de 
João Pessoa representa-
rão o estado na feira que 
acontece em Novo Ham-
burgo (RS), de 22 a 24 de 
outubro. O evento é con-
siderado o maior do gê-
nero na América Latina e 
sua organização é feita 
pela Fundação Escola 
Técnica Liberato Salzano 
Vieira da Cunha. A feira 
vai contar com represen-
tantes de 12 países e de 
21 estados da Federação.

Para celebrar os 38 
anos de luta contra o 
racismo, completados no 
próximo dia 8, o Movi-
mento Negro de Campina 
Grande elaborou vasta 
programação, para de-
bater com a comunidade 
acadêmica da Universi-
dade Estadual da Paraí-
ba (UEPB) os direitos da 
população negra. Entre 
os temas está o ensino 
da história da África e 
da cultura afro-brasilei-
ra, tornado obrigatório 
pela Lei no 10.639/03 em 
escolas públicas e parti-
culares do ensino básico.

O Centro de Apoio Operacional (CAO) da Saúde 
do Ministério Público da Paraíba encaminhou aos 
promotores de Justiça, que atuam na área, uma nota 
técnica com orientações sobre a febre oropouche. 
Na semana passada, foram confirmados os dois 
primeiros casos da doença na Paraíba. Além da nota 
técnica, foi encaminhada uma minuta de recomen-
dação aos municípios com medidas de prevenção.

MÁRCIA LUCENA DEFENDE 
“VOTO CRÍTICO” DA ESQUERDA 
DE JP EM CÍCERO LUCENA 

A ex-prefeita do município de Conde, Márcia Luce-
na (PT), postou vídeo em suas redes sociais, ontem, e 
defendeu “voto crítico” dos petistas em Cícero Lucena 
(PP), candidato à reeleição em João Pessoa. “Não se 
trata de apoiar Cícero. Se trata de votar contra Quei-
roga”, explica. A intenção do voto crítico é impedir a 
instalação do bolsonarismo na capital. “A gente se li-
vrou de Bolsonaro, mas o Bolsonarismo tá aqui, tá ali, 
tá acolá. Tá fungando aqui no nosso cangote. Ago-
ra nós estamos vivendo um derradeiro dia para uma 
difícil decisão em João Pessoa. Eu digo que é difícil, 
porque é uma bifurcação em que nenhum dos cami-
nhos nos leva à escuta da população, ao cuidado. 
Coisas muito caras para nós que lutamos colocan-
do a nossa vida à disposição dessa construção”, diz. 
Para ela, escolher nem sempre é apoiar aquilo que se 
escolhe. “Não acho que ninguém do nosso campo po-
lítico apoie verdadeiramente Cícero, mesmo estando 
votando nele nesse momento esquisito, que nós fomos 
capazes de criar”, raciocina, 
acrescentando: “[Queiroga] 
representa um caminho de 
violação dos direitos, re-
presenta tudo que nos dis-
tanciou, como amigos, pa-
rentes, como pessoa 
da mesma roda. A 
negação da edu-
cação, da cultu-
ra, da ciência”. 
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O Ministério da Previdência 
Social, o Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS) e os Cor-
reios ampliaram a parceria que 
permite aos segurados solicita-
rem o benefício por incapacida-
de temporária (antigo auxílio-
doença) por meio do Atestmed 
no Balcão Cidadão em 2,6 mil 
agências próprias dos Correios 
em todo País. O anúncio foi fei-
to ontem, durante evento, em 
Brasília.

O Atestmed é uma ferra-
menta que permite a troca da 
perícia médica presencial pela 
análise documental eletrônica 

em benefícios de curta duração, 
como por incapacidade tempo-
rária. De acordo com o INSS, o 
objetivo do anúncio de ontem é 
de que a parceria chegue a to-
das as unidades dos Correios, 
que vão se somar às 1,6 mil do 
INSS que já ofertam o serviço, 
além do aplicativo “Meu INSS” 
e Central 135.

A solicitação de benefício 
por incapacidade temporária 
representa 78,66% dos benefí-
cios concedidos. De julho de 
2023, quando o Atestmed foi 
reformulado, até setembro de 
2024 foram realizados 4.055.181 
requerimentos via Atestmed, 
segundo o INSS. Desse total, 
2.034.867 foram concedidos.

Pelo serviço anunciado on-
tem, os segurados poderão fa-
zer o requerimento do Atest-
med diretamente nas agências 
dos Correios, onde o funcioná-
rio vai digitalizar a documenta-
ção e inserir diretamente no sis-
tema do INSS. Os beneficiários 
podem ainda ligar para a Cen-
tral 135 e iniciar o requerimen-
to, finalizando a solicitação nos 
Correios. Neste caso, será dado 
um prazo de cinco dias para que 
a pessoa apresente a documen-
tação exigida.

“A parceria visa dar mais 
agilidade às concessões de au-
xílio-doença com até 180 dias 
de afastamento”, diz o INSS em 
nota à imprensa. 

A Nasa lançou, na tarde 
de ontem, uma missão que 
busca descobrir sinais de vida 
alienígena em uma das luas 
geladas de Júpiter. 

A missão deveria ter sido 
lançada na semana passada, 
mas foi adiada por causa do 
furacão Milton.

A nave Clipper deve levar 
aproximadamente cinco anos 
e meio para chegar à Europa, 
um dos misteriosos satélites 
de Júpiter. Sob uma espes-
sa camada de gelo, a lua es-
conde um vasto oceano sub-
terrâneo. 

A presença de água é um 
dos principais requisitos para 
a existência de vida. “Se nós 
descobrirmos vida tão longe 
do Sol, isso significa que hou-

ve um segundo momento de 
surgimento da vida, além da-
quele que ocorreu na Terra”, 
explicou o microbiologista 
planetário Mark Fox-Powell, 
da Open University. 

“Isso é muito importante 
porque se a vida surgiu em 
pelo menos dois momentos 
distintos em nosso Sistema 
Solar, pode significar que a 
vida é algo realmente comum 
no Universo”.

Localizada a 628 milhões 
de quilômetros da Terra, Eu-
ropa é um pouco maior que a 
nossa Lua, mas o tamanho é 
uma das únicas similarida-
des entre os dois satélites. 

Se Europa estivesse em 
nosso campo de visão, em 
nosso céu, ela pareceria cin-
co vezes mais brilhante que a 
Lua porque o gelo reflete mui-
to mais a luz do Sol.

A camada de gelo que en-
volve o satélite de Júpiter tem 
25 quilômetros de espessu-
ra, sob a qual estima-se que 
exista um vasto oceano de 
água salgada. É possível que 
essa água abrigue elementos 
químicos que são os princi-
pais ingredientes para o sur-
gimento de vida.

A primeira suspeita de 
que Europa poderia abrigar 
alguma espécie de vida alie-
nígena foi nos anos de 1970, 
quando observações feitas 
por telescópio revelaram a 
presença de gelo no satélite.

Agora, com os modernos 
instrumentos carregados na 
nave da Nasa, cientistas es-
peram mapear a lua intei-
ramente, bem como coletar 
partículas de poeira e fazer 
alguns voos através dos jatos 
de água.

A Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Urba-
na de João Pessoa (Semob-JP) 
iniciou, na noite de ontem, a 
sinalização da faixa compar-
tilhada para veículos e prefe-
rencial para ciclistas na Ave-
nida Senador Ruy Carneiro, 
entre os cruzamentos com 
as vias Epitácio Pessoa e Ma-
ria Rosa. 

A medida será implanta-
da nos dois sentidos de circu-
lação, em caráter provisório, 
até que a Energisa remova 
postes das calçadas, possi-
bilitando, assim, a colocação 
da ciclovia.

De acordo com Expedito 
Leite Filho, superintenden-
te de mobilidade urbana da 
Capital, a primeira etapa da 
obra de triplicação da Aveni-
da Ruy Carneiro, referente ao 

asfaltamento, já foi concluída 
pela Secretaria de Infraes-
trutura (Seinfra). “Tivemos 
a redução do canteiro e, as-
sim, uma terceira faixa foi 
implantada para minimizar 
os transtornos provocados 
por conta da grande quanti-
dade de veículos que circula 
neste importante corredor”, 
explicou.

E o superintendente com-
plementou. “Nesta segun-
da etapa será reduzida parte 
da calçada, além da remo-
ção dos postes por parte da 
Energisa. Após isso, ocorre-
rá a implantação da ciclofai-
xa. Até lá, estamos sinalizan-
do a faixa da direita, nos dois 
sentidos, como sendo com-
partilhada e preferencial ao 
ciclista, assim como já ocor-
re em diversas outras vias da 

cidade, como na Edson Ra-
malho (Manaíra) e Senador 
Antônio Mariz (Quadrama-
res)”. O projeto também con-
templa o trecho das imedia-
ções do cruzamento entre a 
Ruy Carneiro e a Maria Rosa 
até a praia, onde será feita, de 
forma definitiva, a ciclofai-
xa unidirecional no canteiro 
central e duas faixas de rola-
mento para veículos.

Para identificar a terceira 
faixa (à direita do sentido de 
circulação) que será compar-
tilhada e preferencial ao ci-
clista, equipes da Divisão de 
Desenvolvimento de Projetos 
(DDP) e da Divisão do Siste-
ma Viário da Semob-JP estão 
fazendo a pintura do asfalto 
e implantação de placas ho-
rizontais para orientar a po-
pulação sobre as mudanças.
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Segundo dados do Banco Central, referentes ao mês de agosto, ainda não foram sacados R$ 8,59 bilhões

Prazo para saque termina amanhã 
DINHEIRO ESQUECIDO NO BANCO

Wellton Máximo 

Agência Brasil

Cerca de 42 milhões de 
pessoas físicas e 3,6 milhões 
de pessoas jurídicas têm até 
amanhã para sacar recur-
sos esquecidos no sistema 
financeiro. Segundo os da-
dos mais recentes do Sis-
tema de Valores a Receber 
(SVR) do Banco Central, re-
ferentes a agosto, ainda não 
foram sacados R$ 8,59 bi-
lhões. Desse total, R$ 6,62 
bilhões referem-se a valo-
res não retirados por pes-
soas físicas e R$ 1,97 bilhão 
por empresas.

Na quinta-feira (17), os 
recursos não sacados serão 
transferidos para a conta 
única do Tesouro Nacional, 
para atender à lei que com-
pensa a prorrogação da de-
soneração da folha de pa-
gamento de 17 setores da 
economia e de 156 municí-
pios, aprovada em setem-
bro pelo Congresso. Os R$ 
8,56 bilhões comporão os R$ 
55 bilhões que entrarão no 
caixa do governo para cus-

tear a extensão do benefício. 
A Secretaria de Comunica-
ção Social da Presidência 
da República (Secom) desta-
cou que a previsão para in-
corporação desses recursos 
pelo Tesouro Nacional está 
prevista em legislação há 
mais de 70 anos, por meio da 
Lei no 2.313 de 1954. O tex-
to esclarece que, diferente-
mente de um confisco tradi-
cional, os cidadãos poderão 
reclamar os valores esque-
cidos. O Ministério da Fa-
zenda, informou a Secom, 
publicará um edital no Diá-
rio Oficial da União com in-
formações sobre os valores 
a receber. O recolhimento 
poderá ser contestado pelos 
que tiverem direito.

Como sacar
O único site onde é pos-

sível fazer a consulta é o site 
oficial do Sistema de Valo-
res a Receber. Ao abrir a pá-
gina, o usuário deve clicar 
em “Consulte valores a re-
ceber”, preencher os cam-
pos com os dados, clicar 
em “Consultar” e conferir 

a existência de valores es-
quecidos.

Caso haja dinheiro a re-
ceber, o usuário deve clicar 
no botão “Acessar o SVR”. 
Essa segunda etapa, no en-
tanto, requer conta nível 
prata ou ouro no Portal Gov.
br. Após abrir a nova pági-
na, o SVR informará uma 
data para consultar os valo-
res e os dados para a trans-
ferência. Na maioria dos ca-
sos, o usuário pode agendar 
um Pix. Em outros, será ne-
cessário entrar em contato 
com as instituições finan-
ceiras nos canais informa-
dos pela página do Banco 
Central.

Na data informada pelo 
sistema, o usuário deverá 
acessar novamente o site do 
SVR, com o login Gov.br. So-
mente então, será possível 
pedir a transferência dos 
valores. Quem perder a data 
do agendamento terá de en-
trar novamente na página e 
pedir uma nova data para 
o retorno.

A consulta está aberta 
a pessoas falecidas e em-

presas fechadas. O acesso 
é possível a herdeiro, testa-
mentário, inventariante ou 
representante legal. Assim 
como nas consultas a pes-
soas vivas, o sistema infor-

ma a instituição responsá-
vel pelo valor e a faixa de 
valor. 

Também há mais trans-
parência para quem tem 
conta conjunta. Se um dos 

titulares pedir o resgate de 
um valor esquecido, o outro, 
ao entrar no sistema, con-
seguirá ver as informações: 
como valor, data e CPF de 
quem fez o pedido.

O dinheiro não sacado nos bancos será transferido para a conta única do Tesouro Nacional
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Uma pesquisa realizada 
pelo Instituto Locomotiva e pela 
QuestionPro mostra que oito 
em cada 10 adultos (80%) acredi-
tam que o uso de celulares nas 
escolas deve ser proibido. Entre 
os pais, 82% concordam com 
essa proibição, também apoia-
da pela maioria dos entrevista-
dos sem filhos (72%).

A percepção sobre a neces-
sidade da proibição aparece em 
todas as faixas etárias de adul-
tos, mas no caso de pessoas com 
61 anos ou mais o índice é ain-
da maior: 87% apoiam a restri-
ção. “Essa é uma concordância 
transversal na sociedade, não 
existe divergência. E essa con-
cordância atravessa gênero, ida-
de, todos os perfis”, explica a ge-
rente de pesquisa quantitativa 
do Instituto Locomotiva, Ga-
brielle Selani.

Recentemente, o Ministério 

da Educação anunciou que está 
elaborando um projeto de lei 
para proibir o uso de celulares 
nas salas de aula. O tema tam-
bém é debatido na Comissão de 
Educação da Câmara dos De-
putados.

O levantamento identificou 
que 90% dos entrevistados con-
cordam que as crianças de hoje 
em dia não querem mais brin-
car na rua por causa do uso do 
celular ou para assistir TV. Se-
gundo a pesquisa, 69% acredi-
tam que a idade ideal para ter o 
primeiro celular é a partir dos 
13 anos, mas 86% acreditam que 
os jovens desejam ter um celu-
lar antes dessa idade.

“Está clara a concordância 
sobre a proibição do uso de celu-
lares nas escolas, mas, além dis-
so, é preciso monitorar o tempo 
e o conteúdo em si. É preciso es-
tar atento também sobre o que 
acontece fora do muro das esco-
las”, diz Gabrielle.

Entre os efeitos negativos do 

uso de celular na infância, se-
gundo os entrevistados, estão 
vício em tecnologia, aumento 
da ansiedade e depressão, pro-
blemas de sono, desempenho 
escolar prejudicado, dificulda-
des nas relações sociais e expo-
sição ao cyberbullying.

A pesquisa realizou 1.491 
entrevistas em todo o país, no 
período de 24 de junho a 8 de 
julho, abrangendo diversas re-
giões e perfis socioeconômicos. 
A margem de erro é de 2,5 pon-
tos percentuais, com nível de 
confiança de 95%.

Para a gerente de pesqui-
sa do Instituto Locomotiva, a 
pesquisa pode contribuir para 
a elaboração de legislações in-
clusivas sobre o tema. “A pes-
quisa ouviu a sociedade como 
um todo, pois é preciso univer-
salizar o assunto. Essa é uma 
questão que vai afetar toda a 
sociedade, todos vamos sentir 
os impactos do uso sem contro-
le das telas”.

Oito em cada 10 adultos defendem 
a proibição de celulares em escolas

Nasa vai explorar lua com maior 
potencial de vida fora da Terra

Semob-JP inicia sinalização de 
faixa compartilhada para ciclistas 

PESQUISA

DE JÚPITER

NA AVENIDA RUY CARNEIRO

Sabrina Craide 

Agência Brasil

Roberta Jansen 

Agência EstadoBeneficiários do INSS vão poder 
pedir auxílio-doença nos Correios

PREVIDÊNCIA

Giordanna Neves 

Agência Estado
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Exposição excessiva é o principal fator de risco para o câncer de pele, tipo de tumor mais frequente no país

Hora de redobrar cuidados com o sol
PICOS DE CALOR

Marcella Alencar 

marcella.t.alencar@gmail.com 

A Paraíba tem enfrentado 
picos de calor acima da média 
histórica, para este período do 
ano, de acordo com a Agência 
Executiva de Gestão de Águas 
da Paraíba (Aesa-PB). Com a 
subida dos termômetros, vem 
a vontade de aproveitar os dias 
em lugares abertos e ventila-
dos. Numa cidade litorânea, 
como João Pessoa, a praia é o 
refúgio natural — principal-
mente porque, na hora do calo-
rão, um mergulho no mar ga-
rante o refresco esperado. 

Com cerca de 24 quilôme-
tros de praias e dias ensolara-
dos na maior parte do ano, o 
litoral pessoense é um dos des-
tinos mais procurados pelos 
paraibanos e turistas.  “Estou 
aqui pela primeira vez e estou 
adorando. Mas o sol é muito 
forte, nunca vi igual. A gen-
te precisa se proteger, princi-
palmente o rosto, que é o mais 
sensível”, diz Sueli Soares, que 
veio do interior do Brasil para 
aproveitar as praias da capital. 
Enquanto ela busca garantir 
um bronzeado, o seu marido, 
Délio Gonçalves, adota uma 
postura mais cautelosa. “Eu 
sinto que me queimo até na 
sombra. A minha pele é muito 
sensível, então, eu prefiro me 
esconder do sol”, afirma.

O relato de Délio tem fun-
damento. A exposição excessi-
va aos raios solares é o princi-
pal fator de risco para o câncer 
de pele, que é dividido em me-
lanoma e não melanoma — 
sendo, este último, o mais fre-
quente, responsável por cerca 
de 30% dos casos de tumores 
malignos no país. Na Paraíba, 
onde são esperados 11.690 no-
vos casos de câncer, por ano, 
até 2025, conforme o Institu-
to Nacional do Câncer (Inca), 

mais de três mil ocorrências 
serão de câncer não melanoma. 

Para evitar a doença, a 
dermatologista Eloísa Câma-
ra recomenda o uso diário de 
protetor solar, especialmente 
durante o horário de pico de ra-
diação ultravioleta, ou seja, en-
tre 10h e 16h. “Mesmo fora des-
se intervalo, a proteção ainda é 
necessária, pois os raios solares 
já são intensos a partir das 8h”, 
ressalta. Ela orienta que o filtro 
seja aplicado de 20 a 30 minu-
tos antes da exposição ao sol e 
reaplicado a cada duas horas, 
ou depois do contato com água 
ou suor excessivo.

Além disso, Eloísa diz que 
o Fator de Proteção Solar (FPS) 
indicado depende da cor da 
pessoa e do tempo em que ela 
estará exposta aos raios sola-
res. “De modo geral, a gente 
utiliza fatores mais altos para 

pessoas mais brancas, geral-
mente, o FPS 70. Para pessoas 
pardas, o protetor com FPS 50 
já é suficiente. Já para negras 
o recomendado é o FPS 30”, 
orienta. Para o rosto, ela indi-
ca produtos com ação antioleo-
sidade, especialmente para jo-
vens que tenham a pele mais 
oleosa. “O importante é que as 
pessoas adaptem o uso do pro-
tetor às suas necessidades e ao 
seu tipo de pele”, explica.

Roupas e acessórios 
De acordo com Eloisa, para 

quem vai se expor ao sol por 
um período muito longo, como 
um dia na praia ou na piscina 
ou, ainda, um trabalho ao ar li-
vre, o ideal é o uso de roupas 
com proteção. “De preferên-
cia, com, pelo menos, FPS 50. 
Já existem várias marcas dis-
poníveis com esse fator. Não 

só roupa, mas chapéu e boné 
também”, destaca a dermato-
logista, que também chama a 
atenção para a necessidade de 
se tomar cuidado com as extre-
midades do corpo, como pés, 
mãos, cabeça e orelhas.

Alex Brasil, vendedor ca-
rioca que veio morar em João 
Pessoa, diz que prefere a blu-
sa com proteção UV, pela pra-
ticidade. “Uso protetor solar 
somente no rosto. Para o cor-
po, acho melhor usar a blusa, 
porque tomo sol muitas ve-
zes durante a semana”, diz. Já 
a brasiliense Isabela Mendes, 
além do protetor solar, optou 
pelo uso de óculos escuros e 
bonés. “O uso do protetor so-
lar é muito importante, não 
só na praia, mas no dia a dia, 
até mesmo dentro de casa. Eu 
trabalho em home office, sem-
pre em frente à luz da tela, en-

tão, vejo o quanto é necessá-
rio”, explica. 

De acordo com Eloisa Câ-
mara, a exposição excessiva 
ao sol causa vermelhidão na 
pele (eritema) e eleva a tem-
peratura do corpo. “Os efeitos 
adversos imediatos são a in-
solação, a queimadura e o res-
secamento”, explica. Já os efei-
tos adversos tardios causados 
pelo sol podem ser manchas, 
envelhecimento precoce e, o 
mais grave de todos, que é o 
câncer de pele.

Tipos
O câncer de pele é o tipo 

de tumor mais frequente no 
Brasil e no mundo, afetando 
especialmente pessoas com 
mais de 40 anos. Embora raro 
em crianças e pessoas negras, 
sua principal causa é a exposi-
ção excessiva ao sol. Existem 
dois principais tipos de cân-
cer de pele. O não melanoma 
e o melanoma. 

Apesar da baixa letalida-
de, principalmente em casos 
de detecção precoce, o carci-
noma basocelular é o tipo de 
não melanoma mais recorren-
te. Ele surge nas células basais 
e aparece frequentemente em 
regiões com maior exposição, 
como rosto, orelhas, couro ca-
beludo, ombros e costas. 

O tipo menos frequente de 
câncer de pele é o melanoma, 
com maior índice de morta-
lidade. Normalmente, tem a 
aparência de uma pinta ou de 
um sinal na pele, em tons acas-
tanhados ou enegrecidos, que 
podem mudar de cor, formato 
ou tamanho e causar sangra-
mento, conforme indicado no 
site da Sociedade Brasileira de 
Dermatologia (SBD). Em casos 
suspeitos, deve-se logo procu-
rar um médico, pois a chance 
de cura, com a detecção preco-
ce, é de mais de 90%. 

“Eu sinto que 
me queimo até 
na sombra. A 
minha pele é 
muito sensível, 
então, eu 
prefiro me 
esconder do sol 

Délio Gonçalves

“O uso do 
protetor 
solar é muito 
importante, 
não só na praia, 
mas no dia a 
dia, até mesmo 
dentro de casa

Isabela Mendes

A rota Trilha Quilombo-
la — Do Barro à Chita, foi lan-
çada, ontem, no município de 
Dona Inês, em evento que reu-
niu agentes de viagens e jorna-
listas para promover os atrati-
vos locais. A promoção é do 
Governo do Estado, por meio 
da Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur) e da Secretaria 
de Estado de Turismo e Desen-
volvimento Econômico (Setde), 
em parceria com o Sebrae-PB. 

Os participantes fizeram 
oficinas de modelagem em 
barro e de tranças, durante as 
quais aprenderam técnicas ar-
tesanais que valorizam as tra-
dições ancestrais da comuni-
dade. Além disso, degustaram 
a rica gastronomia quilombo-
la, com pratos preparados por 
mulheres da associação, que 
preservam receitas tradicio-
nais, promovendo, ao mesmo 
tempo, a autonomia e a renda 
local. A programação contou 
ainda com uma visita ao artis-
ta plástico quilombola Sérgio 
Teófilo, famoso por esculturas 
que celebram a biodiversidade 
da região.

A experiência também in-

cluiu a Trilha Gravatassu, lo-
calizada no Quilombo Cruz 
da Menina, e uma visita à ca-
pela, oferecendo uma imersão 
na história religiosa da região. 
Além disso, houve uma roda de 
conversa na Associação, onde 
foram compartilhadas as his-
tórias e as lutas da comunida-
de. O evento se encerrou com 
um Café Quilombola, aos pés 
da Cruz da Menina, animado 
pela apresentação de uma ban-
da de pífano.

Ferdinando Lucena, pre-
sidente da PBTur, disse que a 
criação de novas rotas turísti-
cas, como a Trilha Quilombola, 
é essencial para diversificar as 
opções de turismo na Paraíba, 
valorizando as culturas locais 
e atraindo visitantes a regiões 
menos conhecidas. Rosália Lu-
cas, secretária de Turismo e 
Desenvolvimento Econômico, 
acrescentou que a interioriza-
ção do turismo paraibano não 
apenas impulsiona a econo-
mia local, mas fortalece a iden-
tidade cultural das comunida-
des, gerando emprego e renda 
e garantindo a preservação das 
suas tradições.

Lançamento de rota 
movimenta Dona Inês

TRILHA QUILOMBOLA

Desde que foram entre-
gues à população, os princi-
pais equipamentos de cuida-
do com o bem-estar animal 
de João Pessoa — a Clínica 
do Pet e o Hospital do Pet 
—, mantidos pela Prefeitu-
ra Municipal e coordenados 
pela Secretaria de Meio Am-
biente (Semam), atenderam 
um total de 23 mil animais, 
realizando os mais diversos 
procedimentos. A clínica foi 
inaugurada no dia 28 de abril 
do ano passado, enquanto o 
hospital, no dia 5 do último 
mês de julho. 

Os tutores de animais 
têm, hoje, acesso a exames 
como eletrocardiograma, ul-
trassonografia e radiografia, 
além de exames ambulato-
riais, tudo de forma gratui-
ta. A estrutura do Hospital 
do Pet conta com sala de tria-
gem, consultório para doen-
ças infectocontagiosas, sala 
de internamento, ambulató-
rio para cães e gatos, espaço 
para recuperação anestésica 
de cães e gatos, sala de raios-X 
e ultrassonografia, laborató-
rio e dois centros cirúrgicos. 
Nele, são realizados aten-
dimento clínico geral para 

cães e gatos, consultas cirúr-
gica e ortopédica, cirurgias 
gerais de tecido mole e orto-
pédicas e consultas cardio-
lógicas, oftálmicas e odon-
tológicas.

De acordo com o secretá-
rio de Meio Ambiente, Weli-
son Silveira, os dois equipa-
mentos cobrem João Pessoa 
e Região Metropolitana. “É 
uma antiga demanda da po-
pulação de João Pessoa e re-
gião, que contribui para a 
qualidade de vida dos nossos 
animais e para a saúde das 
pessoas, evitando a trans-

missão de doenças dos bi-
chos para os humanos. É um 
compromisso com a causa 
animal e com o meio ambien-
te”, concluiu. 

Balanço 
Juntos, a Clínica e o Hos-

pital do Pet atenderam 23 mil 
animais, tendo realizado 42 
mil procedimentos ambula-
toriais, 40 mil exames labo-
ratoriais, duas mil cirurgias 
não eletivas, 23 mil consultas, 
8,5 mil castrações, 13 mil exa-
mes de raios-X e ultrassom e 
internação de 200 animais. 

Horários 
O Hospital do Pet e a Clí-

nica do Pet funcionam de 
segunda a sexta-feira, das 
8h às 17h. São distribuídas 
10 fichas presenciais e feitos 
10 atendimentos de tutores 
que agendam pelo aplicati-
vo João Pessoa na Palma da 
Mão. O hospital está locali-
zado na Avenida Santa Ca-
tarina, número 661, Bairro 
dos Estados, e a Clínica do 
Pet está na Avenida Mare-
chal Almeida Barreto, núme-
ro 520, Centro — por trás do 
Mercado Central.

Equipamentos beneficiaram 23 mil animais
SAÚDE PET

Filtro solar deve ser aplicado meia hora antes da exposição e reaplicado a cada duas horas
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Hospital e Clínica do Pet atendem tutores de João Pessoa e Região Metropolitana



O recente caso de infecção 
por HIV em seis pacientes que 
receberam órgãos transplan-
tados pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS), no Rio de Janeiro, 
acendeu um sinal de alerta so-
bre a segurança desses proce-
dimentos em todo o país, mos-
trando que o sistema, embora 
robusto, não é infalível. No en-
tanto, apesar da gravidade da 
situação, a diretora da Cen-
tral de Transplantes da Paraí-
ba, Rafaela Dias, assegura que 
o processo, no estado, é segu-
ro e monitorado de perto pela 
Secretaria de Estado da Saúde 
(SES). “Nossos exames de soro-
logia são realizados com total 
segurança, pelo Hemocentro 
e pelo Laboratório Central de 
Saúde Pública (Lacen), seguin-
do todos os protocolos de qua-
lidade e vigilância”, garante.

O que aconteceu no Rio 
de Janeiro foi resultado, se-
gundo ela, de “falhas gravís-
simas” no controle de quali-
dade, durante o processo de 
captação dos órgãos. Nos tes-
tes realizados pelo laborató-
rio privado PCS, contratado 
pela Fundação Saúde — liga-
da à SES daquele estado —, 

para realizar a sorologia, não 
foi identificada a presença do 
vírus nos doadores, resultan-
do na contaminação posterior 
de seis receptores. Inédito no 
país, o caso surpreendeu não 
apenas os pacientes envolvi-
dos, mas o próprio Ministério 
da Saúde, que reafirma que o 
Sistema Nacional de Trans-
plantes é reconhecido como 
um dos mais seguros e trans-

parentes do mundo.
De acordo com Rafaela, 

antes mesmo de o caso vir à 
tona, representantes dos dois 
órgãos convocaram uma re-
união com todas as centrais 
estaduais para discutir o ocor-
rido e solicitar informações de-
talhadas sobre a logística dos 
transplantes e os procedimen-
tos de testagem realizados em 
cada localidade. A Paraíba, de 

acordo com a diretora, foi rá-
pida em fornecer as notas téc-
nicas, reforçando que esse tipo 
de risco não existe aqui. “Nós 
não dependemos de laborató-
rios terceirizados para realizar 
os exames. Tudo é feito pela 
rede estadual, o que nos per-
mite o controle direto e rigo-
roso. Temos relatórios mensais 
e acompanhamento constante 
de qualidade”, afirma.

Sistema é seguro
Com 227 transplantes rea-

lizados apenas neste ano — e 
649 pessoas aguardando na 
lista de espera —, a Paraíba 
precisa que as doações con-
tinuem sendo feitas. Mesmo 
diante do receio causado pelo 
caso carioca, a diretora enfa-
tiza que é fundamental. “O 
que aconteceu no Rio nunca 
aconteceu na Paraíba. A doa-
ção de órgãos aqui é criterio-
sa, pois temos um sistema de 
transplantes sólido e seguro. 
As pessoas podem confiar”, 
enfatiza Rafaela, ressaltando 
que um único doador pode 
salvar até seis vidas.

No estado, o processo de 
doação segue um protocolo 
rigoroso, desde o momento 

em que a família autoriza a 
doação até a realização dos 
transplantes. De acordo com 
ela, assim que a doação é au-
torizada, a equipe da Organi-
zação de Procura de Órgãos 
(OPO) coleta as amostras de 
sangue, que são enviadas ao 
Hemocentro e ao Lacen, onde 
são realizados exames para 
detectar HIV, hepatites, sífilis 
e outras doenças, asseguran-
do que não haja riscos para o 
receptor. “A repetição das so-
rologias acrescenta uma ca-
mada extra de segurança ao 
processo”, diz.

Além disso, ela reforça que 
todos os serviços de trans-
plante no estado são submeti-
dos a uma vigilância austera e 
contínua. “Contamos com um 
acompanhamento cuidadoso, 
desde o Hospital Metropolita-
no, que realiza transplantes de 
coração, até as clínicas e hos-
pitais que fazem transplantes 
de córnea, fígado, rim e medu-
la óssea”, explica. Outro ponto 
importante mencionado por 
ela é que, durante o período 
crítico no Rio de Janeiro, ne-
nhum órgão proveniente da-
quele estado foi transplantado 
na Paraíba, reforçando ainda 
mais a segurança dos procedi-
mentos realizados no estado. 
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Com monitoramento constante e protocolos rigorosos, estado realizou 227 procedimentos somente neste ano

PB garante segurança no processo
TRANSPLANTE DE ÓRGÃOS

Priscila Perez 

priscilaperezcomunicacao@gmail.com

Depois de zerar a fila de 
procedimentos em diversas 
áreas e especialidades, por 
meio de mutirões e convoca-
ções, a Prefeitura de João Pes-
soa, por meio da Secretaria 
Municipal de Saúde (SMS), faz 
uma busca ativa para identifi-
car pessoas que ainda necessi-
tam de procedimentos que fi-
caram pendentes ou deixaram 
de ser executados pelos usuá-
rios do serviço. Embora as fi-
las tenham sido eliminadas, a 
gestão acredita que deve exis-
tir uma demanda por consul-
tas, exames e cirurgias, nas 
mais diversas especialidades, 
que, por alguma razão, deixa-
ram de ser realizados.

“Nos últimos anos, a Pre-
feitura de João Pessoa ofereceu 
uma série de ações e fez várias 
mudanças, a fim de diminuir o 
tempo de espera por consultas 
especializadas e procedimen-
tos. A ampliação e a requalifi-
cação dos serviços, a contrata-
ção de novos profissionais e a 
abertura de novas unidades 
possibilitaram o fim da de-
manda reprimida, zerando fi-
las que existiam há anos”, dis-
se o secretário municipal de 
Saúde, Luis Ferreira. Segundo 
ele, a SMS zerou as filas de ci-
rurgias vasculares, ortopédi-
cas, de nefrologia e de laquea-
dura, além de demandas mais 
complexas, como é o caso de 
cirurgias de próstata e de exa-
mes de ultrassonografia mor-
fológica.

A busca ativa segue acon-
tecendo, e todos que necessi-
tam de uma cirurgia ou um 
exame podem acessar o apli-
cativo João Pessoa na Palma 
da Mão e fazer a solicitação. 
Além desse caminho, os inte-
ressados também podem pro-
curar uma unidade de saúde 
da família (USF) para serem 
encaminhados ao tratamento 
de saúde mais adequado.

Busca ativa 
para novos 
procedimentos

ZEROU A FILA

n 

Com 649 
pessoas 
na lista de 
espera, estado 
precisa que 
as doações 
continuem; 
um só doador 
pode salvar 
até seis vidas

Em João Pessoa, a in-
clusão educacional e a so-
cialização de crianças com 
Transtorno do Espectro Au-
tista (TEA) são realizadas por 
meio de projetos de diferen-
tes secretarias da prefeitura. 
Um desses projetos é o Tar-
dezinha Inclusiva, promovi-
do pela Fundação Cultural 
de João Pessoa (Funjope), em 
parceria com a Associação 
Paraibana de Autismo (APA) 
e a Turma Tá Blz. O evento 
acontece no Centro Cultural 
de Mangabeira, no último 
domingo de cada mês.

No Tardezinha Inclusiva, 
as crianças têm espaço para 
brincar, correr, dançar e can-
tar. As mães que participam 
do projeto também se sentem 
acolhidas, pois estão num es-
paço seguro, em que todos 
compartilham experiências 
parecidas. “Os espaços de in-
clusão precisam dar oportu-
nidade para que as crianças 
e os adolescentes autistas se 
expressem, descubram talen-
tos e criem laços. Para a maio-
ria dessas crianças, o evento 
representa a primeira opor-
tunidade de sair de casa e 
interagir com o mundo de 
forma significativa”, ressalta 
Nik Fernandes, coordenado-
ra e mentora da Tardezinha 
Inclusiva. 

A Prefeitura de João Pes-
soa também incentiva a so-
cialização de crianças au-
tistas nas escolas da rede 
municipal, por meio do Pro-
jeto Conhecer para Incluir, 
da Divisão de Educação Es-
pecial da Secretaria de Edu-
cação e Cultura (Sedec). O 
projeto atende, ainda, crian-
ças, adolescentes e adultos 
com síndromes, cegueira e 
deficiência intelectual, be-
neficiando mais de 5,2 mil 
alunos. “Nossa intenção é 
incluir esses alunos no con-
texto de sala de aula. En-
tão, além de trabalhar o de-

Inclusão educacional e social de crianças com TEA
ACOLHIMENTO

senvolvimento educacional 
para cada caso, nós também 
lidamos com os desafios das 
atividades de rotina desses 
alunos, como ir ao banheiro, 
alimentar-se e interagir com 
os colegas”, explica a profes-
sora do Atendimento Educa-
cional Especializado (AEE) 
da Sedec, Gilsana Lins da 
Cruz, que trabalha na Escola 
Municipal Nazinha Barbosa, 
em Manaíra.

Segundo dados da Se-
dec, a rede municipal tem 
quase 2,8 mil alunos autis-
tas matriculados em Cen-
tros Municipais de Ensino 
Infantil (CMEIs) e nas esco-
las de Ensino Fundamen-
tal. Essas crianças contam 
com o auxílio de cuidado-
res, que trabalham para ga-
rantir o seu conforto e a sua 
segurança em sala de aula, 
no intuito de criar um am-
biente de acolhimento, res-
peito e interação com os de-
mais colegas. 

Um desses profissionais é 
Ivson de Aquino Costa, que 
também trabalha na Escola 
Municipal Nazinha Barbo-
sa. Ele já tinha feito cursos 

na área de educação inclusi-
va, antes de se tornar cuida-
dor no Projeto Conhecer para 
Incluir. Ao ser classificado no 
processo seletivo para atuar 
na vaga da rede municipal, 
ele também passou por uma 
capacitação oferecida pela Se-
dec. “O nosso trabalho vai da 
acolhida à saída do aluno da 
escola. Ao recebê-los, a gente 
presta atenção em como está 
o seu humor naquele dia e, na 
sala de aula, tentamos auxiliá
-los a manter o foco nas ativi-
dades educacionais. Também 
ajudamos na locomoção pela 
escola, na alimentação, na ida 
ao banheiro, na higienização 
e, claro, na socialização com 
os demais alunos”, conta. 

Especializado
O Centro de Referência 

Municipal de Inclusão para 
Pessoas com Deficiência (CR-
MIPD), coordenado pela Se-
cretaria Municipal de Saúde, 
também oferece atendimen-
to especializado para crian-
ças e adolescentes autistas.

Ao chegar lá, a criança ou 
o adolescente passa por uma 
triagem multiprofissional de 

avaliação e é encaminhado 
para os serviços especiali-
zados. A equipe multidis-
ciplinar do centro realiza 
atendimentos em áreas di-
versas, como Psicologia, Fo-
noaudiologia, Fisioterapia, 
Arteterapia, Educação Físi-
ca, Psicopedagogia, Orto-
pedia, Neuropediatria, Psi-
quiatria e Assistência Social.

Segundo a coordenadora 
de Saúde do CRMIPD, Nad-
ja Nubia Marques Serrano, o 
espaço tem 532 usuários ca-

dastrados e realiza, em mé-
dia, dois mil atendimentos 
por mês. Também são ofe-
recidas três refeições diá-
rias para os usuários e seus 
responsáveis. O local foi to-
talmente reformado e adap-
tado para receber esse seg-
mento da população. “Cada 
usuário tem o seu horário 
fixo de atendimento, pro-
gramado para que tudo 
aconteça em um só turno, 
uma vez por semana”, con-
ta Nadja. 

Também há incentivo 
à socialização de 
crianças autistas 
nas escolas da rede 
municipal, por meio do 
Projeto Conhecer para 
Incluir, com professores 
capacitados 

No estado, exames de sorologia são feitos no Hemocentro e no Lacen, o que permite controle direto 
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A Polícia Militar da Pa-
raíba realizou duas ações 
de combate ao tráfico de 
droga no fim de semana. 
Em João Pessoa, as investi-
das dos policiais do 5o Ba-
talhão, com sede no Valen-
tina Figueiredo, ocorreram 
nos bairros de Mangabei-
ra e José Américo. A outra 
ação ocorreu na cidade de 
São José de Piranhas, Ser-
tão do estado, na divisa 
com o Ceará.

Na região conhecida 
como “Ponto Final do 303”, 
em Mangabeira, equipes 
da Força Tática prenderam 
um homem que tentou fu-
gir após a chegada das via-
turas. Em sua posse, foram 
encontradas 19 porções 
de cocaína, 12 porções de 
maconha, uma balança de 
precisão e um aparelho te-
lefônico.

No Bairro José Améri-
co, na comunidade Laran-
jeiras, uma equipe da Força 
Tática, com apoio de cães, 
apreendeu 182 pinos de co-
caína e sete sacolés de ma-
conha, além de outros ob-
jetos, como: coldre tático, 
radiocomunicador, capa 
de colete e uma balança de 
precisão. 

No Sertão  
Na divisa da Paraíba com 

o Ceará, no município de São 
José de Piranhas, policiais 
do 6º BPM prenderam um 
homem suspeito de roubo 
de moto. Segundo as infor-
mações, dois suspeitos ar-
mados, em uma motocicleta 
roubada, fugiram em dire-
ção à cidade de São José de 
Piranhas. Rapidamente, as 
equipes policiais entraram 
em diligências, realizando 
um cerco policial nas possí-
veis rotas de fuga. A dupla, 
ao se deparar com a barrei-
ra policial, efetuou disparos 
contra os policiais militares, 
ato que foi revidado rapi-
damente, atingindo um dos 
suspeitos, que foi preso no 
local. Já o outro, não identifi-
cado, fugiu pelo matagal, to-
mando destino ignorado. As 
diligências continuam no in-
tuito de prendê-lo.

Com o suspeito pre-
so, foi encontrado um re-
vólver calibre 38, com cin-
co munições deflagradas 
e uma intacta, um celular 
pertencente à vítima e a 
motocicleta. O suspeito foi 
socorrido ao Hospital de 
Cajazeiras, onde perma-
nece sob custódia policial.
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Motocicleta atropela pedestre, e tanto o piloto quanto o homem que atravessava a avenida morreram no local

Acidente mata duas pessoas no Retão
NA CAPITAL

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

O delegado Getúlio de 
Lira Machado, da Delega-
cia de Acidentes de Trânsito 
de João Pessoa, vai ficar en-
carregado de investigar as 
causas do acidente que ma-
tou duas pessoas, na Aveni-
da Flávio Ribeiro Coutinho, 
o Retão de Manaíra. As ví-
timas foram Lucas Sobreiro 
de Souza, de 33 anos, e Ce-
limarco Alves da Silva Jú-
nior, de 40.

O acidente aconteceu às 
4h da madrugada de do-
mingo (13), quando a mo-
tocicleta pilotada por Lucas 
Sobreira atropelou Celimar-
co, que tentava atravessar 
a avenida. A vítima estava 
acompanhada da esposa, e 
ela disse que o casal iria pe-
gar um aplicativo. A moto 
ficou a 50 m do local do aci-
dente.

Para tentar identificar 
a dinâmica do acidente, o 
delegado Getúlio Machado 
deve requisitar câmeras de 
segurança das proximida-

des do local onde ocorreu o 
atropelamento. Uma câme-
ra flagra o momento exa-
to do acidente e mostra o 
pedestre, Celimarco, ainda 
tentando se livrar da moto-
cicleta, mas é visível a moto 
e as vítimas sendo projeta-
dos para frente. Após perí-
cia no local do acidente, os 
corpos foram levados para o 
Instituto de Medicina Legal, 
no bairro do Cristo Reden-
tor. As duas vítimas iriam 
aniversariar no próximo fim 
de semana.

Lucas Sobreira era pro-
prietário de um bar no bair-
ro do Bessa, em João Pessoa, 
e estava retornando para 
sua residência quando ocor-
reu o acidente. Ele era casa-
do e deixa um filho de seis 
anos.

A outra vítima, Celimar-
co Alves, era natural de Pa-
tos, no Sertão, mas residia 
em João Pessoa. Ele era re-
presentante de vendas, e seu 
corpo foi levado para Patos, 
onde foi velado e sepultado 
no Cemitério São Miguel, 
naquela cidade sertaneja.

A Polícia Civil está investi-
gando, nos municípios de Pe-
dra Lavrada e Nova Palmeira, 
as mortes de dois homens en-
contrados com marcas de tiros.

O primeiro caso envolve 
um homem de 27 anos, iden-
tificado como Rodrigo, tam-
bém  conhecido como Rodrigo 
de Ademar e Bié. Ele foi encon-
trado às margens de uma es-
trada vicinal no Sítio Serra da 
Baixa, Zona Rural do municí-
pio nova-palmeirense. 

O delegado Décio de Sou-
za Filho disse que conversou 
com familiares, que informa-
ram que o jovem era morador 
de Nova Palmeira e havia saí-
do para participar de uma fes-
ta. Durante a celebração, teria-
-se envolvido em uma briga, 
onde feriu um popular com 
uma garrafa de vidro. O ho-
mem tinha um histórico cri-
minal, incluindo prisão por 
tentativa de homicídio e femi-
nicídio, e era conhecido por 
seu envolvimento com entor-
pecentes.

A segunda vítima, outro 
homem de 41 anos, identifi-
cado como Adamafábio, po-
pularmente conhecido como 
Fabinho, foi encontrado no 
município de Pedra Lavrada, 
próximo à “repetidora de tele-
visão”, localizada na saída da 
cidade lavradense para Cubati.

Assim como a primeira ví-
tima, segundo informações po-
liciais, ele também era usuário 
de drogas e havia ido à cidade 
para participar de uma festa. 

Informações indicam que 
ele se envolveu também em 
uma discussão com dois ho-
mens, um dos quais teria sa-
cado uma faca durante a bri-
ga, conseguindo usar a arma. 
A vítima também foi atingida 
por vários disparos de arma de 
fogo. Para o delegado Décio Fi-
lho, os corpos teriam sido deso-
vados no local onde foram en-
contrados. “Vamos investigar 
para descobrir os autores des-
se duplo homicídio”, explicou.

Polícia investiga 
dois assassinatos 
no interior

ANTECEDENTES

Ações são realizadas em várias regiões do estado
CONTRA O TRÁFICO

Os três homens presos 
pela Polícia Civil da Paraí-
ba, investigados pelo assas-
sinato de Socijino Estêncio 
de Oliveira, mais conhecido 
como Sanfoneiro de Caraú-
bas, foram denunciados no 
domingo (13), pelo Ministé-
rio Público.

O crime aconteceu em 
agosto deste ano. Socijino foi 
morto a tiros, numa espécie 
de emboscada. No dia 16 de 
setembro, a Polícia Civil pren-

deu o executor dos disparos e, 
três dias depois, outros dois 
envolvidos também foram 
presos. 

De acordo com as investi-
gações, uma desavença entre 
a vítima e o executor dos ti-
ros motivou o crime. A Polí-
cia Civil concluiu o Inquérito 
Policial e o remeteu à Justiça. 
Com a denúncia do Ministé-
rio Público, os investigados 
passam à condição de réus 
no processo. 

MPPB denuncia autores 
da morte de sanfoneiro

INVESTIGAÇÃO

Vários entorpecentes foram apreendidos nos bairros de Mangabeira e no José Américo

A arma e a moto roubada foram recuperadas na divisa da Paraíba com o estado do Ceará
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Policiais do 11o Batalhão 
da PM prenderam um ho-
mem após verificarem que 
ele estava agindo em atitu-
de suspeita. 

Durante a revista, foram 
encontrados com ele 12 pa-
pelotes contendo substân-
cias análogas a cocaína e a 
quantia de R$ 102 em cédu-
las variadas, caracterizan-
do o tráfico de droga.

A abordagem dos po-
liciais militares aconteceu 

durante as festividades na 
cidade do Congo, no Cari-
ri do estado. Os policiais in-
formaram que, ao ser abor-
dado, o suspeito indicou a 
origem do material, levan-
do as guarnições até outro 
local, onde foram apreendi-
dos mais 40 papelotes, duas 
balanças de precisão, em-
balagens utilizadas para o 
comércio de entorpecentes 
e a quantia de R$ 475. O ho-
mem já era conhecido das 

forças de segurança, princi-
palmente daqueles que es-
tavam trabalhando na se-
gurança da festa. Para os 
policiais, não existe dúvi-
das de que o homem estava 
naquele local com o objeti-
vo de vender entorpecen-
tes para usuários que esta-
vam na festa. 

Todo o material apreen-
dido e os envolvidos foram 
encaminhados à Delegacia 
de Polícia Civil de Sumé.

Homem é flagrado vendendo 
entorpecente durante festejos

NO CONGO

Lucas pilotava a moto que atropelou o representante de vendas Corpo de Celimarco foi sepultado em cemitério de Patos
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Mais de 20 mil professo-
res e quase 284 mil alunos 
da rede pública de ensino 
da Paraíba folgaram ontem, 
por causa do Dia do Profes-
sor. Apesar de a data ser ofi-
cialmente comemorada hoje, 
o feriado foi antecipado, por 
decisão das entidades sindi-
cais da categoria, para pro-
porcionar um maior período 
de repouso aos profissionais 
da educação de unidades 
municipais e estaduais.

“A antecipação para a se-
gunda-feira favoreceu o fe-
riado prolongado. Afinal, 
os professores trabalham 
tanto, principalmente, no 
fim do ano”, declarou Felipe 
Baunilha, da diretoria exe-
cutiva do Sindicato dos Tra-
balhadores e Trabalhadoras 
em Educação do Estado da 
Paraíba (Sintep-PB), apon-

tando que esta é a primeira 
vez que a data é alterada na 
rede pública.

O feriado se mantém 
hoje, porém, apenas para os 
professores de instituições 
privadas de Ensino Supe-
rior. Por outro lado, confor-
me definido em convenção 
coletiva, cerca de 500 esco-
las particulares paraibanas 
tiveram o dia de folga pror-
rogado para a próxima se-
gunda-feira (21).

Assim, na capital, o ex-
pediente de hoje nas escolas 
da rede pública (municipal 
e estadual) ocorre normal-
mente. Não há programação 
festiva prevista pela Secre-
taria de Educação e Cultura 
do Município (Sedec-JP) ou 
pela Secretaria de Estado da 
Educação (SEE-PB), mas as 
unidades de ensino estão li-
beradas para prestarem ho-
menagens com programa-
ções independentes.

Seja por incentivar a cida-
dania crítica, por atividades 
práticas ou por gestos afetuo-
sos, a memória de um adulto 
sempre reservará espaço aos 
professores que fazem a dife-
rença na educação escolar e 
contribuem para que cada um 
encontre o seu caminho. Hoje, 
Dia do Professor, as vidas de 
João Paulo da Silva e de Ma-
rileide Silva são testemunhos 
de como a atuação em sala de 
aula pode transbordar do mero 
papel profissional e tornar-se 
uma inspiração para os alunos.

A inovação parece estar no 
DNA do professor de Biologia 
João Paulo, de 40 anos. Ele foi 
responsável por orientar os cin-
co jovens da Escola Cidadã In-
tegral Técnica (Ecit) Jornalista 
José Itamar da Rocha Cândido, 
de Cuité, que venceram uma 
competição nacional de Tecno-
logia da Informação (TI) contra 
mais de 600 equipes de todo o 
Brasil. O grupo desenvolveu e 
apresentou, na ocasião, o pro-
jeto GreenTech, uma horta au-
tomatizada que aciona sozi-
nha seu sistema de irrigação 
quando o nível de umidade do 
solo está baixo. Além disso, por 
meio de uma ferramenta digi-
tal, o agricultor adepto do ser-
viço pode controlar a irrigação 
de sua plantação e receber da-

dos relativos a fatores como 
solo e clima, assim como escla-
recer dúvidas.

Ao lado de João Paulo, em 
meio ao desenvolvimento do 
GreenTech, o estudante Pedro 
Vieira dos Santos, do 3o ano de 
Informática, confessa ter fei-
to descobertas importantes so-
bre si mesmo. “Descobri o que 
vai ser o meu futuro: a progra-
mação. Sempre fui apaixona-
do por tecnologia, desde pe-
queno, mas, com o projeto, me 
interessei a ponto de virar noi-
tes fazendo coisas. Nunca tinha 
pensado que faria algo do tipo, 
porque sempre fui um aluno 
preguiçoso”, revela o jovem de 
18 anos, destacando o apoio 
decisivo de seu professor: “Ele 
sempre busca trazer para a es-
cola projetos de metodologia 
STEAM [sigla em inglês para o 
método de ensino que integra 

conceitos das áreas de Ciências, 
Tecnologia, Engenharia, Artes 
e Matemática]. Ele também en-
coraja os outros professores a 
fazerem projetos assim”.

De fato, a Ecit cuiteense pos-
sui, atualmente, seis projetos de 
inovação e de TI em andamen-
to, envolvendo não somente 
alunos de Informática, mas de 
cursos como Administração 
e Nutrição. Para João Paulo, o 
diferencial da escola onde tra-
balha é a forma como se pensa 
a educação nela. “A gente bus-
ca sempre fazer com que os es-
tudantes apliquem o conhe-
cimento do curso. A temática 
principal é dentro da Biologia, 
mas busco incentivar a par-
te técnica também nos proje-
tos”, explica. 

O professor defende que, 
hoje em dia, os docentes de-
vem adaptar sua maneira de 
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Em alteração inédita, escolas municipais e estaduais fecharam ontem; unidades privadas adiaram folga para o dia 21

Rede pública tem aula normal hoje
DIA DO PROFESSOR

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

Marcelo Lima 

marcelolimanatal@yahoo.com.br

Por ocasião do Dia do Pro-
fessor, o Governo da Paraíba 
afirmou reforçar “seu compro-
misso com a valorização dos 
docentes da rede estadual”. 
Entre as ações que tem imple-
mentado em favor da quali-
dade de ensino e do reconhe-
cimento desses profissionais, 
o governo destaca a atualiza-
ção do Plano de Cargos, Car-
reira e Remuneração (PCCR); 
o programa Conexão Mundo, 
que visa promover a interna-
cionalização da formação dos 
educadores, com investimen-
tos de mais de R$ 4 milhões; 
os prêmios Mestres da Educa-
ção e Escola de Valor, que re-

compensam boas práticas do-
centes e somam, ao todo, R$ 33 
milhões investidos; e o proje-
to Paulo Freire — Conectan-
do Saberes, que fomenta a in-
clusão digital dos professores 
por meio da concessão de no-
tebooks (sendo que, neste ano, 
ainda serão distribuídos mais 
de 1.500 aparelhos).

“Após um reajuste de mais 
de 80% para os professores 
prestadores de serviço da Rede 
Estadual de Ensino, em 2023, 
neste ano, o Governo do Esta-
do segue valorizando os pro-
fessores de todas as 16 Gerên-
cias Regionais de Educação 
da Paraíba, com gestos diá-

rios de gratidão pelos servi-
ços prestados de maneira in-
cansável e que, efetivamente, 
transformam a vida e o futu-
ro dos nossos estudantes. Que-
remos, diariamente, implantar 
e aperfeiçoar ações para valo-
rizar e impulsionar o trabalho 
desses profissionais, que são 
a linha de frente da educação 
da Paraíba”, disse o secretário 
de Estado da Educação, Wil-
son Filho.

Eleita uma das 10 melhores 
docentes do país na Olimpía-
da de Professores de Matemá-
tica do Ensino Médio (OPMBr), 
Milena Monique foi tempo-
rariamente cedida à SEE-PB 

para compartilhar suas prá-
ticas exitosas pelo estado. Ela 
analisou o que tem sido feito 
pela melhoria da rede públi-
ca de ensino: “O governo vem 
implementando políticas pú-
blicas de incentivo à qualifi-
cação profissional e à melhoria 
contínua do exercício docente. 
Algumas dessas se tornaram 
de extrema relevância, como 
a aprovação do novo PCCR, 
que atende demandas histó-
ricas da nossa categoria, bem 
como a formação continuada, 
que permite a qualificação e 
o aperfeiçoamento das nos-
sas práticas pedagógicas. Nos-
sas escolas vêm passando por 

melhorias significativas, que 
contribuem para o melhor de-
sempenho da nossa atuação 
profissional, tais como refor-
mas, ampliações e investimen-
tos tecnológicos que agregam 
no processo de aprendizagem 
dos nossos estudantes e no 
melhor desempenho da nos-
sa prática. Está sendo um mo-
mento incrível para os profes-
sores”, ressaltou Milena.

Ensino privado
Para o coordenador-geral 

do Sindicato dos Trabalha-
dores em Estabelecimentos 
de Ensino Privado da Paraí-
ba (Sinteenp-PB), Avenzoar 

Arruda, o Dia do Professor 
também é de luta pela valo-
rização da profissão. Segun-
do ele, as principais reivin-
dicações da categoria são: 
aumento salarial, redução 
de carga horária e adaptação 
do ensino para a inclusão de 
alunos atípicos, com mate-
riais adequados e capacita-
ção docente. “Temos refor-
çado nossas reivindicações 
com o sindicato patronal, 
para que os professores pos-
sam desempenhar essa pro-
fissão tão nobre, sem sobre-
carga. Afinal, muito se cobra 
de nossos professores, mas 
pouco se oferece”, frisou.

Governo destaca investimentos pela valorização da categoria

Profissionais inspiram inovação, cidadania e humanidade
MESTRES EXEMPLARES

ensinar à atual realidade dos 
alunos. “Vejo o papel do pro-
fessor como agente de mudan-
ça e transformação. Antiga-
mente, no meu tempo, não era 
fácil acessar o livro e a infor-

mação, então o professor era 
esse elo. Hoje, o aluno já tem 
o conhecimento, acessa qual-
quer coisa pelo celular. Então, 
o nosso papel é fazê-lo utilizar 
esse conhecimento que tem na 

mão dele. Esses projetos são 
justamente para isso”, refle-
te João Paulo, argumentando 
que essa postura traz um novo 
significado ao processo de en-
sino e aprendizagem.

Em outro ponto da car-
reira, está Marileide Silva, 
professora de Ensino Funda-
mental que já dedicou 32 de 
seus 50 anos de vida à edu-
cação. Embora esteja pres-
tes a se aposentar, ela quer 
encerrar sua trajetória pro-
fissional com a mesma de-
dicação que sempre man-
teve à função. “A cada ano 
que passa, fico mais encan-
tada com esse mundo. Ainda 
sou daquelas que bota roupi-
nhas infantis e pula corda. 
Assim, tento me doar e amo 
cada aluno, verdadeiramen-
te”, salienta a docente.

A retribuição pelo esfor-
ço e pela afetuosidade da 
professora chega até mes-
mo anos após a convivên-
cia diária. Exemplo disso é o 
convite que ela recebeu para 
participar de uma forma-
tura universitária. Essa foi 
a forma que Ana Carolina 

da Silva, de 21 anos, encon-
trou para prestar gratidão a 
Marileide, pelo que ela fez 
em sua formatura no Ensi-
no Fundamental: à época, a 
família da estudante não po-
dia arcar com as despesas da 
comemoração, mas a profes-
sora não deixou que a meni-
na ficasse de fora.

“Ela me ajudou com ves-
tido, cabelo, maquiagem. 
Arrumou tudo. Minha mãe 
estava trabalhando e quem 
compareceu foi meu irmão e 
ela [Marileide]”, lembra Ana 
Carolina, hoje estudante de 
Engenharia Civil. “Ela já 
está convidada para quan-
do eu me formar. Faço ques-
tão de tê-la junto comigo”, 
diz a jovem, a dois anos de 
concluir seu curso.

Para a professora, o se-
gredo de ser uma profissio-
nal marcante na vida das 
crianças está nos detalhes 

cotidianos da sala de aula. 
“Os pormenores fazem toda 
a diferença. A maneira com 
que você realiza seu traba-
lho, o toque que você dá a 
ele, faz a diferença. A gente 
acha que não, mas o aluno 
observa você”, pontua.

Em suas mais de três dé-
cadas de trabalho, Marileide 
também atuou com o Ensino 
de Jovens e Adultos (EJA) e 
no Programa Nacional de 
Alfabetização na Idade Cer-
ta (PNAIC), além de ter sido 
gestora de uma escola, mas 
garante que a sala de aula 
é seu “hábitat natural”. “A 
gente leva para a profissão 
aquilo que a gente leva de 
humano. Na minha profis-
são, vou ser o espelho daqui-
lo que sou na verdade”, ava-
lia a professora, definindo a 
empatia como uma das qua-
lidades fundamentais para a 
carreira docente. 

Com mais de 30 anos de carreira, 
professora defende empatia

Por decisão de entidades sindicais, escolas como o Liceu Paraibano tiveram o feriado antecipado, para um maior descanso dos docentes
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Professor de Ecit de Cuité orientou alunos em projeto premiado
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n HOJE, 15/10

17h –  A Opinião Pública (1966) 

19h –  O que É Isso, Companheiro? (1997)

n QUINTA, 17/10

17h –  Pra Frente, Brasil (1983) 

19h –  Terra em Transe (1967)

n SEXTA, 18/10

17h –  Curtas-metragens 

19h –  Eles Não Usam Black-Tie (1981)

n SÁBADO, 19/10

15h –  Os Fuzis (1964) 

17h –  O que É Isso, Companheiro? (1997)

19h –  Terra em Transe (1967)

n DOMINGO, 20/10

15h –  A Opinião Pública (1966) 

17h –  Pra Frente, Brasil (1983) 

19h –  Cabra Marcado para Morrer (1984)

n SEGUNDA, 21/10

17h –  ABC da Greve (1991) 

19h –  O Caso dos Irmãos Naves (1967)

n TERÇA, 22/10

17h –  Curtas-metragens 

19h –  Eles Não Usam Black-Tie (1981)

n Entrada franca 

n No Cine Bangüê (Espaço Cultural, R.  
Abdias Gomes de Almeida, 800,  
Tambauzinho, João Pessoa)

    PROGRAMAÇÃO/PRÓXIMOS DIAS                                                                                                             

C ontinua hoje 
a  pro je ção 
de filmes da 
mostra A Ci-
nemateca É 

Brasileira – Resistências 
Cinematográficas, evento 
itinerante que tem como ja-
nela de exibição neste mês 
de outubro, em João Pes-
soa, o Cine Bangüê do Es-
paço Cultural (situado no 
bairro de Tambauzinho). 
A coletânea de filmes tra-
ça um panorama político 
do nosso país nos séculos 
20 e 21 através de longas 
e curtas-metragens, de di-
versas décadas, realizados 
por cineastas igualmen-
te plurais. Nesta terça-fei-
ra, a programação traz A 
Opinião Pública, de Arnal-
do Jabor, às 17h, e O Que É 
Isso, Companheiro?, de Bru-
no Barreto, às 19h. A entra-
da é franca. 

O filme de Jabor foi pro-
duzido em 1967 e, como 
o título expõe, documen-
ta a opinião da juventude 
de classe média brasileira 
num instante conturbado 
para o Brasil — três anos 
após o Golpe Militar e um 
ano antes da promulgação 
do Ato Institucional no 5. 
Com depoimentos diver-
sos, algumas das sequên-
cias que mais chamam a 
atenção nesse longa são os 

registros dos programas 
da Jovem Guarda, movi-
mento artístico que fazia 
sucesso entre os jovens re-
tratados: os cantores Jerry 
Adriani e Wanderley Car-
doso, ainda em início de 
carreira, estão entre os ar-
tistas captados pelas lentes 
de Arnaldo Jabor nesse que 
foi o seu primeiro filme. 

Já O Que É Isso, Com-
panheiro?, de 1997, remon-
ta ficcionalmente uma das 
passagens mais pitores-
cas do Regime Militar no 
Brasil — o sequestro do 
embaixador Charles Bur-
ke Elbrick, em 1969, por um 
grupo de guerrilheiros que 
tentava fazer frente à Dita-
dura; o objetivo era trocar 
o refém por 15 presos polí-
ticos, exilados no México. 

O filme se baseia no li-
vro homônimo escrito por 
Fernando Gabeira, inte-
grante de um dos grupos 
responsáveis pelo rapto. 
Sucesso dentro e fora do 
país, O Que É Isso, Compa-
nheiro? foi indicado ao Os-
car de melhor filme estran-
geiro em 1998 (chamado, 
em inglês, de Four Days in 
September). 

O elenco, dirigido por 
Bruno Barreto, é estrelar: 
Pedro Cardoso (interpre-
tando Gabeira), Fernan-
da Torres, Selton Mello, 
Luiz Fernando Guima-
rães, Matheus Nachtergae-
le, Cláudia Abreu, Eduar-

do Moscovis, Fernanda 
Montenegro, Lulu Santos. 
Alan Arkin, ator america-
no que venceria anos de-
pois o Oscar por Pequena 
Miss Sunshine (2006), in-
terpreta aqui o embaixa-
dor Burke. Na trama, os 
nomes dos personagens fo-
ram trocados. 

César Turim, gerente 
de difusão da Cinemateca 
Brasileira e um dos respon-
sáveis pela curadoria da 
mostra, pontua que, ape-
sar de os filmes seleciona-
dos terem como contexto 
dominante a incidência da 
Ditadura Militar em aspec-
tos diferentes da sociedade 
brasileira, outros contextos 
complexos são abordados 
— como em O Caso nos Ir-
mãos Naves, longa de Luiz 
Sérgio Person, que será re-
prisado na próxima segun-
da-feira (21). 

“Não queríamos nos 
limitar às ficções históri-
cas. A Opinião Pública do-
cumenta a opinião de um 
dos segmentos que apoiou 
ideologicamente o regime. 
Optamos por exibir esse 
filme como um retrato do 
que a classe média brasilei-
ra pensava naquela época”, 
explicou o gerente. 

Gian Orsini, diretor do 
Cine Bangüê, assevera a 
importância da mostra da 
Cinemateca e celebra o fato 
de a Fundação Espaço Cul-
tural (Funesc) poder re-

ceber, pela segunda vez, 
a iniciativa itinerante na 
instituição — no ano pas-
sado, a mostra focava an-
tigos e novos clássicos do 
audiovisual brasileiro. “A 
primeira edição foi um su-
cesso absoluto, com ses-
sões lotadas. Agora, a ex-
pectativa segue alta. São 
filmes imortais do cinema 
que merecem ser vistos na 
tela grande, numa nova ja-
nela que se abre para a pro-
dução nacional”, declarou 
o diretor. 

A Cinemateca é Bra-
sileira – Resistências Ci-
nematográficas seguirá 
exibindo outros longas- 
-metragens na capital até 
o próximo dia 22 (veja a 
programação no quadro 
nesta página). Ao todo, 13 
filmes serão vistos no Ban-
güê com pelo menos uma 
reprise, em sessões alter-
nadas. 

Três longas da grade ga-
nharão primeira projeção 
na mostra nesta semana: 
na quinta-feira, a partir das 
17h, Pra Frente, Brasil (Ro-
berto Farias, 1982) e Terra 
em Transe (Glauber Rocha, 
1964); e na sexta-feira, às 
19h, Eles Não Usam Black-Tie 
(Leon Hirszman, 1981). A 
mostra itinerante passará 
por outras cidades brasilei-
ras até o primeiro semestre 
do ano que vem — quan-
do deve ser substituída por 
outra série temática. 

Tempos de ditadura
   CINE BANGÜÊ   

Documentário “A Opinião Pública” e “O que É Isso, Companheiro?” são as atrações de hoje na mostra da Cinemateca

A reconstituição do 
sequestro do embaixador 
americano em “O que É 
Isso, Companheiro?”

O que a classe média 
pensava do Golpe 
está no documentário 
“A Opinião Pública”

Fotos: Divulgação

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 
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Colunista colaborador

E m primeiro lugar, quero pedir licença a 
dois exímios jornalistas (André Cananéa 
e Renato Felix) especializados em cinema 

para poder comentar, aqui, um filme de 1962, o 
qual me chegou pela “Rede Internet” somente 
agora: Vício Maldito. O filme é chocante, mas 
não foge da realidade cotidiana e, segundo 
especialistas, talvez seja o filme mais verdadeiro 
daqueles que tratam de alcoolismo. Jack Lemmon 
e Lee Remick estão absolutamente fantásticos e os 
dois possuem uma química fantástica. Sem muito 
moralismo (do tipo “beber faz mal”), o filme mostra 
apenas fatos e ninguém pode duvidar deles, já 
que são mostrados com tanto realismo. Um filme 
simples e, ao mesmo tempo, profundo e que deve 
ser divulgado para os dias atuais, pois, com 
certeza, iria ajudar muita gente com o problema 
(doença) da bebida.

A história é contada, muitas vezes em flashes, 
outras exibindo cenas sem qualquer diálogo, 
porém as imagens dizem tudo! Joe é um relações 
públicas talentoso que consegue seja lá o que for 
que seus clientes queiram. Porém, tem um sério 
problema com álcool, algo com que ele contagia 
Brandy, que acaba por se tornar sua esposa. 
Juntos, os dois se descobrem infelizes em uma 
situação em que a bebida domina suas vidas. Há 
um contraste muito grande entre o idealismo e a 
dureza da realidade do mundo. E convence os 
espectadores de que a vida não é só uma eterna 
festa.

Joe Clay, um executivo beberrão da área de 
relações públicas, conhece e se apaixona pela 
secretária Kirsten Arnesen, que adora chocolates 
e não suporta bebidas alcoólicas. Levada por ele, 
no entanto, em pouco tempo, ela passa a admitir 
que tomar uma dose de conhaque lhe faz se sentir 
bem. Apesar das apreensões do pai de Kirsten, 
que tem um negócio ligado à área de paisagismo, 
eles se casam e têm uma filhinha. O casal, cada 
vez bebendo mais, passa a enfrentar problemas de 
toda sorte, a ponto de Joe perder cinco empregos 
nos quatro anos que se seguem. Certo dia, 
enquanto bebia, Kirsten provoca um incêndio em 
seu apartamento que, por pouco, não matou sua 
filha e ela própria.

Dias depois, ao chegar em casa, ele diz à 
esposa que os dois devem parar de beber, com o 
que ela relutantemente concorda. Assim, buscando 
se curar, o casal vai trabalhar com o Sr. Arnesen, 
permanecendo sóbrio por dois meses. No entanto, 
certa noite, a ânsia de beber é tamanha que, de 
madrugada, ao procurar uma garrafa de bebida, 
Joe destrói a estufa e as plantas do sogro. Mas, 
no meio do caminho, existe uma dificuldade, 
ou melhor, uma garrafa de uísque que, sempre 
associada a encontros sociais, o conduz, 
inevitavelmente, ao aumento de doses que o levam 
à sua derrocada total.

Narrativas envolvendo o alcoolismo, como 
esta de Vício Maldito, não fogem muito à regra do 
que acontece com aqueles que são considerados 
“impotentes perante o álcool”. Milhões de pessoas 
bebem e não ocasionam, nem de longe, os 
problemas narrados em Vício Maldito. Outros, 
entretanto, mesmo se dizendo “bebedores 
sociais”, aumentam as doses e causam problemas 
a todos os que com eles convivem. Jack Lemmon 
e Lee Remick, indicados ao Oscar por esse 
filme, trazem muita dignidade a seus difíceis 
personagens, acendendo a fagulha no público 
que anseia pelo restabelecimento da sobriedade e 
paz familiar.

E o filme quase termina como nos “grand 
finales”: encorajado por um amigo, considerado 
ex-viciado, Joe se junta aos Alcoólicos Anônimos 
e, depois de algum tempo, se sente recuperado, 
pois parou de beber. Enquanto isso, as bebedeiras 
de Kirsten persistem. Joe tenta ajudá-la, mas 
acaba voltando a beber. Aí vem o dilema: como 
permanecer sóbrio, mesmo que isso signifique 
ficar longe de Kirsten? Porém Joe, finalmente 
e graças aos Alcóolicos Anônimos, deixa de 
beber, torna-se um pai responsável e mantém um 
emprego estável. 

Certa noite, depois que Debbie vai dormir, 
Kirsten, sóbria há dois dias, procura Joe para tentar 
uma reconciliação, ocasião em que ele lhe diz que 
ela será bem-vinda a qualquer momento, desde 
que pare de beber. Ela se recusa a admitir ser uma 
alcoólatra, aconselhando-o a desistir dela. Assim, 
Vício Maldito funciona mais como mensagem 
de alerta, divulgando o mundo dos alcoólicos e 
agraciada por ótimos intérpretes, embora tenha 
um plano final pertinente e épico: mostrar que não 
se pode impor a vontade de terceiros, nem aos 
jovens, nem aos adultos calejados para “evitarem 
o primeiro gole”. Joe alcançou a recuperação, 
mas sua esposa, não! E onde está o segredo? Na 
vontade de cada bebedor e na confiança de um 
poder superior a ele!

Fernando 
  Vasconcelos

Vício maldito
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Artigo André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Crônica Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@uol.com.br | Colaboradora

Um buquê de Rosas
um bom poema
leva anos
cinco jogando bola,
mais cinco estudando sânscrito
seis carregando pedra,
nove namorando a vizinha,
sete levando porrada,
quatro andando sozinho,
três mudando de cidade,
dez trocando de assunto,
uma eternidade, eu e você,
caminhando junto

(Paulo Leminski)

Meus amigos comemora-
vam 25 anos de casados. Até 
aí tudo bem. Mas em um ca-
sal hétero já é uma façanha, 
imagine um casal gay. De-
pois de tantos séculos de 
atraso, preconceito, homo-
fobia, chegar numa data as-
sim, de amor, cumplicidade, 
companheirismo, sintonia e 
tantas coisas com as quais 
sonhamos, é, sim, uma fe-
licidade.

E fui convidada para ce-
lebrar junto, com alguns 
amigos, uma cadela dálma-
ta de nome Corona (e eu, que 
tenho medo e pavor de ca-
chorro, me enterneço com 
ela, que é quase uma pes-
soa). Pensei: “O que levar 
de presente? Uma garrafa 
de uma boa champanhe?”. 
Uma possibilidade. Mas sou 
louca por rosas vermelhas, 
e me perguntei: “Por que 

não?”. Amo receber e, gra-
cias a la vida, já recebi algu-
mas vezes, e lembrei do dia 
em que meu companheiro, 
Juca, tomou posse na Supe-
rintendência do Sebrae, e eu 
lhe enviei rosas vermelhas 
com cartão, apaixonada. Di-
retamente dos Correios para 
a porta do Sebrae. Fiquei a 
imaginar que não deveria 
ser muito comum tal gesto. 
Poesia na veia.

Pois parei na floricultu-
ra perto do meio-dia e com-
prei o buquê. Rosas lindas 
carmim, cheinho de muguets 
brancos e folhagens exube-
rantes. Quando saía da loja, 
sol escaldante, chapéu de 
palha e havaianas e, com 
aquele buquê lindo, percebi 
que o trânsito intenso do Re-
tão se tocava pela cena. Uma 
senhora de cabelos brancos, 
bermudas jeans surradas e 
aquele buquê apaixonado. 
Uma possibilidade? Talvez 
cena de comédia românti-
ca. Ou filme francês.

Trouxe para casa, botei 
na água para preservar bo-
nitinho até à noite. E, quan-
do saí toda pronta com o 
meu buquê na mão, o ca-
chorro do primeiro andar 
latiu. Talvez intuísse que eu 
iria ver Corona. O casal de 
donos, que na varanda fa-
zia o happy hour do sextou, 
também prestou atenção e 

me disse que eu estava bo-
nita. Não! Não pensem que 
é biscoito! Mas, com certe-
za, a energia do buquê, que, 
assim como nos filmes, em-
briaga mesmo.

Por fim, chamo o Uber e, 
ao entrar, o motorista deu 
todas as notas. Falou do lin-
do buquê, do perfume das 
rosas (acho que o meu, de 
Orange/laranja, também se 
misturava ao clima) e elo-
giava e perguntava coisas. E 
é porque não tinha dito que 
queria conversa. Falei das 
celebrações, sem dar nome 
aos bois, da minha alegria 
de estar indo festejar o amor. 
E dos perfumes das pétalas 
das rosas vermelhas.

Na festa, o meu buquê 
tomou lugar num vaso ele-
gante, numa cozinha linda. 
Aquelas coisinhas que têm 
astral, objetos, marinheiros, 
velas, vidros vazios, estan-
tes com louças azuis e tan-
tas e tantas belas pendura-
das (como nas cozinhas da 
Provence que a gente vê nas 
revistas) nas prateleiras. Um 
quadro de Marilyn e mais 
outro de Audrey Hepburn 
já anunciam que os donos 
gostam de cinema. Uma pa-
rede de corações tantos, par-
tidos ou não. Obras de arte. 
Artistas locais e recuerdos 
de viagem de quem anda 
pelo mundo. E por aqui per-

to também; “o mundo é um 
moinho”. Um palco. E uma 
aldeia!

Beijos nos amigos noi-
vos. Troca de abraços nos 
amigos presentes. Taça de 
vinho tinto na mão, comi-
dinhas delícia na mesa. E 
Corona a se comportar fe-
liz por entre amigos de tan-
tos anos.

Hora do discurso. Das 
alianças. Das histórias de 
amor. Bem contadas e emo-
cionadas. O casal em lágri-
mas de alegria. Momento 
saudade do amigo que par-
tiu. O bebê do casal que cho-
rou, como se nem imaginas-
se que aquelas palmas eram 
só felicitações. Mas os pais 
logo deram um jeito do em-
balo e escurinho e silêncio 
no quarto ao lado. Brindes. 
Bolo partido. Bem-casados. 
E abraços muito apertados.

Eu, particularmente, 
amo o amor. Amo amores 
longevos. Amo a intimida-
de. Ainda mais aquela que 
só um amor longevo pro-
porciona. O olhar. A cum-
plicidade. Corona a obser-
var tudo. E o seleto pequeno 
grupo de amigos emociona-
dos também.

Bodas de prata. Mas que 
é o ouro. Assim falou Nel-
son Barros para o seu mari-
do, Hirllen Mendonça.

E viva o amor!

Fim de temporada
Tenho um orgulho danado da Pa-

rahyba 103.9 FM, do que foi construído 
ao longo de 2024 — dia 18 de dezembro, 
a irmã caçula da Tabajara FM, ambas 
rádios integrantes da Empresa Paraiba-
na de Comunicação, irá completar um 
ano no ar. Com uma mistura de músi-
ca pop sem fronteiras e conteúdos de 
arte, cultura e entretenimento, posso 
afirmar, sem medo de errar, que a Pa-
rahyba FM já entrou para a história da 
radiofonia paraibana, sobretudo pelos 
seus conteúdos inéditos e arrojados.

Domingo passado, a 103.9 FM es-
treou o Parahybaixinhos, um progra-
ma voltado ao público infantojuvenil. 
A ideia surgiu da mente criativa de 
Val Donato, cantora e compositora re-
conhecida em toda Paraíba e também 
integrante da Equipe Parahyba, com 
um argumento irrefutável: vamos unir 
pais e filhos em torno do rádio, habi-
tuando os pequenos a ouvirem o dial, 
conquistando-os com um repertório 
que vai de Adriana Partimpim e Mú-
sica de Brinquedo (do Pato Fu) a trilhas 
da Disney, sem deixar de olhar a pro-
dução local voltada ao segmento, como 
Meu Quintal, de Nara Limeira e Nal-
dinho Braga.

O Parahybaixinhos é apenas uma das 
iniciativas inovadoras da Parahyba 
FM. Outra iniciativa inédita é o meu 
projeto pessoal, tão bem aceito tanto 
pela Equipe Parahyba quanto pelo pú-
blico em geral. Eu nunca dei um nome 
a esse conjunto de programas, mas os 
chamo de “Programas das Seis”, uma 
vez que vão ao ar de segunda a sexta, 
sempre às 18h, no dial 103.9 FM (com re-
prises no fim de semana).

São programas dedicados a artes 
visuais (Pincel & Lápis); literatura (Um 
Livro, uma Conversa); teatro (Respeitável 
Público); cinema (Ouça um Filme) e mú-
sica (História do Disco), que vão ao ar, 
respectivamente, entre segunda e sex-
ta-feira, às 18h. Nesta semana, vamos 
encerrar a primeira temporada do pro-
jeto, retornando em dezembro com epi-
sódios inéditos (até lá, vamos reprisar 
alguns dos melhores programas).

Até aqui, foram 31 semanas, ou 

seja, 31 episódios de cada um dos cin-
co programas; portanto, 155 bate-pa-
pos de fundamental importância para 
a memória artística e cultural do esta-
do da Paraíba, em abordagens que são 
fora da curva em se tratando de jorna-
lismo cultural. Acontece que, em vez 
de programas de bate-papo generalis-
tas, a gente fez diferente: os programas 
são voltados às obras produzidas pelos 
artistas e, falando sobre as obras, os ar-
tistas acabam abordando a própria car-
reira sobre um prisma diferenciado.

Então, quando convidamos Flávio 
Tavares para o Pincel & Lápis, foi para 
ele contar, em detalhes nunca levan-
tados antes, uma de suas obras mais 
relevantes, “No reinado do Sol”, ins-
talada permanentemente na Estação 
Cabo Branco, em João Pessoa. E assim 
fizeram Raul Córdula, Fred Svendsen, 
Clóvis Júnior (que foi ao ar ontem, com 
reprise sábado que vem, às 8h) e tam-
bém artistas da nova geração, e dos 
mais diversos segmentos, que aceita-
ram o convite de compartilhar com o 
ouvinte histórias detalhadas sobre a 
produção artística da Paraíba.

Nessa mesma pegada, Respeitá-
vel Público resgata as peças que fo-

ram criadas na Paraíba. O episódio 
de amanhã, inclusive, é especialíssi-
mo: teremos Luiz Carlos Vasconce-
los contando a história do grupo tea-
tral Piollin, com direito a detalhes 
inéditos sobre a obra-prima Vau da 
Sarapalha. E assim também o é Histó-
ria do Disco, programa em que a gen-
te faz um mergulho em discos impor-
tantes, faixa a faixa (literalmente). Na  
sexta-feira que vem, teremos os gê-
meos do Som D’Luna falando sobre o 
álbum Nesse Trem.

O arrojado Um Livro, uma Conver-
sa também tem como foco a obra, ou 
ideias literárias, mas a dinâmica é ou-
sada: não se trata de um programa de 
entrevistas, mas do registro de uma 
conversa entre dois escritores, profes-
sores, pesquisadores ou leitores, acer-
ca da própria obra, ou de outros livros 
ou movimentos literários. Hoje tem 
um papo entre um biógrafo (Adeildo 
Vieira) e um biografado (Maestro Chi-
quito), relembrando as (ótimas) histó-
rias deste segundo. 

Ouça um Filme é um programa que 
eu gosto muito de fazer. Com raras 
exceções, conduzi quase todos des-
sa primeira temporada. São bate-pa-
pos de quem gosta de cinema, como 
Marcos “Paki”, designer de som, com 
quem converso sobre os filmes Scott 
Pilgrim contra o Mundo e Baby Driver 
– Em Ritmo de Fuga. Lembrando que, 
após as reprises, todos os “Programas 
das Seis” ficam disponíveis nas plata-
formas de podcast.

Leia o QR Code 
acima e acesse 

os programas em 
formato de poscast

Vasconcelos fala sobre o Piollin
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Num trecho pouco visto da Rua 
Tavares Cavalcante, no Centro de 
Campina Grande, há um busto do 
filósofo prussiano Friedrich Nietzs-
che — posto lá de forma misterio-
sa. A homenagem está registrada 
na capa do livro Nietzsche no Bra-
sil (1892-1945) — Traduções de Textos 
do Filósofo Alemão, Artigos e Poemas 
a Seu Respeito Publicados na Impren-
sa, que perfaz parte da pesquisa do 
paraibano Geraldo Dias. Esse e ou-
tro livro de autoria de Dias, que se 
debruçam sobre a presença e a in-
fluência de Nietzsche na literatu-
ra, sociologia e imprensa brasilei-
ras, serão lançados hoje em evento 
no Cineclube Memorial, na Rainha 
da Borborema, em celebração aos 
180 anos do nascimento do filósofo. 
Nesse encontro, também será proje-
tado o filme Dias de Nietzsche em Tu-
rim, do cineasta Júlio Bressane. Será 
no Memorial Severino Cabral, a par-
tir das 19h, com entrada franca.

O evento se inicia justamente 
com a exibição do longa de Bressa-
ne, produzido em 2001 e que con-
ta com o ator Fernando Eiras inter-
pretando o personagem principal. 
Como o título antecipa, a obra re-
trata o curto e intenso período em 
que Nietzsche viveu na Itália. O de-
bate sobre o filme será mediado pelo 
curador do memorial, Romero Aze-
vedo. Num segundo momento, ha-
verá o lançamento dos dois livros. 
Nietzsche no Brasil (1892-1945) — Tra-
duções de Textos do Filósofo Alemão, 
Artigos e Poemas a Seu Respeito Pu-
blicados na Imprensa sai pela edito-
ra CRV; e Nietzsche no Brasil (1922-
1945) — Modernistas e Intérpretes do 
País, pela editora Unifesp.  

O primeiro livro trata das pri-
meiras publicações de textos de 
Nietzsche — filosóficos e poéticos 
— na imprensa do nosso país, no 
início do século 20. Nessa pesquisa, 
Dias infere que o vocabulário bra-
sileiro incorporou alguns dos con-
ceitos e expressões do autor, a partir 
do contato inédito com tais informa-
ções. A segunda publicação elenca 
as influências nietzscheanas em au-
tores modernistas do Brasil, como 
Mário de Andrade e Manuel Ban-
deira, e entre sociólogos como Gil-
berto Freyre e Sérgio Buarque de 

Holanda. 
As pesquisas de Dias tiveram 

início no doutorado, mas são atra-
vessadas pela curiosidade pessoal 
do pesquisador, natural do muni-
cípio de Monte Horebe, em com-
preender como os escritos de Niet-
zsche influenciaram outros autores 
da literatura, das ciências humanas 
e das artes. “Esse interesse ainda se 
estende às questões filosóficas cen-
trais que Nietzsche aborda, como a 
crítica aos valores, à metafísica e à 
religião, bem como à concepção do 
ser humano como ser inacabado e 
em constante transformação”, ele 
detalhou. 

O peso de Nietzsche na literatu-
ra brasileira tem um recorte especí-
fico na nossa região: Dias alega que 
a recepção da filosofia de Nietzsche 
teve origem no Nordeste brasileiro 
e que foi a partir de autores conter-
râneos que o autor chegou ao mo-
vimento modernista, como citado 
anteriormente. “Posso mencionar o 
interesse pela filosofia do prussia-
no por parte do poeta Augusto dos 
Anjos, do escritor e político Álvaro 
de Carvalho, do cronista e ensaísta 
José Lins do Rego, do intelectual e 
jornalista Assis Chateaubriand, en-
tre outros”, elencou o pesquisador. 

Quanto ao busto de Nietzsche   

em Campina, Dias afirma ter ido 
ao local para investigar a origem da 
obra, mas não obteve sucesso na em-
preitada: o autor da criação e o mo-
tivo de ela ter ido parar naquela rua 
seguem ignorados. “Professores do 
Instituto Federal de Educação da Pa-
raíba (IFPB) também a visitaram e 
discutiram a possibilidade de levá
-la para o campus, tarefa que requer 
a atuação de um profissional capa-
citado”, informou o professor. 

Em atividade desde 2018, o Ci-
neclube Memorial reúne cerca de 
40 pessoas a cada encontro, com pe-
riodicidade semanal. Ao longo de 
seis anos, foram projetados mais de 
150 filmes. 

Cineclube exibe longa de Júlio Bressane e lança volumes de Geraldo Dias

Nietzsche é tema de filme e 
livros em Campina Grande

FILOSOFIA

Colunista colaborador

Bendita seja a árvore, semeadora de livros.

C ada pessoa tem seu Pinóquio. Vou contar 
a história do meu; o leitor poderá também 
contar a sua. Pinóquio está presente nas 

minhas mais antigas recordações da infância. 
Lembro-me de um episódio que me marcou muito: 
era pequena, devia ter oito anos, fui com minha 
mãe assistir ao desenho animado de Pinóquio, 
uma versão romantizada de Walt Disney. O cinema 
ficava em Campina Grande, Cine Avenida, situado 
na Avenida Getúlio Vargas. A sala que exibia o 
filme estava completamente lotada, ficamos em 
pé. No meio do filme, minha mãe resolveu sair. 
Estava adorando aquela história do menino feito 
de madeira, mas que agia como se fosse um ser 
humano de verdade e que gostava de mentir. Chorei 
e implorei a minha mãe para ficar até o fim. Não 
houve jeito, as cadeiras estavam todas ocupadas e 
ela se sentia cansada. Para minha grande tristeza, 
saímos do cinema e não vi o final do filme. Anos 
depois, li inúmeras versões e traduções de Pinóquio 
e satisfiz o desejo que fora interrompido na infância 
com uma nova versão desse filme.

Carlo Collodi, o criador de Pinóquio, é o 
pseudônimo literário de Carlo Lorenzoni; ele nasceu 
na cidade de Florença, no século 19, gostava de 
escrever histórias para crianças e tornou-se famoso 
ao escrever essa história do boneco feito de madeira. 
Há inúmeras versões e adaptações; cito algumas 
que li nesses últimos anos. As Aventuras de Pinóquio, 
versão de Stella Gurney (Ed. Ciranda Cultural, 2011); 
As Aventuras de Pinóquio, tradução de Ieda Becker 
(Ed. Martin Claret, 20213); Pinóquio, tradução de 
Marina Colasanti (Ed. Companhia das Letrinhas, 
2015); As Aventuras de Pinóquio, versão de Liliane 
Michele Iacocca (Ed. Paulus, 2019) – essa edição 
contou com belíssimas ilustrações da paraibana 
Veruschka Guerra; Pinóquio – O Livro das Pequenas 
Verdades, recriação e ilustrações de Alexandre 
Rampazo (Ed. Boitatá, 2019). 

Sobre esse trabalho de Alexandre Rampazo, faço 
algumas considerações. Em 2020, o autor/ilustrador 
ganhou dois prêmios da Fundação Nacional do Livro 
Infantil e Juvenil: melhor livro para criança e melhor 
projeto editorial. O livro de Rampazo não é uma 
tradução, tampouco é uma versão romantizada; é 
realmente uma recriação da tradicional história de 
Collodi. A leitura do texto permite que se vislumbre 
criatividade de linguagem, de ilustração e de projeto 
editorial. A repetição em forma de refrão que aparece 
em várias páginas do livro — “não seria mais 
somente um boneco de madeira”— já é o prenúncio 
da inovação do texto. O espelho aparece como uma 
metáfora, é através do espelho que o boneco tem 
a sensação de ser outro personagem, mas é esse 
mesmo espelho que lhe dá a certeza de que é apenas 
um boneco de madeira. 

Outro aspecto que merece destaque é o subtítulo, 
O Livro das Pequenas Verdades, contrapondo-se à 
versão original. A impressão que o livro passava 
para o leitor era de um boneco-menino que gostava 
de mentir. Na versão de Rampazo, ele vai romper 
a barreira da mentira e refletir sobre sua própria 
identidade; é “agente de seus próprios pensamentos 
e sentimentos”. 

Quanto à caracterização visual de Pinóquio, 
Rampazo colocou o corpo feito de ranhuras de 
madeira e a roupa que usa é de arlequim, uma 
fantasia muito usada no Carnaval. O arlequim 
é personagem da comédia dell’Arte e seu traje é 
feito de retalhos em forma de losangos coloridos. O 
arlequim também faz parte do teatro mambembe e 
das manifestações populares.

No que se refere ao projeto editorial, o escritor e 
ilustrador brasileiro foi criativo. Na versão de Collodi, 
cada vez que Pinóquio mentia, seu nariz aumentava 
de tamanho. No meio do livro de Rampazo, várias 
páginas se apresentam dobradas em forma de 
sanfona e começam com esta frase: “Era uma vez 
uma árvore”, seguindo-se “que sonhou em ser 
menino”. O nariz começa a crescer e se torna um 
galho de árvore bem comprido. Nas duas páginas 
desdobráveis, vem esta conclusão: “E a árvore onde 
o menino repousava não sabia se ela mesma era um 
menino que havia sonhado que era uma árvore... 
ou se era uma árvore que sonhou em ser menino”. 
Na ponta do nariz do menino-árvores, está pousado 
um passarinho. A poeticidade está presente no texto 
verbal e nas ilustrações. 

Para o ilustrador Nelson Cruz, esse livro é um 
precioso jogo de imagens; deleite puro é acompanhar 
somente a narrativa das ilustrações. O ideal é 
esquecer a linguagem verbal e fazer uma leitura a 
partir das ilustrações. 

As leituras das novas versões de Pinóquio me 
redimiram da frustração infantil. Lendo esses livros, 
me transportei para a infância e pude sentir toda 
a beleza da história de um boneco de madeira, 
sonhador, inquieto e que se identifica com as crianças 
do mundo inteiro. Já não sou mais a menina que 
chorou porque não viu o fim do filme, sou uma adulta 
que se emociona com uma história sensível e cheia de 
sutilezas e concluo que Pinóquio é universal. 

Pinóquio

Baú 
  de livros

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

DIAS DE NIETZSCHE EM 
TURIM + LIVROS DE 
GERALDO DIAS

n Hoje, às 19h. 

n Na Casa de Cultura 
e Memorial Severino 
Cabral (Av. Pres. Getúlio 
Vargas, 344, Centro, 
Campina Grande).

n Entrada franca.
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Livros de Geraldo 
Dias terão sessão de 
autógrafos após a 
exibição do filme de 
Bressane (ao lado)

Chico Buarque - Primeiras 
Composições foi o último ál-
bum gravado por Paulinho 
Nogueira antes da morte do 
músico, em agosto de 2003.  
Agora, uma versão remas-
terizada do disco está sendo 
lançada pelo selo Trama nas 
plataformas digitais. 

O novo lançamento traz 
melhorias técnicas que bus-
cam elevar a clareza das 
gravações originais e pro-
porcionar uma experiência 
auditiva mais imersiva e rica, 
com cada nuance da perfor-
mance de Paulinho Noguei-
ra destacada com maior de-
finição, revelando a sutileza 
de sua interpretação.

O disco traz interpreta-
ções instrumentais de algu-
mas das músicas mais icôni-
cas do início da carreira de 
Chico Buarque, como “Ca-
rolina”, “Olê, olá”, “A ban-
da” e “Roda viva”. Celebrado 
como um dos maiores violo-
nistas brasileiros de todos os 

tempos, Paulinho Noguei-
ra adiciona sutileza às melo-
dias do compositor carioca, 
procurando criar arranjos 
que iluminam a poesia des-
sas canções e as revelam sob 
novas perspectivas. O álbum 
também conta com as parti-
cipações de João Parahyba 

(que é paulista) e Teco Car-
doso.

O trabalho representa 
um encontro de gerações e 
estilos, enaltecendo a maes-
tria de Paulinho Nogueira e 
destacando sua sensibilida-
de ao traduzir em melodias 
a obra de Chico Buarque. 

Ao aliar sua técnica refina-
da a uma abordagem acessí-
vel, Nogueira conecta uma 
fase crucial da MPB ao uni-
verso da música instrumen-
tal. Aqueles que apreciam 
uma execução mais virtuo-
sa são atraídos pela preci-
são de seu violão, enquanto 
os fãs de canções popula-
res reconhecem as melodias 
e se conectam emocional-
mente. Essa combinação di-
ferenciou o álbum, tornan-
do-o uma ponte entre dois 
universos musicais e ofere-
cendo novas camadas de in-
terpretação para um públi-
co diverso.

Essa iniciativa da grava-
dora Trama celebra a me-
mória de Paulinho Noguei-
ra e ressalta a importância 
da preservação e revitaliza-
ção de obras clássicas, per-
mitindo que novas gerações 
descubram e valorizem a ge-
nialidade de grandes nomes 
da música brasileira.

Paulinho Nogueira interpreta Chico Buarque
MÚSICA
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Capa do álbum que está sendo relançado pela Trama

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 



Profissionais do mundo da 
comunicação e da propaganda 
lamentaram a morte do publi-
citário Washington Olivetto, fa-
lecido aos 73 anos, na noite de 
domingo (13). Olivetto estava 
internado havia quatro meses 
no Hospital Copa Star, na Zona 
Sul carioca, e faleceu por com-
plicações de uma cirurgia de 
pulmão, realizada em São Pau-
lo, dias atrás.

Ao longo de sua carreira, o 
publicitário ganhou mais de 
50 prêmios no Festival de Pu-
blicidade de Cannes (França). 
Ele também é o único publici-
tário não anglófono a integrar 
o hall da fama do The One Club 
de Nova York. Nascido na Lapa, 
em São Paulo, fundou, junto a 
sócios, a agência W/Brasil, em 
1986. Foi o responsável por pro-
pagandas icônicas, como o ga-
roto da Bombril e o retrato pi-

xelado de Hitler para o jornal 
Folha de S.Paulo, em 1987. Era 
considerado o publicitário mais 
premiado do Brasil

Aficionado por futebol, foi 
vice-presidente do Corinthians 
na década de 1980, sendo um 
dos criadores do movimento da 
Democracia Corinthiana. Oli-
vetto deixa três filhos: Home-
ro, Antônia e Theo.

“Washington foi escola e foi 
aluno do cotidiano para com-
preender que a propaganda 
criativa vem da rua, dos hábitos 
da cultura popular. Sua carrei-
ra e sucesso foram guiados por 
saber transformar as atitudes 
simples em ideias poderosas, 
inesquecíveis”, disse Fernan-
do Barros, da agência Propeg.

“Ele é praticamente Abraão, 
que teve um monte de filhos. 
Depois, são variações adequa-
das ao tempo. Mas a boa esco-
la vem dele”, disse Nizan Gua-
naes sobre o amigo.

“Washington Olivetto foi 
um dos gênios da indústria 
criativa brasileira e um dos 
principais parceiros da Globo 
na construção de um mercado 
publicitário nacional potente, 
relevante e inovador”, diz Pau-
lo Marinho, diretor-presidente 
da Globo.

“Um talento raro, uma pes-
soa culta e divertida, sofistica-
da e popular, um amigo ele-
gante e legal, um corinthiano 
fanático, um cidadão do mun-
do. Foi muito além da publici-
dade, virou um artista pop, for-
mador de opinião, sem nunca 
perder a leveza e o humor”, la-
mentou Luiz Lara, presidente 
do Cenp-Meios.

“Ganhou seu primeiro prê-
mio em Cannes com apenas 19 
anos. Brilhou na DPZ, onde re-
volucionou o cinema publicitá-
rio, fundou a W/Brasil e sempre 
criou campanhas memoráveis 
que entraram na cultura popu-

lar. ‘O garoto Bombril’ , ‘o casal 
Rodolfo e Anita’ do Itaú, ‘Uni-
banco 30 Horas’, ‘O primeiro su-
tiã’ da Valisere, o cachorrinho 
da Cofap, os meninos do DDD, 
o Bra de Bradesco, muitas cam-
panhas fantásticas que ficarão 
para sempre na nossa memória 
afetiva”, disse Lara.

“Toda profissão tem um ca-
misa 10, um cara que é outstan-
ding [fora do comum]. No mun-
do todo, talvez não tenha um 
profissional com tantos leões 
quanto ele em Cannes. Ele deu 
vida à propaganda brasileira, 
tornou a propaganda brasilei-
ra uma profissão socialmente 
aceita”, diz Paulo de Tarso da 
Cunha Santos, que é estrate-
gista de comunicação política.

A jornalista Miriam Leitão, 
por sua vez, usou o X para ho-
menagear Olivetto. O profissio-
nal paulistano “fez da publici-
dade poesia e um ato político”, 
disse Leitão.
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Programação de 10 a 16 de outubro, nos 
cinemas de João Pessoa, Campina Grande 
e Patos.

ESTREIAS

A GAROTA DA VEZ (Woman on the 
Hour). EUA, 2024. Dir.: Anna Kendrick. Elen-
co: Anna Kendrick, Daniel Zovatto, Tony 
Hale. Drama/ policial. Garota elege um 
namorado em um programa de TV, mas ele 
é um serial killer. 1h35. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
dub.: 19h20; leg.: 21h30. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3: dub.: 18h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 
4: leg.: 20h15. 

INFESTAÇÃO (Vermines). França/ EUA, 
2023. Dir.: Sébastien Vanicek. Elenco: Théo 
Christine, Sofia Lesaffre. Suspense. Mora-
dores de prédio enfrentam infastação de 
aranhas altamente venenosas e que se 
reproduzem rapidamente. 1h46. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
3: dub.: ter.: 16h, 20h45; qua.: 20h45. CI-
NESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 16h50, 20h45. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 
3: dub.: 16h50, 20h45. 

INVERNO EM PARIS (Le Lycéen). Fran-
ça, 2022. Dir.: Christophe Honoré. Elenco: 
Paul Kircher, Vincent Lacoste, Juliette Bino-
che. Drama. Arrasado pela morte do pai, 
adolescente vai buscar apoio no irmão mais 
velho em Paris. 2h02. 18 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
leg.: 20h45. 

MY HERO ACADEMIA – AGORA É A 
SUA VEZ (Boku no Hîrô Akademia za Mûbî 
Yuâ Nekusuto). Japão, 2024. Dir.: Tensai 
Okamura. Aventura/ animação. Alunos de 
escola de heróis precisam enfrentar organi-
zação criminosa. 1h50. 12 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 19h, 21h20. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
3: dub.: 19h, 21h45. 

ROBÔ SELVAGEM (The Wild Robot). 
EUA, 2024. Dir.: Chris Sanders. Dublagem 
brasileira: Elina de Souza, Rodrigo Lom-
bardi, Gabriel Leone. Aventura/ animação. 
Robô tenta sobreviver em ilha desabitada e 
adota filhote de ganso. 1h41. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
dub.: 14h45, 17h. CENTERPLEX MAG 4: 
dub.: 16h. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: dub.: 
13h, 15h15, 17h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 6: 
dub.: 14h40, 17h, 19h40. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 7: dub.: 13h50, 16h20, 18h45. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4: dub.: 2D: 13h30, 18h30; 3D: 
16h, 20h50. CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 
16h20, 18h20, 20h20. Campina Grande: CI-

NESERCLA PARTAGE 4: dub.: 16h20, 18h20, 
20h20. Patos: CINE GUEDES 2: dub.: 17h, 
19h. MULTICINE PATOS 1: dub.: 17h.MUL-
TICINE PATOS 4: dub.: 3D: 15h20, 18h40.

TUDO POR UM POP STAR 2. Brasil, 
2024. Dir.: Marco Antonio de Carvalho. Elen-
co: Gabriella Saraivah, Bela Fernandes, 
Giovanna Lancelotti. Comédia/ romance. 
Três jovens amigas viajam para ir ao show 
de um ídolo que estudou na mesma escola, 
mas imprevistos acontecem. 1h14. Classifi-
cação não informada. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
16h15. CENTERPLEX MAG 4: 14h15, 18h15. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 13h45, 15h30, 
17h50, 19h45, 21h30. CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 2: 13h, 15h, 17h. CINESERCLA 
TAMBIÁ 3: 17h30. CINESERCLA TAMBIÁ 4: 
15h10, 19h. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 3: 15h10, 19h. CINESERCLA 
PARTAGE 5: 17h30. Patos: CINE GUEDES 
1: 16h, 17h30, 19h. 
PRÉ-ESTREIA

PERFEKTA – UMA AVENTURA DA ES-
COLA DE GÊNIOS. Brasil, 2024. Dir.: João 
Daniel Tikhomiroff. Elenco: Sophia Rosa, 
Enzo Ignácio, Murilo Gricolo, Rômulo Es-
trela, Daniel Dantas. Aventura/ infantil. 
Pequenos gênios precisam deter um robô 
que dominou um laboratório. 1h33. 10 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
qua.: 16h. 

FESTIVAL

MOSTRA RESISTÊNCIAS CINEMATO-
GRÁFICAS. Exibição de filmes brasileiros 
clássicos. Terça: “A Opinião Pública” (17h); 
“O que É Isso, Companheiro?” (19h). Quinta: 
“Pra Frente, Brasil” (17h); “Terra em Transe” 
(19h). Sexta: curtas-metragens (17h); “Eles 
Não Usam Black-Tie” (19h).

João Pessoa: CINE BANGUÊ: de dom., 
13/10, a ter., 22/10. Entrada franca. 

CONTINUAÇÃO

CORINGA – DELÍRIO A DOIS (Joker – 
Folie à Deux). EUA, 2024. Dir.: Todd Phillips. 
Elenco: Joaquin Phoenix, Lady Gaga, Zazie 
Beetz, Catherine Keener, Brendan Gleeson, 
Steve Coogan. Drama/ policial/ musical. 
Enquanto aguarda julgamento, o Coringa 
encontra o amor e a música dentro dele. 
2h18. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): dub.: 17h30; leg.: 20h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 5: dub.: 14h30, 17h30, 20h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 6: dub.: 22h. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 9 (macro-XE): dub.: 13h15, 
16h15; leg.: 19h15, 22h15. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 10 (VIP): leg.: 14h, 17h, 20h. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 11 (VIP): leg.: 15h, 18h, 21h. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 1: dub.: 13h15, 
16h15, 19h15, 22h10. CINÉPOLIS MANGA-

BEIRA 5: dub.: 15h15, 18h15, 21h15. CINE-
SERCLA TAMBIÁ 6: dub.: 15h10, 17h50, 
20h30. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 2: dub.: 15h10, 17h50, 20h30. 
Patos: CINE GUEDES 2: dub.: 21h. CINE 
GUEDES 3: dub.: 16h50, 19h30. MULTICINE 
PATOS 3: dub.: 15h40, 19h05. MULTICINE 
PATOS 4: dub.: 20h55.

O DIA QUE TE CONHECI. Brasil, 2024. 
Dir.: André Novais Oliveira. Elenco: Renato 
Novaes, Grace Passô. Drama. Prestes a 
ser demitido, bibliotecário de escola cria 
vínculo com colega de trabalho durante 
carona para casa. 1h11. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: qua. 
16/10: 20h. Próximas semanas: qui. 24/10: 
19h. 

OS FANTASMAS AINDA SE DIVERTEM 
– BEETLEJUICE, BEETLEJUICE (Beetlejui-
ce, Beetlejuice). EUA, 2024. Dir.: Tim Burton. 
Elenco: Michael Keaton, Winona Ryder, 
Catherine O’Hara, Jenna Ortega, Justin 
Theroux, Willem Dafoe, Monica Bellucci, 
Danny DeVito. Comédia/ fantasia. Após 
tragédia pessoal, família volta a casa 
assombrada onde a mais jovem reabre o 
portal para outro mundo e para o retorno 
de Besouro Suco. 1h44. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
dub.: 13h30. 

FERNANDA YOUNG – FOGE-ME AO 
CONTROLE. Brasil, 2024. Dir.: Susanna 
Lira e Clara Eyer. Documentário. Visão 
poética sobre vida e obra da escritora 
Fernanda Young. 1h27. 14 anos. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: Próximas 
semanas: qui. 31/10: 19h. 

A FORJA (The Forge). EUA, 2024. Dir.: 
Alex Kendrick. Elenco: Aspen Kennedy, 
Cameron Arnett. Drama/ religioso. Rapaz 
de 19 anos é forçado a tomar um rumo na 
vida. 2h04. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
dub.: 18h. CENTERPLEX MAG 4: dub.: 
20h. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: dub.: 14h10, 
16h50, 19h30, 22h15. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 2: dub.: 18h45, 21h30. CINESERCLA 
TAMBIÁ 3: dub.: 19h30. CINESERCLA TAM-
BIÁ 5: dub.: 15h50, 18h10, 20h30. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: 
15h50, 18h10, 20h30. CINESERCLA PARTA-
GE 5: dub.: 19h30. Patos: CINE GUEDES 
1: dub.: 20h30. MULTICINE PATOS 1: dub.: 
19h55. 

MEU MALVADO FAVORITO 4 (Despi-
cable Me 4). EUA, 2024. Dir.: Chris Renaud. 
Vozes na dublagem brasileira: Leandro 
Hassum, Maria Clara Gueiros. Comédia/ 
aventura/ animação. A família do ex-vilão 
Gru é forçada a fugir quando é perseguida 
por um supervilão. 1h35. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
dub.: 14h. 

QUANDO EU ME ENCONTRAR. Brasil, 
2024. Dir.: Michelline Helena, Amanda Pon-
tes. Elenco: Di Ferreira, Pipa. Drama. Noivo e 
familiares tentam conviver com o luto após 
morte. 1h17. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGUÊ: Próximas 
semanas: qua. 23/10: 20h; ter. 29/10: 19h. 

A SUBSTÂNCIA (The Substance). Reino 
Unido, 2024. Dir.: Coralie Fargeat. Elenco: 
Demi Moore, Margaret Qualley, Dennis 
Quaid. Suspense. Celebridade em dea-
cdência resolve usar droga clandestina que 
cria uma versaão mais jovem de si mesma. 
2h20. 18 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 7: 
leg.: 21h10. 

TRANSFORMERS – O INÍCIO (Trans-
formers One). EUA, 2024. Dir.: Josh Cooley. 
Aventura/ animação. Num planeta habitado 
por robôs, dois amigos estão destinados a 
serem inimigos. 1h44. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3: 
dub.: 15h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: dub.: 
14h20, 16h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 
dub.: 14h, 16h30. CINESERCLA TAMBIÁ 3: 
dub.: 15h30. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 5: dub.: 15h30. 

CONTATO

CENTERPLEX: (MAG Shopping, JP - 
https://www.centerplex.com.br/cinema/
mag). CINE BANGÜÊ: (Espaço Cultural, 
JP - Instagram: @cinebangue). CINÉPO-
LIS: (Manaíra Shopping e Mangabeira 
Shopping, JP - https://www.cinepolis.com.
br/programacao/joao-pessoa.html). CINE-
SERCLA: (Tambiá Shopping, JP, e Partage 
Shopping, CG - https://www.cinesercla.com.
br). CINE GUEDES: (Guedes Shopping, 
Patos - https://www.guedesshopping.com.
br/entretenimento/cinema). MULTICINE: 
(Patos Shopping, Patos - https://www.multi-
cinecinemas.com.br/).

NESTA SEMANA

BRUNA LOUISE. Humorista apresenta 
solo de comédia stand-up Ela Tá Correndo 
Atrás. 14 anos.

João Pessoa: TEATRO PEDRA DO REINO 
(Centro de Convenções, PB-008, km 5, s/nº, 
Polo Turístico Cabo Branco). Sábado, 19/10, 
20h. Ingressos: de R$ 40 (balcão/ meia) a R$ 
120 (plateia A/ inteira), antecipados na plata-
forma Ingresso Digital.

Campina Grande: TEATRO FACISA 
(Unifacisa, Av. Sen. Argemiro de Figueiredo, 
1901, Sandra Cavalcante). Domingo, 20/10, 

19h. Ingressos: de R$ 50 (balcão e camarote/ 
meia) a R$ 120 (plateia/ inteira), antecipado na 
plataforma Ingresso Digital.

CONTINUAÇÃO

BEBEL LÉLIS. Exposição Lentes do Can-
gaço, de xilogravuras a partir de fotografias.

João Pessoa: ESPAÇO EXPOSITIVO ALI-
CE VINAGRE (Espaço Cultural, R. Abdias Go-
mes de Almeida, 800, Tambauzinho). Visita-
ção até 8 de novembro. Entrada franca. 

CAMPINA GRANDE, 160 ANOS – ARTE, 
HISTÓRIA, DEVOÇÃO, CIÊNCIA E TECNO-
LOGIA. Coletiva com 20 artistas, abordando a 
história da cidade.

Campina Grande: MUSEU DE ARTE PO-
PULAR DA PARAÍBA (R. Dr. Severino Cruz, s/
nº, Centro). Visitação diária, das 8h às 18h. 
Entrada franca. 

DO RIO AO MAR. Fotografia do coletivo 
Paraibando com foco na cidade de João Pes-
soa.

João Pessoa: ESTAÇÃO CABO BRAN-
CO (Av. João Cirillo da Silva, Altiplano Cabo 
Branco). Visitação até 30 de novembro. Entra-
da franca. 

MOZILEIDE NERI. Exposição A Forma 
como Variável, de objetos em escala reduzida.

João Pessoa: ESPAÇO EXPOSITIVO ALI-
CE VINAGRE (Espaço Cultural, R. Abdias Go-
mes de Almeida, 800, Tambauzinho). Visita-
ção até 8 de novembro. Entrada franca. 

PEDRO DELGADO. Exposição Guerrei-
ros do Sol.

João Pessoa: ESPAÇO ARTE BRASIL (Liv 
Mall, Av. Gov. Flávio Ribeiro Coutinho, 500, 
Jardim Oceania). Abertura segunda, 14/10, 
18h30. Entrada franca. 

PRIMAVERA NORDESTINA. Coletiva de 
pintura com nove artistas.

João Pessoa: RESTAURANTE CANOA 
DOS CAMARÕES (Av. João Maurício, 121, 
Manaíra). Visitação diária das 11h às 23h, até 
novembro. Entrada franca. 

SÉRGIO NASCIMENTO. Exposição Resí-
duos, com instalação, vídeo, site specific, ob-
jeto, escultura.

João Pessoa: USINA ENERGISA (Av. 
Juarez Távora, 243, Centro). Abertura sex-
ta, 11/10, às 18h. Visitação de terça a sába-
do, das 13h às 18h, até 9 de novembro. Entra-
da franca. 

Em Cartaz

Washington Olivetto revolucionou o setor, criando comerciais inesquecíveis

O camisa 10 da propaganda
MEMÓRIA

Agência Estado

Carlos Moreno foi o “Garoto Bombril” por 
muitos anos

O comercial do “O primeiro sutiã” da 
Valisere jamais foi esquecido

“É possível contar um monte de mentiras 
dizendo só a verdade” na peça da Folha

Fo
to

s:
 R

ep
ro

du
çã

o

Washington Olivetto: 
“Ele fez da publicidade 

poesia e ato político”



Lideranças políticas que 
se candidataram à Câmara 
de Vereadores em diversos 
partidos da oposição — PSB, 
PP, Novo e PL —, no primei-
ro turno, formalizaram o 
apoio a Bruno neste segun-
do turno. 

Para Rosália Izidro, que foi 
candidata pelo PSB, partido de 
Jhony Bezerra, a adesão a Bru-
no foi motivada pelo entendi-
mento de que ele é o melhor 
para Campina.

“Estou declarando meu 
apoio a Bruno Cunha Lima 
por acreditar nesse projeto e 
entender que é melhor para 
Campina”, declarou a candi-
data. 

Candidato a vereador pelo 
Novo, Altamir Costa, foi mais 
um que endossou o apoio ao 
projeto de reeleição do pre-
feito. 

“Sou médico veterinário e 

em defesa das pautas que acre-
dito, conversando com Bruno, 
decidi por esse apoio por acre-
ditar que a gente tem muito a 
avançar trabalhando juntos”, 
comentou. 

Veja as lideranças políticas 
que aderiram a Bruno Cunha 
Lima:

Rosália Izidro — candidata 
a vereadora  pelo PSB; 

Vera do Povo — candidata 
a vereadora  pelo PSB; 

Alambray do Lanche —

um dos candidatos a vereador 
pela legenda do PSB;

Ronaldo Simplício — can-
didato a vereador pelo PP;  

Tony Modas — candidato 
a vereador pelo PP; 

Lucianno Fernandes — 
candidato a vereador do PL; 

Gilvan Lucena — Candi-
dato a vereador pelo PL; 

Neto Gás — candidato a 
vereador pelo PL; 

Altamir Costa — candida-
to a vereador pelo Novo.

O deputado estadual Iná-
cio Falcão (PCdoB) anunciou, 
ontem, em entrevista coleti-
va, que apoia a candidatu-
ra de Johny Bezerra (PSB) no 
segundo turno, em Campi-
na Grande.

Ao anunciar o apoio, Fal-
cão fez questão de ressaltar 
sobre cono acompanhará a 
atuação do candidato: “Ao 
representar Campina Gran-
de, Jhony estará me represen-
tando. Estarei do seu lado, 

mas também vou cobrar por 
uma gestão mais justa e vol-
tada para classes sociais mais 
vulneráveis da minha cida-
de. É por isso que estou ao 
seu lado, acreditando na sua 
vitória”, disse.

Inácio Falcão ainda des-
tacou que Dr. Jhony aceitou 
incorporar algumas de suas 
propostas em seu plano de 
governo. “Ele estará cuidan-
do da classe mais pobre da 
minha cidade, por isso que 

eu luto, estarei lutando ao 
lado de Jhony para que a gen-
te possa levar qualidade de 
vida às pessoas mais pobres 
de Campina Grande”, afir-
mou Falcão.

Inácio Falcão destacou 
que o mais importante é dia-
logar com toda a sociedade 
de Campina Grande e que 
tem certeza que Johnny Be-
zerra absorveu essa ideia e 
“vai realmente estar perto 
das pessoas que mais preci-
sam da gestão”.

Terceiro colocado no 
primeiro turno da disputa 
pela Prefeitura de Campina 
Grande, com 16.448 votos, 
7,16% dos votos válidos, Fal-
cão disse que: “Ele está an-
dando nas ruas, visitando a 
classe mais pobre da nossa 
cidade, que é uma exigência 
que fiz ao candidato a prefei-
to,”, frisou.
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A campanhas de Cícero 
Lucena (Progressista), can-
didato à reeleição a prefeito 
de João Pessoa e de Marcelo 

Queiroga (PP), que vai dispu-
tar o segundo turno, começa-
ram a semana com apostas 
em ações bastante diferen-

tes para reforçar  os progra-
mas e  propostas na campa-
nha eleitoral. 

Cícero Lucena voltou a 

confirmar a construção da 
Policlínica do Idoso, no Er-
nesto Geisel, enquanto Quei-
roga anunciou que o ex-pre-

sidente Jair Bolsonaro estará, 
na quinta-feira, em João Pes-
soa para visitar 13 bairros em 
quatro horas. Em Campina 

Grande, Bruno Cunha Lima  
e Dr. Jhony também recebe-
ram adesões de políticos que 
disputaram as eleições.

Em João Pessoa e Campina Grande, candidatos ao segundo turno intensificam ações para conquistar o eleitor

Semana tem adesões e projetos
ELEIÇÕES 2024

O prefeito Cícero Lucena 
(Progressistas), candidato à 
reeleição, tem reafirmado em 
suas atividades de campa-
nha, neste segundo turno, o 
compromisso de construir a 
Policlínica do Idoso, no Bair-
ro Ernesto Geisel, Zona Sul 
de João Pessoa. O projeto, 
apresentado pela Prefeitu-
ra, já está aprovado no novo 
Plano de Aceleração do Cres-
cimento (PAC), do Governo 
Federal.

A Policlínica do Idoso 
vai oferecer atendimento 
exclusivo e multiprofissio-

nal para a pessoa na ter-
ceira idade, melhorando a 
qualidade de vida dessa po-
pulação.

O prefeito vai implemen-
tar o Centro Dia para Idosos. 
Nele serão realizadas ativi-
dades que visam o bem-estar 
e a qualidade de vida dos ido-
sos. O Centro Dia vai funcio-
nar das 8h às 18h e nele será 
oferecido apoio, inclusive, 
aos familiares cuidadores.

A atual gestão munici-
pal tem atuado em ações em 
prol da população idosa. Na 
área de educação, por exem-

plo, houve o fortalecimento 
da política municipal de alfa-
betização de jovens, adultos 
e idosos com a meta de supe-
rar o analfabetismo.

Ele também fortaleceu as 
10 unidades de acolhimen-
to institucional, entre elas, 
a do idoso. Essas unidades 
oferecem até seis refeições 
ao dia. Ao todo, João Pessoa 
conta com quatro unidades 
de crianças e adolescentes, 
três casas para adultos, uma 
residência inclusiva, uma de 
idoso e uma casa de passa-
gem da família.

Cícero anuncia a construção de  
policlínica e centro para os idosos

O ex-presidente da Repú-
blica Jair Boilsonaro estará, na 
quinta-feira (17), em João Pes-
soa com o objetivo de refor-
çar a campanha do candidato 
Marcelo Queiroga (PL) a pre-
feito de João Pessoa. Ele  con-
firmou ao deputado federal 
Cabo Gilberto (PL) sua pre-
sença na cidade para ações de 
campanha, mas não divulgou  
programação sobre os atos dos 
quais participará .

Segundo o que o deputado 
postou em suas redes sociais, 
uma grande recepção está sen-
do preparada, a ser realiza-

da no Aeroporto Castro Pinto, 
onde o ex-presidente deverá 
desembarcar às 11h30.

Marcelo Queiroga (PL) não 
faz segredo de que a candida-
tura dele foi incentivada pelo 
ex-presidente e pela ex-primei-
ra dama, Michelle Bolsona-
ro, a quem chama de madri-
nha, fato que Queiroga cita em 
seus programas de propagan-
da política.

Na postagem, Cabo Gilber-
to convida todos os apoiadores 
a participar da recepção. “Va-
mos a luta. Venha de verde e 
amarelo, traga sua bandeira. 

Vamos fazer uma grande re-
cepção”, numa convocação aos 
eleitores para dar boas-vindas 
a Bolsonaro e acompanhar a 
programação dele em João Pes-
soa.

Bolsonaro tem elogiado a 
candidatura de Marcelo Quei-
roga destacando a ação dele no 
Ministério da Saúde no mo-
mento mais importante na 
área de saúde, na pandemia 
de Covid-19.

Segundo a assessoria, 
Queiroga, Bolsonaro e segui-
dores vão visitar 13 bairros em 
quatro horas.

Queiroga terá apoio de Bolsonaro em 
visita a 13 bairros em quatro horas

O senador e presidente esta-
dual do MDB na Paraíba, Vene-
ziano Vital do Rêgo, prometeu 
anunciar, até quinta-feira (17), 
o posicionamento do partido 
para o segundo turno das elei-
ções em João Pessoa. 

O vice-presidente do Sena-
do Federal chegou a marcar 
uma coletiva de imprensa para 
a manhã de ontem, na sede do 
Diretório Estadual do MDB, 
em João Pessoa, mas optou por 

adiar o anúncio. A nota divul-
gada pelo partido, contudo, não 
explica os motivos que levaram 
ao adiamento. 

A expectativa, a princípio, 
é que, como membro da base 
aliada do governo Lula (PT), o 
MDB não declare apoio à candi-
datura do PL representada por 
Marcelo Queiroga. Contudo, 
caso decida apoiar o prefeito 
e candidato à reeleição Cícero 
Lucena (PP), Veneziano estaria 

se somando também — ainda 
que indiretamente — ao grupo 
do governador João Azevêdo 
(PSB), seu adversário político. 

No primeiro turno, o eme-
debista participou da cam-
panha de Ruy Carneiro (Po-
demos), ao lado do também 
senador Efraim Filho (União 
Brasil) e do ex-deputado fede-
ral Pedro Cunha Lima (PSDB). 
Inclusive, no lançamento da 
candidatura de Ruy, Venezia-

no fez questão de ressaltar que 
o apoio manifestava a conti-
nuidade da aliança entre os 
políticos iniciada nas Eleições 
Gerais de 2022, quando Pedro 
Cunha Lima concorreu ao Go-
verno do Estado contra o atual 
governador. 

Em Campina Grande, des-
de o início do período eleitoral, 
o presidente do MDB tem par-
ticipado ativamente da campa-
nha à reeleição do atual prefeito 

Bruno Cunha Lima, opondo-se 
ao candidato do PSB, o ex-se-
cretário estadual de Saúde, Dr. 
Jhony. 

No primeiro turno das Elei-
ções Municipais 2024 na Paraí-
ba, o MDB de Veneziano Vital 
do Rêgo conquistou 23 prefei-
turas no estado, o mesmo nú-
mero que o União Brasil de 
Efraim Filho. O PSB e o Repu-
blicanos foram os partidos que 
mais elegeram prefeitos na Pa-

raíba, com 69 e 50 candidatu-
ras vitoriosas, respectivamente. 

Com a indefinição do MDB 
sobre a disputa pelo Executi-
vo da capital paraibana, os se-
nadores do estado estão divi-
didos até o momento. Desde o 
primeiro turno, a senadora Da-
niella Ribeiro (PSD) tem apoia-
do a reeleição de Cícero Luce-
na. Efraim Filho, por sua vez, 
aliou-se a Queiroga no segun-
do turno. 

Veneziano anunciará até quinta-feira posicionamento em JP

Bruno recebe apoio de lideranças 
de vários partidos em Campina

Jhony recebe adesão do terceiro 
colocado no primeiro turno em CG 

Cícero reafirmou a opção pelos idosos anunciando a construção de redutos especiais Queiroga terá como reforço de campanha a presença do ex-presidente Jair Bolsonaro

Bruno anunciou apoio de candidatos a vereador em CG Falcão apoiará Jhony e vai cobrar ações para os pobres
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Comissão também acatou a criação de unidades de ensino e a denominação de outras, conforme projeto do Executivo

CCJ aprova municipalização em JP
ESCOLAS ESTADUAIS

A Comissão de Constitui-
ção, Justiça, Redação e Legisla-
ção Participativa (CCJ) da Câ-
mara Municipal de João Pessoa 
(CMJP) foi favorável à munici-
palização de escolas estaduais, 
à criação de novas unidades e 
à denominação de outras. Ao 
todo, o colegiado acatou 11 Pro-
jetos de Lei Ordinária (PLO) 
e quatro Projetos de Decreto 
Legislativo (PDL). Outros dois 
PLOs receberam parecer con-
trário e uma Medida Provisó-
ria (MP) foi retirada de pauta. 

O PLO no 2.268/2024, de au-
toria do Executivo municipal, 
acatado institui e denomina es-
colas públicas municipalizadas 
no exercício de 2024, nos termos 
do Decreto Estadual nº 44.776, 
de 15 de fevereiro de 2024, bem 
como institui novas unidades 
escolares criadas pela Prefeitura 
e altera a denominação de outra 
unidade. Oito escolas públicas 
integrantes da estrutura admi-
nistrativa do Estado da Paraí-
ba tiveram sua gestão transferi-
da ao ente municipal, visando à 
concretização dos objetivos de-
lineados no artigo 30, VI, e no § 
2º do artigo 211 da Constituição 

Federal. Três outras unidades fo-
ram criadas pela Prefeitura, ou-
tra recebeu nova denominação. 

Outros três PLOs do Execu-
tivo municipal foram acatados, 
desta feita com realocações orça-
mentárias: o PLO no 2.209/2024 
autoriza realocação no valor 
global de R$ 7,33 milhões des-
tinados à Secretaria Municipal 
de Saúde/Fundo Municipal de 
Saúde e à Secretaria de Direitos 
Humanos e Cidadania/Fundo 
Municipal de Assistência So-
cial; o PLO no 2.254/2024 autori-
za a realocação de dotação orça-
mentária no valor de R$ 150 mil 
destinados à Secretaria Munici-
pal de Ciência e Tecnologia; e o 
PLO no 2070/2024 com autori-

zação de realocação no valor de 
R$ 1.391.852 destinados à Secre-
taria da Administração.  

Entre os projetos de auto-
ria dos vereadores foi destaque 
o PLO no 2.212/2024, de Bruno 
Farias (Avante), determinan-
do que Pessoas com Transtor-
no do Espectro Autista (TEA) e 

com síndrome de Down, e seus 
respectivos acompanhantes, te-
nham atendimento prioritário 
em filas, em instituições pú-
blicas ou privadas, no municí-
pio de João Pessoa. Outros seis 
PLOs dos vereadores com de-
nominações de artérias públi-
cas da capital paraibana ainda 

sem nome receberam parecer 
favorável. 

Ainda receberam pareceres 
favoráveis quatro Projetos de 
Decreto Legislativo (PDL). En-
tre eles, três concedem o título 
de Cidadão Pessoense: o PDL 
no 262/2024, de Damásio Fran-
ca (PP), ao empresário Rena-

to Guimarães Almeida; o PDL 
no 284/2024, de Milanez Neto 
(MDB), ao jornalista, poeta e 
professor de história Mário Hé-
lio Gomes de Lima; e o PDL no 
288/2.024, de Bruno Farias, ao 
presidente do Superior Tribu-
nal de Justiça Desportiva (STJD), 
Luís Otávio Veríssimo Teixeira.

A juíza conselheira do Tri-
bunal Constitucional de Por-
tugal, Mariana Rodrigues 
Canotilho, fará a palestra de 
abertura da segunda edição 
do Congresso Internacional 
de Direito da Escola Superior 
da Magistratura (Cidesma). 
Na conferência, a magistrada 
discutirá o tema “Trabalho, 
sociedade e futuro: reflexões 
sobre o uso da Inteligência 
Artificial (IA) Generativa”. O 
evento será realizado de 20 a 
22 do próximo mês, no Inter-
mares Hall, em Cabedelo, e 
contará com conferências, sa-
las de interação acadêmica, 
minicursos, videocasts, apre-
sentações orais e atividades 
artísticas e culturais.

Os interessados em parti-
cipar devem se inscrever por 
meio do link https://congres-
sodireitoesma.com.br/. A ins-
crição é gratuita para magis-
trados, servidores do Poder 
Judiciário estadual e convida-
dos. Para estudantes, as taxas 
são: R$ 175,00 para graduação, 
R$ 250,00 para pós-graduação 
e R$ 350,00 para profissionais 
e professores pesquisadores. 
O Cidesma tem como objeti-
vo promover discussões so-
bre temas relevantes do Di-
reito, reunindo especialistas 
do Brasil e do exterior e enfati-

zando a importância das par-
cerias com instituições como 
a magistratura federal, o Mi-
nistério Público, a Defensoria 
Pública, as polícias e universi-
dades públicas e privadas. O 
congresso é organizado pela 
ESMA, pelo Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba (TJPB) e pela 
Fundação Parque Tecnológi-
co da Paraíba (PaqTcPB), com 
o apoio da Associação dos Ma-
gistrados da Paraíba (AMPB) 
e da Associação dos Notários 
e Registradores do Estado da 
Paraíba (Anoreg).

No primeiro dia, a pales-
tra da juíza conselheira Ma-
riana Canotilho começará às 
9h. Em seguida, a desembar-
gadora Andréa Maciel Pachá, 
do Tribunal de Justiça do Rio 
de Janeiro, vai tratar do tema 
“Direito, relações de poder e 
racismo estrutural no Brasil”. 
A programação continua, a 
partir das 14h, com salas de 
interação acadêmica: “Direito 
das minorias, limites constitu-
cionais e as ações afirmativas”; 
e “Sistemas de Inteligência 
Artificial (IA) e violação dos 
direitos dos cidadãos: trans-
parência, equidade e partici-
pação do Estado e da socie-
dade”.

No dia 21, a partir das 8h, 
as atividades seguem com 

apresentações de comunica-
ções orais e minicursos, com 
os temas: “Julgamento na 
perspectiva de gênero: direi-
to à igualdade e à não discri-
minação de todas as pessoas”; 
e “Direito Indígena e Intersec-
cionalidade”; além de videocast 
e sala de interação: “Inteligên-
cia Artificial (IA) no combate 
ao crime organizado e aos de-
mais delitos no ciberespaço”.

No último dia (22), além de 
apresentações orais, a partir 
das 8h, o Cidesma conta com 
minicursos, videocast e salas de 
interação acadêmica: “Julga-
mento na perspectiva de gêne-
ro: garantia de equidade entre 
homens e mulheres”; e “Des-
materialização física da pro-
va e a influência da Inteligên-
cia Artificial (IA) no Processo 
Judicial”. Às 18h30, ocorrerá a 
solenidade de encerramento.

Juíza portuguesa fará conferência, 
na Esma, sobre trabalho, futuro e IA

CONGRESSO

A prefeita eleita de Gua-
rabira, Léa Toscano (União 
Brasil), definiu ontem os no-
mes que integrarão os cinco 
eixos técnicos do governo de 
transição. Em ofício encami-
nhado à prefeitura, conforme 
determina a legislação muni-
cipal, a prefeita eleita infor-
mou a composição da equi-
pe, que será coordenada pelo 
atual secretário de Adminis-
tração, Dayvid Carneiro.

Integram a equipe de 
transição, indicada por Léa 
Toscano, o vice-prefeito elei-
to, Raimundo Macedo, que 
atuará no Eixo de Educação; 
a arquiteta Suellen Madruga 
(Eixo de Infraestrutura e De-
senvolvimento Econômico); 
a fonoaudióloga Daysi Cam-
pos (Eixo de Saúde); Clemil-
son França (Eixo de Assis-
tência Social e Humana) e o 
advogado Gilcemar Quirino 
(Eixo Administrativo/Jurídi-
co e Fiscal).

“A transição é um pro-
cesso democrático e institu-
cional. Não se confunde com 
a formação da equipe de go-
verno, nem com o estabeleci-

mento de prioridades e me-
tas futuras, mas trata-se de 
um momento de troca de co-
nhecimento e informações 
atuais, para que a futura ges-
tora tenha ciência da realida-
de gerencial, financeira, jurí-
dica e das ações públicas em 
andamento e previstas an-
tes de sua posse”, destacou 
o coordenador da equipe de 
transição.

Durante a transição, a 
equipe do atual governo 
deve fornecer informações 
sobre o andamento da admi-
nistração municipal à equipe 
indicada pela prefeita eleita. 
Entre elas, estão as questões 
financeiras, como despesas, 
dívidas, receitas, patrimônio 
municipal, finanças, conta-
bilidade, pessoal, convênios 
firmados entre os entes fe-
derativos, além das ações e 
projetos em andamento nas 
áreas de Saúde, Educação, 
Infraestrutura e Assistên-
cia Social. Informações so-
bre licitações, obras em an-
damento, obras previstas ou 
em processo de conclusão, 
prestações de contas, proces-

sos jurídicos e acordos cele-
brados nas esferas judiciais 
também devem ser incluí-
das, além de tudo o que for 
necessário para o conheci-
mento da nova gestão.

Transição 
Em Guarabira, o pro-

cesso de transição governa-
mental será amparado pe-
las resoluções do Tribunal 
de Contas do Estado (RN 
07/2016 TCE-PB). Os inte-
grantes do atual governo são 
obrigados a fornecer as infor-
mações solicitadas pela equi-
pe de transição, bem como a 
prestar o apoio técnico e ad-
ministrativo necessário aos 
seus trabalhos. Por serem 
servidores do quadro, não 
haverá remuneração extra 
pelos serviços prestados.

A instalação da equipe, 
após a publicação da porta-
ria, está prevista para ocor-
rer em até 20 dias após o plei-
to eleitoral, e a conclusão dos 
trabalhos, com o relatório fi-
nal de toda a demanda, deve 
ocorrer até o dia 31 de de-
zembro.

Léa Toscano define a equipe que 
coordenará transição em Guarabira

GOVERNO MUNICIPAL

A juíza Ana Canotilho vai falar sobre o uso da Inteligência Artificial (IA) Generativa

n 

A palestra 
da juíza 
conselheira 
Mariana 
Canotilho 
ocorrerá às 9h

Vereadores da CCJ de João Pessoa também aprovaram outros três projetos que promovem realocações orçamentárias
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Prefeita eleita anunciou que técnicos trabalharão sob comando de Dayvid Carneiro 
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Vereadores 
foram 
favoráveis a 
outros três 
PLOs do 
Executivo 
municipal



Em entrevista coletiva con-
cedida ontem, o Governo Fe-
deral informou que foi aber-
ta auditoria “completa” para 
verificar o processo de fiscali-
zação exercido pela Aneel — 
agência reguladora do setor de 
energia — e das respostas (ou 
falta delas) por parte da Enel, 
concessionária de distribuição 
de energia em São Paulo.  A re-
gião metropolitana da capital 
paulista tem amplas áreas sem 
energia elétrica desde a noite 
da última sexta-feira (11), após 
temporal e fortes ventanias.

Durante a entrevista, o mi-
nistro da Advocacia Geral da 
União, Jorge Messias, infor-
mou também que o presidente 
Lula quer que os consumidores 
da Grande São Paulo sejam res-
sarcidos pela Enel dos prejuí-
zos materiais que tiverem du-
rante a crise de abastecimento 
de energia. “Nossa preocupa-
ção primeira é atender a popu-
lação e o ressarcimento inte-
gral dos prejuízos”, salientou 
Messias.

Já o secretário Nacional do 
Consumidor (Senacon), Wadih 
Damous, lembrou que a Enel é 
reincidente e descumpriu me-

didas que a agência reguladora 
Aneel havia solicitado desde a 
primeira crise de energia, ocor-
rida no ano passado. A secreta-
ria de Damous é subordinada 
ao Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública (MJSP). “Eventos 
climáticos não podem servir 
de justificativa para o que está 
ocorrendo, como essa demora 
no restabelecimento do forne-
cimento de energia”. Damous 
destacou que, ao contrário do 
determinado pela Senacon e 
outros órgãos do Governo Fe-

deral, a Enel demitiu funcioná-
rios e terceirizou a prestação de 
serviços. “Como é praxe dessas 
concessionárias”, disse.

O secretário também in-
formou que a Prefeitura de 
São Paulo será notificada para 
explicar se a poda de árvores 
na cidade — sempre aponta-
da como causa das panes no 
fornecimento de energia após 
temporais — tem sido feita de 
maneira regular.

Já o ministro da Contro-
ladoria-Geral da União, Vi-

nícius Marques de Carvalho, 
informou que a “auditoria 
completa” determinada pelo 
presidente Lula quer apurar 
“as medidas que deveriam ter 
sido tomadas” e que a Aneel e 
a Enel sejam obrigadas a cons-
truir um “plano de contingen-
ciamento adequado”. Para ele, 
nesse processo “medidas ad-
ministrativas serão tomadas” e 
serão responsabilizados “quem 
tiver que ser”. O fim da conces-
são à Enel, hipótese aventada 
no último sábado (12) pelo mi-

nistro de Minas e Energia, Ale-
xandre Silveira, não está des-
cartada.

Ainda ontem, o ministro 
Alexandre Silveira havia afir-
mado, também durante en-
trevista coletiva, que o efeti-
vo da Enel foi ampliado para 
que o apagão possa ser solu-
cionado. Concessionárias do 
país farão força-tarefa. “Soma-
dos às distribuidoras CPFL, 
Enel, EDP, ISA CTEEP, Eletro-
bras, Light, Energisa, nós esta-
mos ampliando de 1.400 [fun-
cionários da Enel] para 2.900 
profissionais, mais de 200 ca-
minhões para apoiar essas 
equipes, fora os caminhões de 
mobilização da própria Enel, e 
mais de 50 equipamentos”, ex-
plicou o ministro.

Silveira informou, ainda, 
que a Enel terá mais três dias 
para solucionar os problemas 
de maior volume que ainda 
persistem. Ele criticou a em-
presa por não apresentar uma 
previsão do restabelecimento 
de energia para todos os imó-
veis e completou, afirmando 
que as distribuidoras passa-
rão a ser penalizadas caso não 
tenham uma previsão ou pla-
nejamento para evitar esse tipo 
de evento.

Apagão
Mais de 530 mil imóveis 

na Grande São Paulo conti-
nuavam sem energia elétri-
ca até ontem, segundo a con-
cessionária Enel. O apagão 
na região metropolitana se 
estende desde a última sex-
ta-feira (11), quando um tem-
poral atingiu a região.

Só na capital paulista, cer-
ca de 354 mil imóveis estão 
sem energia elétrica. Entre 
os municípios mais impac-
tados, estão Cotia, com 36,9 
mil clientes sem energia; Ta-
boão da Serra, 32,7 mil; e São 
Bernardo do Campo, 28,1 mil. 
Segundo a Enel, até a manhã 
de hoje, mais de 1,5 milhão de 
clientes que haviam ingres-
sado com chamados ao lon-
go dos últimos dias tiveram 
o serviço normalizado.

Desde sexta-feira, as equi-
pes do Corpo de Bombeiros 
e da Defesa Civil atenderam 
mais de 500 ocorrências em 
todo o estado, entre quedas 
de árvores e desmoronamen-
tos de muros. No total, sete 
pessoas morreram em de-
corrência das chuvas, sendo 
três em Bauru, duas em Co-
tia, uma em Diadema e uma 
na capital.
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Objetivo é verificar se há falhas na fiscalização da Enel, concessionária responsável pelo abastecimento elétrico paulista

Governo abre auditoria contra Aneel
APAGÃO EM SP

Agência Gov

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) recebeu dois 
mandados de segurança 
pedindo para suspender a 
tramitação da proposta de 
emenda à constituição (PEC) 
que permite a derrubada de 
decisões da Corte.  

As ações foram protocola-
das pelos deputados Paulinho 
da Força (Solidariedade-SP) e 
Pastor Henrique Vieira (PSol-
-RJ). Os parlamentares ale-
gam que a restrição ao traba-
lho do STF é inconstitucional 
por não respeitar o princípio 
constitucional da separação 
dos poderes.

Os mandados de segu-
rança estão sob a relatoria 
do ministro Nunes Marques. 

Não há previsão para deci-
são.

Na quarta-feira (9), a CCJ 
da Câmara aprovou a admis-
sibilidade da PEC. Para en-
trar em vigor, a matéria pre-
cisa ainda ser aprovada pelo 
plenário da Câmara e do Se-
nado. 

A PEC proíbe decisões 
monocráticas que suspen-
dam a eficácia de lei ou ato 
normativo com efeito geral, 
ou que suspendam atos dos 
presidentes da República, do 
Senado e da Câmara dos De-
putados. Também ficam ve-
tadas decisões monocráticas 
com poder de suspender a 
tramitação de propostas le-
gislativas, que afetem políti-
cas públicas ou criem despe-
sas para qualquer poder.

Na semana passada, o 

presidente do Supremo, Luís 
Roberto Barroso, defendeu a 
atuação da Corte e disse que 
não se deve mexer em insti-
tuições que estão em funcio-
namento e cumprem bem 
seu papel.

“Nós decidimos as ques-
tões mais decisivas da so-

ciedade brasileira. Em um 
mundo plural, não existem 
unanimidades. Porém, não 
se mexe em instituições que 
estão funcionando e cum-
prindo bem a sua missão por 
injunções dos interesses polí-
ticos circunstanciais e dos ci-
clos eleitorais”, afirmou.

Deputados protocolam ação contra PEC
LIMITAÇÃO DO STF

O Banco do Brasil (BB) 
lançou uma nova conta digi-
tal para pagamento dos be-
nefícios sociais, a Poupança 
Social. Com a solução, os be-
neficiários passam a ter aces-
so às principais transações 
oferecidas pelo banco, como 
Pix, transferências, pagamen-
to de contas, recarga de celu-
lar, compras com cartão digi-
tal e saques, inclusive na rede 
de correspondentes bancá-
rios Mais BB.

A conta é aberta de forma 
automatizada pelo ente pú-
blico responsável pelo pro-
grama social. Os beneficiá-
rios podem ativar a conta 

diretamente pelo app BB. Os 
novos usuários cadastram 
suas senhas digitalmente. 
Para os beneficiários que já 
possuem conta no BB, uma 
nova variação de poupança 
é aberta, permitindo a utili-
zação de cartões e senhas já 
existentes.

A Poupança Social con-
templa programas pagos pe-
las esferas municipal, esta-
dual e federal com objetivos 
distintos, como custear alu-
guel, medicamentos, alimen-
tação, material escolar e tan-
tas outras necessidades. Os 
recursos podem ser destina-
dos a público vulnerável ou 
para quem necessita de aju-
da para ampliar perspecti-

vas futuras, desde mulheres 
em situação de violência do-
méstica até um pequeno fu-
turo atleta.

Para o vice-presidente de 
Negócios Governo e Susten-
tabilidade Empresarial do BB, 
José Ricardo Sasseron, “além 
de parceiros do setor público, 
somos também parceiros da 
sociedade. Quando lançamos 
soluções como a Poupança 
Social, que possibilita o aces-
so ao crédito de forma rápi-
da e segura, reforçamos nos-
so compromisso de sermos 
presentes na vida das pes-
soas. Atuamos para promo-
ver inclusão financeira e so-
cial, autonomia e dignidade”.

O atendimento aos bene-

ficiários pode ser realizado 
pela Central de Relaciona-
mento BB (4004-0001, op-
ção 4), ou pelo chatbot BB no 
WhatsApp, cadastrando o 
número 4004-0001 e inician-
do conversa com o tema Pou-
pança Social.

O quinto voo da Força Aé-
rea Brasileira (FAB) que resga-
tou brasileiros do Líbano pou-
sou ontem na Base Aérea de São 
Paulo (Basp), em Guarulhos. Es-
tavam a bordo 220 repatriados 
e dois animais de estimação, no 
voo que integra a Operação Raí-
zes do Cedro, coordenada pelo 
Governo Federal.

Iniciada em 2 de outubro, 
a operação já repatriou um to-
tal de 1.105 brasileiros e 14 ani-
mais de estimação do Líbano. 
Segundo a FAB, também foram 
transportadas 43 toneladas de 
donativos, como insumos hos-
pitalares e cestas básicas, para 
ajudar vítimas no Líbano.

A logística de repatriação 
envolve o uso de aeronave e de 
servidores da Força Aérea Bra-
sileira (FAB)  e um intenso traba-
lho de articulação do Itamaraty. 
Segundo o Governo Federal, a 
comunidade brasileira no Líba-
no tem cerca de 20 mil pessoas, 
dos quais cerca de três mil ma-
nifestaram desejo de retornar 
ao Brasil.

As ações de repatriação fo-
ram determinadas pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
desde o agravamento do con-
flito no país, com bombardeios 
aéreos massivos de Israel con-
tra cidades libanesas. Os bom-
bardeios são desdobramento da 
campanha militar israelense na 
Faixa de Gaza, território palesti-
no ocupado por Tel Aviv. 

A chamada resistência liba-
nesa — coalizão de sete grupos 
político-militares liderados pelo 
Hezbollah — também tem pro-
movido ataques contra Israel 
desde o dia 7 de outubro, em so-
lidariedade a Gaza.

Nos primeiros dias deste 
mês, foram publicadas 190 por-
tarias de anistia, referentes a 
processos já julgados pela Co-
missão de Anistia. As portarias 
foram publicadas no Diário Ofi-
cial da União (DOU) e assina-
das pela ministra dos Direitos 
Humanos e da Cidadania, Ma-
caé Evaristo, que se havia com-
prometido a dar celeridade aos 
procedimentos assim que assu-
miu a pasta.

Os atos publicados oficiali-
zam pedidos de desculpas ofi-
ciais do Estado a pessoas perse-
guidas politicamente durante a 
Ditadura Militar (1964-1985), re-
parações econômicas, além de 
processos indeferidos pela co-
missão após julgamento.

A presidenta da Comissão 
de Anistia, Eneá de Stutz e Al-
meida, avalia que o apoio da 
pasta tem sido fundamental 
para assegurar a efetividade 
do compromisso do Governo 
Federal com a pauta de repara-
ção, memória e verdade. “A mi-
nistra fez questão de se inteirar 
das necessidades da Comissão 
de Anistia e, tão logo soube das 
portarias que precisavam ser 
publicadas, assim como outras 
demandas urgentes, imediata-
mente, providenciou tudo que 
era necessário para atender tais 
necessidades”, declarou.

Em entrevista ao programa 
“Bom Dia, Ministra”, do Canal 
Gov, no dia 2 de outubro, Macaé 
anunciou que a política de anis-
tia continuaria avançando. Com 
mais de 3,5 mil processos em 
andamento, o Ministério está 
empenhado em dar agilidade 
às decisões: “Nós não queremos 
que os processos sofram parali-
sia”, disse a ministra na ocasião.

Mais de mil 
brasileiros são 
repatriados 

Ministra assina 
190 portarias de 
anistia política

LÍBANO REPARAÇÃO

BB cria conta digital para pagar benefícios
MAIS ACESSO

Camila Boehm 

Agência Brasil

André Richter 
Agência Brasil

Agência Gov

Agência Gov

Para mais informações 
sobre a Poupança Social, 

acesse o QR Code

Mais de 500 mil imóveis estão sem energia desde o temporal que ocorreu na sexta-feira (11)

Mandado de segurança pede que proposta seja suspensa

Fo
to

: L
ea

nd
ro

 C
ha

m
al

le
/E

st
ad

ão
 C

on
te

úd
o

Fo
to

: F
ab

io
 R

od
ri

gu
es

 P
oz

ze
b

om
/A

gê
nc

ia
 B

ra
si

l



O Ministério das Rela-
ções Exteriores divulgou 
nota, ontem, na qual conde-
na a invasão de uma base da 
ONU no Líbano por Israel. 
As forças israelenses inva-
diram uma base de forças 
de paz das Nações Unidas 
no sul libanês no domingo 
(13). De acordo com o gover-
no brasileiro, os atos são ina-
ceitáveis.

“O Brasil condena vee-
mentemente a invasão da 
base da missão de paz da 
ONU no Líbano (Unifil) pe-
las forças armadas de Israel”, 
afirma a nota do Itamaraty. 

Segundo o comunicado, dois 
tanques israelenses destruí-
ram o portão principal e fi-
caram na base por 45 minu-
tos, com tiros disparados nas 
proximidades.

“Trata-se do terceiro dia 
com registros de ataques de 
forças israelenses a integran-
tes ou instalações da Uni-
fil desde a semana passada. 
Cinco integrantes da missão 
de paz foram feridos nesses 
ataques”, segundo o Ministé-
rio das Relações Exteriores.

“Ataques deliberados 
contra integrantes de mis-
sões de manutenção da paz 
e instalações da ONU são 
absolutamente inaceitáveis 

e constituem grave violação 
do Direito Internacional, do 
Direito Internacional Huma-

nitário e das resoluções do 
Conselho de Segurança da 
ONU”, diz a nota.

“O governo brasileiro 
também deplora manifes-
tação do governo israelense, 
na qual apela pela retirada 
da Unifil do sul do Líbano. A 
missão de paz foi estabeleci-
da em 1978 pelo Conselho de 
Segurança e atua desde en-
tão na manutenção da paz e 
da segurança no sul do Lí-
bano”, afirmou o Itamaraty.

Israel passou meses fa-
zendo uma série de ataques 
à Faixa de Gaza depois de 
o grupo extremista Hamas 
realizar atentados que mata-
ram cerca de 1.200 pessoas - 
a resposta israelense deixou 
por volta de 42 mil mortos 
em território palestino. Ago-

ra, Israel tem feito ataques 
ao sul do Líbano sob o argu-
mento de enfraquecer o Hez-
bollah, outro grupo armado.
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Ofensiva aérea israelense matou pelo menos quatro pessoas na unidade de saúde e 22 na instituição de ensino

Ataques atingem hospital e escola
ORIENTE MÉDIO

Da Redação 

com Agências

Um ataque aéreo israelen-
se ao pátio de um hospital na 
Faixa de Gaza, ontem, matou 
pelo menos quatro pessoas e 
iniciou um incêndio em um 
acampamento para deslo-
cados pela guerra. De acor-
do com médicos palestinos, 
40 pessoas ficaram feridas, 
sendo que 25 tiveram quei-
maduras graves.

De acordo com o Exérci-
to israelense, os alvos eram 
militantes escondidos entre 
civis, sem fornecer evidên-
cias. Nos últimos meses, fo-

ram atacados diversos abri-
gos e acampamentos com 
tendas lotadas, sob a alega-
ção de que combatentes do 
Hamas estavam usando-os 
como base.

O Hospital dos Mártires 
de Al-Aqsa, na cidade cen-
tral de Deir al-Balah, já lu-
tava para tratar um gran-
de número de feridos de um 
ataque anterior a uma esco-
la, transformada em abrigo 
nas proximidades, que ma-
tou pelo menos 22 pessoas, 
quando o ataque aéreo ma-
tinal o atingiu.

O prédio estava servindo 
como posto para a segunda 

rodada de vacinação contra 
a poliomielite, que começou 
ontem. O local seria pon-
to de atendimento para mi-
lhares de crianças no centro 
de Gaza. 

A porta-voz da agência 
da ONU de Assistência aos 
Refugiados Palestinos, Lou-
ise Wateridge, estes dois ata-
ques foram apenas alguns 
“dos muitos incidentes du-
rante a noite na Faixa de 
Gaza”. Ela ressaltou que as 
vítimas são pessoas que es-
tão “apenas tentando encon-
trar alguma segurança na 
Faixa de Gaza, onde não há 
absolutamente nenhuma”. Colégio seria usado como polo da segunda rodada de vacinação contra a poliomielite na Palestina

Cinco membros da missão ficaram feridos em uma semana

Itamaraty condena invasão de base da ONU no Líbano
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Exército de 
Israel tem 
realizado 
ofensivas 
contra o 
país com o 
argumento de 
enfraquecer o 
Hezbollah

Agência Estado

A 16a Cúpula dos líderes do 
Brics deve definir, na Rússia, 
quais os critérios para que ou-
tros países possam se associar 
ao bloco como parceiros, moda-
lidade diferente da exercida por 
membro pleno. Entre os crité-
rios já definidos, estão a defesa 
da reforma das Nações Unidas 
(ONU), incluindo o Conselho 
de Segurança; ter relações ami-
gáveis com os membros atuais, 
o que inclui Rússia, China e Irã; 
além de não apoiar sanções eco-

nômicas aplicadas sem a autori-
zação da ONU.

Nos próximos dias 22 a 24 
de outubro, os chefes de estado 
dos países-membros, incluindo 
o presidente brasileiro Luiz Iná-
cio Lula da Silva, reúnem -se em 
Kazan, na Rússia, para definir 
os critérios. Segundo o Itama-
raty, a definição já está em fase 
avançada de negociação.

“O Brasil tem adotado a 
posição de não indicar países, 
porque nós entendemos que o 
importante é você discutir os 
critérios. Depois que você dis-
cute os critérios, você vê quais 

países se encaixam nesses cri-
térios. Mas os critérios não vão 
fugir muito do que já existe 
para membros plenos”, expli-
cou ontem o secretário do Ita-
maraty de Ásia e Pacífico, o em-
baixador Eduardo Paes Saboia, 
em entrevista à imprensa.

Existem algumas dezenas 
de nações que demonstraram 
interesse em se unir ao blo-
co como parceiros associados. 
Atualmente, o grupo tem dez 
membros plenos. Além de Bra-
sil, Rússia, Índia, China e Áfri-
ca do Sul, uniram-se ao Brics 
neste ano como membros per-

manentes o Irã, a Arábia Saudi-
ta, o Egito, a Etiópia e os Emira-
dos Árabes Unidos.

O embaixador brasileiro 
Eduardo Saboia destacou que, 
entre os critérios para aceitar 
estados associados, deve es-
tar a questão de representação 
geográfica. “Você tem regiões 
que estão sub-representadas 
no Brics e outras que talvez es-
tejam mais representadas”, co-
mentou.

A Argentina seria um mem-
bro permanente do Brics repre-
sentando a América Latina. 
Porém, com a vitória do ultra-

direitista Javier Milei no final 
do ano passado, o país desistiu 
de ingressar no bloco.

O representante do Minis-
tério das Relações Exteriores 
(MRE) para o Brics acrescen-
tou ainda que é importante que 
os países associados não impo-
nham ou apoiem sanções sem 
autorização do Conselho de Se-
gurança e que defendam a re-
forma da ONU.  

Bloco
O governo russo informou 

que 32 países confirmaram pre-
sença no evento, sendo 24 re-

presentados por líderes de es-
tado. Dos 10 membros do bloco, 
nove serão representados por 
chefes de Estado, incluindo o 
presidente Lula. A exceção é a 
Arábia Saudita, que vai enviar 
para a cúpula o ministro de Re-
lações Exteriores.

Estima-se que o Brics con-
centre cerca de 36% do Pro-
duto Interno Bruto (PIB) glo-
bal, superando o G7, grupo das 
maiores economias do plane-
ta com Estados Unidos, Fran-
ça, Reino Unido e Alemanha, 
que concentra cerca de 30% do 
PIB mundial.

Cúpula do Brics definirá critérios para países se associarem
NA RÚSSIA

Nem o republicano Do-
nald Trump nem a democra-
ta Kamala Harris, candidatos 
nas eleições norte-america-
nas, têm incentivos para ata-
car o problema fiscal dos Es-
tados Unidos, que se agravou 
com a pandemia. A avaliação 
foi feita ontem, pelo profes-
sor da Universidade de Chi-
cago e ex-economista-chefe 
do Fundo Monetário Interna-
cional (FMI), Raghuram Ra-
jan, que participou do Macro 
Vision 2024, evento do Itaú 
BBA, em São Paulo.

“Não há incentivos em 
nenhum dos dois lados para 
atacar o problema fiscal nos 
Estados Unidos”, disse o eco-
nomista, acrescentando que 
o impulso fiscal faz o país 
crescer acima do potencial.

Conforme o economista, 
uma vitória de Trump leva-
ria a um cenário pior, já que 
o republicano não vai con-
seguir financiar totalmente 
os cortes de impostos com 
aumentos de tarifas comer-
ciais.

Out ro  problema,  se 
Trump vencer, emendou, 
será a agenda climática, pois 

setores que até agora vêm re-
cebendo incentivos para a 
transição para uma econo-
mia verde vão perder os es-
tímulos com o republicano 
de volta à Casa Branca.

Para Rajan, Trump ten-
de a incentivar a economia 
marrom, termo utilizado ao 
se referir ao desenvolvimen-
to econômico puxado por 
fontes de energia não reno-
váveis. “Algumas das sub-
venções dadas aos consu-
midores para energia verde 
vão desaparecer”, projeta o 
professor da Universidade 
de Chicago.

O Reino Unido planeja 
implementar novos impos-
tos em apostas, o que pres-
sionou a queda nas ações 
de empresas do setor. Se-
gundo informações do The 
Guardian, as medidas in-
cluem dobrar alguns dos 
impostos cobrados de cas-
sinos on-line e de casas de 
apostas, como o imposto 
geral de apostas de 15% so-
bre os lucros. Os impostos 
sobre a indústria britâni-
ca de jogos de azar não au-
mentam desde 2019.

O plano, que pode ser 
confirmado no orçamen-
to do Reino Unido em 30 
de outubro, não deve ge-
rar uma grande crise para 
o setor, já que as taxas de 
impostos sobre empresas 
de jogos de azar perma-
necem baixas, se compa-
radas aos tributos cobra-
dos por outros países.

Contexto
A suposta mudan-

ça também acontece en-
quanto o Tesouro do Rei-
no Unido busca maneiras 
de reduzir um buraco de 

22 bilhões de libras nas fi-
nanças públicas.

Analistas dizem que, 
se o governo confirmar o 
plano de novos impostos, 
as empresas de jogos de 
azar devem cortar os cus-
tos de marketing e de pro-
moção, além de reduzir o 
patrocínio esportivo.

Casas de apostas de 
menor porte, por outro 
lado, devem encontrar 
dificuldades para absor-
ver os custos fiscais e po-
dem perder participação 
de mercado para concor-
rentes maiores.

Trump e Kamala não têm meios para 
enfrentar o problema fiscal dos EUA

Reino Unido avalia novos impostos 
para empresas do setor de apostas

SEGUNDO ECONOMISTA CASSINOS ON-LINE

Lucas Pordeus León 

Agência Brasil

Agência Estado Agência Estado
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O último dia 10 de outubro marcou o 
mercado imobiliário paraibano com a 
realização do primeiro Congresso SIMM 

João Pessoa, a versão regional do evento que 
ocorre todos os anos em Campinas (SP) e que 
discute com importantes players do mercado 
nacional, as perspectivas, as tendências e os 
cases de sucesso na incorporação imobiliária, na 
arquitetura, nas vendas, no marketing, entre outras 
áreas fundamentais para a efetivação do atual 
progresso econômico verificado no Brasil.

Regionalizar um evento com essa dimensão 
representou um desafio necessário para a 
qualificação de um destino de mercado com 
características desenvolvimentistas e com 
perspectivas de avanços pelos próximos 20 
anos, ao se considerar os números trazidos pelo 
estatístico e futurologista do morar, Marcus 
Araújo, também fundador da Datastore e um dos 
principais palestrantes do Simm João Pessoa.

Com a promoção e organização do SinGroup, 
Plano83 Consultoria Imobiliária e Datastore, 
tornou-se gratificante verificar a adesão de 
parceiros importantes como as Construtoras 
Tropical, Setai/Grupo GP e Bauten, assim como 
o Sebrae e a Cagepa, cada qual demonstrando 
a relação das suas organizações para com o 
mercado imobiliário. A oportunidade reuniu 
mais de 250 pessoas com o fim de assistir e 
debater experiências em torno de temas cruciais, 
como o futuro dos apartamentos compactos, o 
desenvolvimento de empreendimentos imobiliários 
desde a aquisição do terreno até o lançamento ao 
mercado, questões polêmicas do direito imobiliário 
e urbanístico, o poder do atendimento excepcional, 
a visão de uma nova geração de profissionais, 
entre outros não menos importantes.

Tenho dito que o momento atual exige cada 
vez mais dedicação e atenção, devendo o olhar 
dos que fazem o mercado permanecer em 
consonância com as mais validadas experiências 
dos outros mercados. Daí a escolha da empresária 
e Corretora de Imóveis Sophia Martins, umas 
das maiores referências do Brasil, para revelar 
aos presentes os detalhes da sua trajetória 
de sucesso. O Congresso Simm João Pessoa 
foi a oportunidade de reunir nomes locais e 
regionais, como os arquitetos Paulo Macedo, 
Ricardo Nogueira, Bruna Lago e Luca Macedo; 
os advogados imobiliaristas Rinaldo Mouzalas, 
Vladimir Miná, Daniel Braga e Eduardo Madruga; 
os corretores Pedro Morais, Bruna Brandão e 
Gustavo Galindo; o publicitário Ruy Dantas; os 
incorporadores Christina Santiago, André Guedes 
Pereira, Esaú Magalhães, Márcio Vasconcelos e 
Valney Vitoriano; entre tantos outros profissionais 
de ponta, gerando uma enorme densidade de 
conhecimento ao alcance do público presente.

A verdade é que não há outro caminho a 
seguir que não seja o da aquisição continuada 
de conhecimento, técnica e informação. Essa foi 
a tônica do Congresso Simm, numa convicção 
premente de que o compartilhamento de ideias e 
ideais, assim como o estímulo ao desenvolvimento 
performado, são a receita para enfrentar um 
mercado profissional extremamente concorrido, 
deveras vezes desleal e tomado por inabilidades 
prejudiciais à própria imagem e ao conceito 
profissionais. Ademais, é fato que João Pessoa, 
assim como acontece com mercados em franca 
expansão, está sendo invadida por profissionais 
e por empresas de outros estados em busca da 
ocupação de espaço nesse mercado. Não deixa 
de ser a entrada de novas visões de atuação 
e que, direta ou indiretamente, impactarão na 
rotina comumente verificada. O Congresso 
Simm vem para gerar reflexões do tipo e mostrar 
direcionamentos e posições que poderão 
eventualmente ser adotadas com o propósito de 
nivelar numa elevada régua o mercado local. Até o 
próximo Congresso Simm.  

Mercado
    Imobiliário

Glauco Morais
gaamorais@terra.com.br | Colaborador

JP ganha versão 
de evento paulista

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 -0,58%

R$ 5,582

+0,78%
Inflação

IPCA do IBGE (em %) 

Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38
Junho/2024 0,21
Maio/2024 0,46

Euro  Comercial

-0,86%

R$ 6,086

Libra  Esterlina

-0,19%

R$ 7,300

Ibovespa

131.005 pts

Selic

Fixado em 18 de 
setembro de 2024

10,75%

Balanço aponta aplicação de R$ 2,2 bilhões em RDC e R$ 238 milhões em LCA

Emissões de títulos saltam 
e alcançam R$ 2,4 bilhões

INVESTIMENTOS

Bárbara Wanderley 

babiwanderley@gmail.com

O investimento em Reci-
bo de Depósito Cooperativo 
(RDC) na Paraíba alcançou, 
até agosto de 2024, a marca de 
R$ 2,2 bilhões, segundo apon-
ta um balanço divulgado, on-
tem, pelo Sicredi. O valor já su-
pera em 11,9% o total investido 
em RDC durante todo o ano de 
2023, quando o montante foi 
de R$ 1,9 bilhão. O crescimen-
to nesse título de renda fixa em 
2024 é mais um termômetro da 
ampliação das cooperativas de 
crédito no mercado financeiro 
do estado.

O RDC é um título emitido 
exclusivamente por cooperati-
vas de crédito e funciona como 
uma alternativa ao Certificado 
de Depósito Bancário (CDB). 
Entre os motivos para o cresci-
mento expressivo em 2024, es-
tão o cenário econômico mais 
favorável para investimentos 
de baixo risco, combinando se-
gurança com rentabilidade, e o 
próprio aumento no número de 
pessoas que abriram conta em 
uma cooperativa na Paraíba.

Segundo Erli Bandeira, con-
sultor de negócios da Central 
Sicredi Nordeste, o que esse 
público procura é a rentabili-
dade do RDC, que ocorre dia-
riamente e está atrelada ao 
indexador Certificado de De-
pósito Interbancário (CDI), ga-
rantindo rendimento superior 

Segurança e rentabilidade ajudaram a tornar o cenário mais favorável à aposta em renda fixa
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ao da poupança. Outra vanta-
gem destacada pelo especialis-
ta é que a tributação para esse 
título incide apenas sobre o va-
lor do rendimento.

“Os retornos são atrativos 
em comparação a outros pro-
dutos de renda fixa, o que tor-
na o RDC uma opção compe-
titiva para investidores mais 
conservadores. Ao aplicar em 
um produto exclusivo de uma 
instituição cooperativa, o asso-
ciado não apenas potencializa 
seus ganhos, mas também for-
talece a economia local”, afirma.

Mas não são apenas os nú-
meros do RDC que vem perce-
bendo esse movimento cres-
cente. O Letras de Crédito do 

Agronegócio (LCA), título de 
renda fixa que pode ser emiti-
do por qualquer instituição fi-
nanceira, também teve um for-
te aumento nas cooperativas 
de crédito. Segundo o mesmo 
balanço do Sicredi na Paraí-
ba, em apenas oito meses, os 
papéis de LCA já representam 
96% de todo o volume financei-
ro nos 12 meses do ano passa-
do, alcançando um montante de 
R$ 238 milhões. 

Esses títulos têm como um 
de seus atrativos o fato de que 
os rendimentos para pessoas fí-
sicas são isentos de Imposto de 
Renda e Imposto sobre Opera-
ções Financeiras (IOF). É um 
tipo de investimento simples e 

de baixo risco que oferece taxas 
atrativas para associados que 
buscam diversificar o patrimô-
nio e impulsionar a possibili-
dade de retorno. Quanto maior 
o prazo e o valor da aplicação, 
maior o percentual do CDI pago 
aos investidores.

“O crescimento reflete não 
só o aumento da atratividade 
do produto, mas também o for-
talecimento das cooperativas 
no mercado financeiro. Além 
do retorno ganho com os in-
vestimentos, os cooperados 
participam da distribuição dos 
resultados financeiros da coo-
perativa, o que gera ainda mais 
benefícios diretos”, complemen-
ta Erli Bandeira.

Campina Grande recebe, 
amanhã, a Feira da Trabalha-
bilidade, promovida pela Uni-
nassau, com 400 vagas de está-
gio e empregos. O evento, que 
é aberto ao público, acontece 
das 9h às 18h, em parceria com 
o Centro de Integração Empre-
sa Escola (Ciee), com o Institu-
to Euvaldo Lodi (IEL) e com a 
agência Uniestágios.

As vagas que têm maior de-
manda são de auxiliar adminis-
trativo, assistente jurídico, ope-
rador de telemarketing, vendedor 
externo, representante comer-
cial, pedreiro, padeiro e produ-
ção industrial.

Além das vagas disponí-
veis, a programação conta com 
orientações sobre como elabo-
rar um currículo, consultoria 
de carreiras, networking, pales-
tras sobre mercado de trabalho 
e apresentação de plataformas 
mais usadas na busca por em-
prego. Também haverá oficinas 
sobre oratória, processos seleti-
vos e primeiro negócio.

De acordo com a coordena-
dora dos cursos de Adminis-
tração e Contabilidade da Uni-
nassau, Danielle Savalla, que 
será responsável pelas orien-
tações e palestras, o mercado 

de trabalho de Campina Gran-
de tem carência de pessoas que 
desejem trabalhar em determi-
nadas áreas.

“Escritório contábil, por 
exemplo, é uma vaga que apa-
rece muito para mim, princi-
palmente estágios, por eu estar 
na coordenação do curso. Mas a 
demanda maior é para auxiliar 
administrativo e, nesse caso, a 
exigência é Ensino Médio com-
pleto e domínio do pacote Offi-
ce”, afirmou.

Segundo ela, o pacote Offi-
ce é exigido para a maior parte 
das vagas, principalmente o Ex-
cel, portanto, vale a pena para 
quem está procurando empre-
go e não tem familiaridade com 
o programa, fazer um curso. 
“Com certeza é um diferencial”, 
comentou. 

Além dele, muitos emprega-
dores valorizam profissionais 
que sabem lidar com o Can-
va, ainda que de forma bási-
ca, conforme explicou Daniel-
la. O Canva é uma ferramenta 
de design gráfico muito utiliza-
da para criar postagens para as 
redes sociais.

Ela afirmou que, por rece-
ber muitas demandas de em-
presas querendo preencher va-
gas, a instituição de ensino teve 
a iniciativa de criar esse even-
to, aberto à sociedade e não só 

aos alunos. “Convidamos, tam-
bém, representantes do Sistema 
Nacional de Empregos, porque 
eles nos contaram que têm difi-
culdade de manter contato com 
os candidatos. Às vezes, a pes-
soa vai lá, deixa o currículo e, na 
hora que eles ligam para confir-
mar a vaga, a pessoa não atende. 
Então queremos falar sobre isso 
também”, disse Daniella.

Oportunidades na capital
O Sistema Nacional de Em-

pregos de João Pessoa (Sine-JP) 
abriu, nesta semana, seleção 
para mais de 300 vagas de em-
prego. As oportunidades são 
para os mais variados setores, 
distribuídos em mais de 60 em-
presas, de acordo com o Painel 
da Empregabilidade.

Feirão oferta 400 vagas de emprego e estágio
CAMPINA GRANDE

A função com maior oferta 
é atendente de lanchonete: 24 
vagas, sendo que 21 delas não 
cobram experiência. Dos can-
didatos, são exigidos apenas 
certificado de conclusão do En-
sino Fundamental e disponibi-
lidade de horário. Há, também, 
vagas para assistente adminis-
trativo, auxiliar administrativo, 
carpinteiro, churrasqueiro, co-
zinheiro, eletricista de instala-
ções de veículos automotores, 
engenheiro civil, estofador de 
móveis, entre outras funções.

Os interessados devem 
comparecer à sede do Sine-JP, 
localizada no primeiro casarão 
da Vila Sanhauá, na Praça An-
tenor Navarro, Centro Históri-
co da capital. Dúvidas podem 
ser sanadas pelo telefone (83) 
98654-8978.Pelo QR Code acima, 

acesse o formulário de 
inscrição no evento

Pelo QR Code acima, 
acesse o Painel da 

Empregabilidade do Sine-JP
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Documento divulgado, ontem, pelo Banco Central, também aponta possibilidade de elevação na inflação

Mercado aumenta projeção do PIB
BOLETIM FOCUS

Agência Brasil

Agência BrasilAgência Gov

Da Redação 

Com Agência Gov

O mercado financeiro au-
mentou as projeções de cres-
cimento da economia e da in-
flação para este ano. Ontem, 
o Boletim Focus — emitido 
pelo Banco Central (BC) — 
apontou que o crescimento do 
Produto Interno Bruto (PIB) 
deverá ficar em 3,01%, um 
pouco acima dos 3% projeta-
dos na semana passada. Já a 
inflação — medida pelo Índi-
ce Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA) — 
foi projetada em 4,39%, ante 
os 4,38% da semana passada.

Para 2025, a publicação 
manteve a projeção de cres-
cimento do PIB — a soma dos 
bens e serviços produzidos 
no país — da semana pas-
sada. Segundo o mercado fi-
nanceiro, o PIB, no próximo 
ano, deve ficar em 1,93%. Para 
2025 e 2026, a projeção de ex-
pansão do PIB é de 2% para 
os dois anos.

Inflação
A previsão do IPCA —

considerado a inflação oficial 
do país — para 2025 caiu, pas-
sando de 3,97%, na semana 

Crescimento do Produto Interno Bruto deve ficar em 3,01%, um pouco acima dos 3% projetados na semana passada

passada, para 3,96% nesta se-
mana. Para 2026 e 2027, as pre-
visões também são de 3,6% e 
3,5%, respectivamente.

A estimativa para 2024 
está acima da meta de infla-
ção, mas ainda dentro da mar-
gem de tolerância que deve 
ser perseguida pelo BC. Defi-

nida pelo Conselho Monetá-
rio Nacional (CMN), a meta é 
de 3% para este ano, com in-
tervalo de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima 
ou para baixo. Ou seja, o li-
mite inferior é 1,5% e o supe-
rior, 4,5%.

A partir de 2025, entrará 

em vigor o sistema de meta 
contínua e, assim, o CMN 
não precisa mais definir uma 
meta de inflação a cada ano. 
O colegiado fixou o centro da 
meta contínua em 3%, com 
margem de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima 
ou para baixo.

Taxa de juros
Em relação à taxa básica de 

juros, a Selic, o Focus manteve 
a projeção da semana passada 
de que a taxa termine 2024 em 
11,75%. Para 2025, a projeção 
do mercado financeiro é que 
a Selic fique em 11%. Para 2026 
e 2027, as projeções são de que 

ela fique em 9,5% e 9%, respec-
tivamente.

Para alcançar a meta de 
inflação, o Banco Central usa 
como principal instrumento 
a taxa básica de juros, a Se-
lic, definida em 10,75% ao ano 
pelo Comitê de Política Mone-
tária (Copom). A alta recente 
do dólar e as incertezas em 
torno da inflação fizeram o 
colegiado elevar os juros pela 
primeira vez em mais de dois 
anos, na última reunião, em 
setembro.

A próxima reunião do Co-
pom está marcada para 5 e 6 
de novembro, quando os ana-
listas esperam um novo au-
mento da taxa básica. Para o 
mercado financeiro, a Selic 
deve encerrar 2024 em 11,75% 
ao ano.

n 

Estimativa 
para 2024 está 
acima da meta 
de inflação, 
mas dentro da 
margem de 
tolerância do 
Banco Central
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O Ministério do Traba-
lho e Emprego (MTE) veri-
ficou que, no mês passado, 
475.933 trabalhadores rece-
beram o abono salarial. No 
entanto, 247.754 não efetua-
ram o saque do benefício, to-
talizando R$ 228.651.555 em 
valores disponíveis. O calen-
dário de pagamentos, que se 
encerrou em agosto, contem-

plava 26.151.402 trabalhado-
res, dos quais 723.687 ainda 
não retiraram o valor a que 
têm direito.

Os valores pendentes de 
saque estarão disponíveis 
até o próximo dia 27 de de-
zembro, na Caixa Econômica 
Federal e no Banco do Brasil. 
Para aqueles que solicitaram 
revisão do abono salarial por 
meio de recurso adminis-
trativo, os pagamentos se-

Mais de 247 mil trabalhadores não 
sacaram PIS/Pasep referente a 2022

ABONO SALARIAL

rão emitidos, mensalmente, 
todo dia 15 ou no primeiro 
dia útil subsequente. Infor-
mações detalhadas podem 
ser consultadas por meio da 
Carteira de Trabalho Digital 
ou no portal Gov.br.

Têm direito ao abono sa-
larial os trabalhadores que 
atendem aos critérios de ha-
bilitação, como estar cadas-
trado no PIS/Pasep há pelo 
menos cinco anos, contados 
da data do primeiro vínculo; 
ter recebido até dois salários 
mínimos médios de remu-
neração mensal no período 
trabalhado; ter exercido ati-
vidade remunerada, duran-
te pelo menos 30 dias, conse-
cutivos ou não, no ano-base 
considerado para apuração; 
ter seus dados informados 
pelo empregador correta-
mente na Relação Anual de 
Informações Sociais (Rais) 
ou no eSocial.Valores são pagos pela Caixa e pelo Banco do Brasil

Fo
to

: T
om

az
 S

ilv
a/

A
gê

nc
ia

 B
ra

si
l

A Petrobras reduzirá o 
preço do gás natural para as 
distribuidoras em 1,41%, a 
partir de novembro. O anún-
cio foi feito ontem, no Rio de 
Janeiro, pelo diretor-execu-
tivo de Transição Energéti-
ca e Sustentabilidade da em-
presa, Maurício Tolmasquim, 
que destacou, ainda, a queda 
de 17% no preço do produto 
desde 2023.

Ele lembrou que o gás na-
tural é uma parte importan-
te da transição energética e 
afirmou que o governo e a 
Petrobras têm como objeti-
vo preços competitivos para 
consumidores para ajudar na 
massificação do gás, um ele-
mento importante do progra-
ma brasileiro, porque emite 
menos poluentes que os ou-
tros combustíveis fósseis.

“Então, agora em novem-

bro, acabei de ter essa infor-
mação, a gente vai reduzir 
em 1,41% o preço do gás por 
conta do câmbio pela cotação 
do Brent em relação ao tri-
mestre anterior, lembrando 
que, desde 2023, já foram re-
duzidos 17% do preço do gás 
desde janeiro de 2023, isso no 
Governo Lula, mais de 1,41% 
agora neste trimestre. É uma 
mudança e um movimento 
importante”, disse, acrescen-
tando que os contratos são 
trimestrais.

O anúncio foi feito on-
tem, na presença da presi-
dente da Petrobras, Magda 
Chambriard, e de outros di-
retores da empresa.

Diversificação
Tolmasquim informou, 

ainda, que a diretoria da 
Petrobras aprovou, neste 
mês, novas ofertas de con-
tratos de gás de distribui-
doras com uma diversifica-
ção maior.

“As distribuidoras po-
dem fazer um tipo de con-
trato jogando com flexibi-
lidade, prazos, início de 
fornecimento, local de en-
trada e indexador. Jogando 
com essas variáveis,  a gen-
te tinha 20 possibilidades 
de combinação de contratos 
anteriormente. Esse novo 
pacote aprovado pela dire-
toria nos faz passar para 48 
possibilidades”, detalhou.

Petrobras anuncia redução no preço 
do gás natural a partir de novembro

TRANSIÇÃO ENERGÉTICA

n 

Governo quer 
tornar os 
custos mais 
competitivos 
para ajudar na 
massificação do 
combustível 
no país

As vendas de carne bovi-
na alcançaram 1,2 bilhão de 
dólares no mês de setembro, 
segundo divulgou, ontem, o 
Ministério da Agricultura e 
Pecuária (Mapa). O montan-
te foi 29,2% superior ao regis-
trado no mesmo período do 
ano passado.

De acordo com a Secreta-
ria de Comércio e Relações In-
ternacionais (SCRI) do Mapa, 
o faturamento de setembro é 
o terceiro maior da história 
das exportações do setor. As 
exportações de carne bovina 
in natura também registraram 
recorde de volume embarca-

do, com vendas que somaram 
1,1 bilhão de dólares, um cres-
cimento de 28,4%.

Em 2023, a produção de 
carne bovina foi de 9,5 mi-
lhões de toneladas, e a expec-
tativa para este ano é de 10,2 
milhões de toneladas, segun-
do dados da Companhia Na-
cional de Abastecimento (Co-
nab). O relatório “Perspectivas 
para a Agropecuária — Safra 
2024/25, volume 12” destaca 
que o Brasil é o maior expor-
tador, o terceiro maior con-
sumidor mundial e o segun-
do maior produtor de carne 
bovina.

O secretário da SCRI, Luis 
Rua, ressaltou o compromisso 
do Mapa em ampliar os mer-

cados internacionais para a 
cadeia produtiva. “Não pa-
ramos de trabalhar para for-
talecer a cadeia pecuária, ga-
rantindo um pecuarista forte, 
frigoríficos robustos e uma 
cadeia completa, gerando be-
nefícios sociais e econômicos 
para o país”, afirmou.

Para que os pecuaristas 
acessem o mercado externo, 
é necessário cumprir os re-
quisitos regulamentados pelo 
Mapa, como o registro do es-
tabelecimento no Serviço de 
Inspeção Federal (SIF); a habi-
litação para exportar junto ao 
Departamento de Inspeção de 
Produtos de Origem Animal 
(Dipoa); e o Certificado Zoos-
sanitário Internacional (CZI).

Vendas de carne superam 1,2 bilhão de dólares em setembro
PECUÁRIA

Brasil é o maior exportador e o terceiro maior consumidor de proteína bovina no mundo
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Mais de 35 mil candidatos já confirmaram participação no certame, que segue aberto até o dia 6 de novembro

PB Saúde amplia prazo de inscrições 
CONCURSO DE QUATRO MIL VAGAS

A Fundação Paraibana de 
Gestão em Saúde (PB Saúde) 
prorrogou as inscrições do 
concurso para o preenchi-
mento de mais de quatro mil 
vagas, sendo 1.146 para convo-
cação imediata e mais três mil 
vagas para cadastro de reser-
va. O novo prazo segue até as 
23h59 do dia 6 de novembro.  
Até o encerramento do pri-
meiro prazo (10 de outubro), 
foram registradas mais de 35 
mil inscrições.

No concurso, há oportu-
nidades para mais de 80 car-
gos em diversas áreas e em to-
dos os níveis de escolaridade. 
As inscrições são realizadas 
no site do Instituto de Desen-
volvimento Educacional, Cul-
tural e Assistencial Nacional 
(Idecan), através do link: www.
idecan.org.br.  O valor varia de 
R$ 120 para os cargos de nível 
médio/ técnico até R$ 180 para 
os de nível superior.

Segundo o diretor presi-
dente da Fundação PB Saú-
de, Alexandre Bento, o alto 
número de inscrições reflete 
a confiança da população no 
trabalho desenvolvido pelos 
colaboradores da instituição 
e o interesse em fazer parte 
dessa equipe. O dirigente ain-
da ressaltou a transparência e 
lisura do concurso, que conta 
com uma banca organizadora 
com mais de 20 anos de expe-
riência nas atividades de ela-
boração de concursos e nos 
processos seletivos nos órgãos 
públicos em todas as esferas, 
além de empresas, fundações 
e instituições de ensino públi-
cas e privadas.

As provas estão previs-
tas para acontecer no dia 15 
de dezembro de 2024, no tur-
no da manhã (8h às 12h), para 
cargos de níveis médio, técni-
co e básico, e no turno da tar-
de (15h às 19h), para cargos 
de nível superior. No ato da 
inscrição, os candidatos po-
dem escolher entre os muni-
cípios de João Pessoa, Campi-
na Grande, Guarabira e Patos 
para a realização da prova. 
Conforme o calendário, o re-
sultado final das provas obje-
tivas deve ser divulgado no 
dia 24 de janeiro de 2025.

As vagas são para os se-
guintes cargos: advogado, 
analista de recursos huma-
nos, analista de sistemas, 
analista de infraestrutura de 
tecnologia da informação, as-
sessor de imprensa, arquivis-
ta, contador, engenheiro do 
trabalho, estatístico, técnico 
em segurança do trabalho, 
técnico em informática, téc-
nico de manutenção hidráu-
lica, designer gráfico, assisten-
te administrativo, eletricista 
de manutenção, médico otor-
rinolaringologista, médico 
neonatologista, médico pe-
diatra I, médico pediatra II, 
médico pneumologista, mé-
dico psiquiatra, médico ra-
diologista, médico radiolo-
gista intervencionista, médico 
reumatologista, médico uro-
logista, médico oftalmologis-
ta, psicólogo, psicopedagogo, 
terapeuta ocupacional, técni-
co em radiologia, técnico de 
imobilização ortopédica, téc-
nico em saúde bucal e técnico 
em farmácia.

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Cultura da Paraí-
ba (Secult-PB), firmou uma 
parceria com três institui-
ções francesas para a reali-
zação do 1º Encontro Inter-
nacional de Forró de Raiz, 
que vai acontecer em se-
tembro de 2025 em Lille, na 
França. A reunião aconte-
ceu no Museu de Belas Ar-
tes de Lille e contou com a 
presença de representantes 
da associação Lille 3000, da 
equipe do próprio museu e 
da Câmara Municipal da ci-
dade francesa.

Essa foi mais uma agen-
da que uma equipe técnica 
da Secult-PB cumpriu em 
território francês. O objetivo 
do Encontro Internacional 
de Forró é promover inter-
nacionalmente uma expres-
são cultural que é genuina-
mente nordestina. “Lille vai 
ser a capital europeia do for-
ró em 2025”, comemorou o 
secretário de Estado da Cul-
tura, Pedro Santos.

De acordo com o secre-
tário, o evento vai ser rea-
lizado em parceria com a 
associação cultural Balaio 
Nordeste e vai permitir um 
intenso intercâmbio de artis-
tas paraibanos e nordestinos 
na França, no ano que vem, 
quando os dois países pro-

Paraíba faz parceria com instituições francesas
FORRÓ RAIZ

movem o Ano Brasil-Fran-
ça 2025.

“A atual gestão entende a 
importância de promover a 
circulação de nossos artistas 
por outros palcos, para além 
das divisas paraibanas e das 
fronteiras brasileiras. E um 
encontro de forró, na França, 
vai fortalecer a nossa cultu-
ra, disseminar as nossas tra-
dições”, completou ele.

A Paraíba responde pela 
Câmara Técnica da Cultu-
ra do Consórcio Nordeste e 
é quem capitaneia junto ao 
Instituto do Patrimônio His-

tórico e Artístico Nacional 
(Iphan) o projeto de trans-
formar o forró em patrimô-
nio imaterial da humanida-
de. O evento em Lille, assim, 
é mais um movimento na di-
vulgação do forró, enquanto 
identidade artística nordes-
tina que é reconhecida pelo 
mundo.

Durante a reunião em 
que a parceria foi firma-
da, Jean François Choug-
net, em nome da associa-
ção Lille 3000; Juliete Singer, 
em nome do Museu de Be-
las Artes de Lille; e a verea-

dora Marie-Pierre Bresson, 
em nome do setor cultural 
de Lille, se juntaram-se ao 
projeto e firmaram com-
promisso de colaborar com 
o evento do ano que vem.

Encontro foi no Museu de Belas Artes de Lille, com a presença da associação Lille 3000
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A Paraíba 
responde 
pela Câmara 
Técnica da 
Cultura do 
Consórcio NE
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A Fundação Casa de José 
Américo (FCJA) promove 
uma tarde festiva dedicada 
às crianças, celebrando a arte 
e cultura, para inaugurar a Gi-
biZeca – Vila do ABC. O even-
to ocorre neste sábado (19), 
a partir das 14h, nas depen-
dências da FCJA, localizada 
à Avenida Cabo Branco, 3336, 
na orla da capital paraibana. 
Na programação, em parce-
ria com a Top!Top! Convenção 
Paraibana de Quadrinhos,  
haverá contação de histórias, 
cinema, releitura e várias ou-
tras atrações. A entrada é gra-
tuita.

De acordo com Katzumy 
Lia Fook, coordenadora do 
Centro de Cordel e Cultura 
Popular da FCJA, a GibiZeca 
é um projeto cultural que pro-
moverá uma área dedicada à 
ludicidade educativa. O ob-
jetivo é despertar o gosto da 
criança para a leitura, a par-
tir de estratégias lúdicas. “Ve-
mos hoje crianças coladas no 
computador e no celular”, ob-
serva Katzumy.

A GibiZeca conta com um 
acervo de mais de dois mil 
exemplares de HQs (histó-
rias em quadrinhos) da Turma 
da Mônica, que, somados às 
obras de autores paraibanos, 
irão integrar o setor, que fun-
cionará em definitivo na uni-
dade de Tambaú (em proces-
so de instalação) da Fundação 
Casa de José Américo. Essa ex-
tensão da instituição será ofi-
cialmente inaugurada no dia 
10 de janeiro de 2025, na Ave-

nida Nossa Senhora dos Na-
vegantes.

Na inauguração da Gibi-
Zeca, no próximo dia 19, logo 
ao entrar na FCJA, o público 
vai encontrar, na varanda do 
Museu Casa de José Américo, 
uma exposição de quadrinis-
tas, artigos geek/nerd, expostos 
e à venda. No hall do Anexo I, 
haverá a exposição “Maurício 
88 anos – Uma história que 
não está no gibi”, com apresen-
tação de 12 artistas que produ-
zem HQs na Paraíba.

Os visitantes também 
contarão com “O Espetacular 
Quadrinho Paraibano”, expo-
sição de quadrinhos e livros, 
oficina de aquarela e debates 
sobre o tema quadrinhos. Ha-
verá montagens de casinhas, 
na Vila do ABC. No Auditório 
Juarez da Gama Batista, onde 
recebe mensalmente o Cine-
clube O Homem de Areia, ha-
verá exibição de filmes, além 
de outras atrações. Já, na área 
do pomar, onde fica o Mau-
soléu de José Américo, have-
rá bate-papos sobre o tema 
de quadrinhos e contação de 
histórias.

A produção do evento, em 
parceria com a FCJA, é da Top 
Top, coordenada por Manas-
sés Alves Filho. Débora Oli-
veira, também da Fundação 
Casa de José Américo, está 
na direção de produção e a 
equipe pedagógica da GibiZe-
ca – Vila do ABC é integrada 
por Cris Medeiros, Claudete 
Gomes, Socorro Freire e Nair 
Martinelli.

Exposição e artigos geek 
abrem GibiZeca da FCJA

QUADRINISTAS

João Pessoa vai se trans-
formar na capital da ca-
chaça no Brasil dentro de 
oito dias. A quarta edição 
do Brasil Cachaças, even-
to que celebra a cadeia pro-
dutiva da bebida, aconte-
ce entre os dias 23 e 26 de 
outubro no Espaço Cultu-
ral José Lins do Rego e em 
diversos pontos da capital 
paraibana.

O Brasil Cachaças ofe-
rece uma experiência úni-
ca tanto para apreciadores 
quanto para produtores e 
comerciantes do ramo, fo-
mentando novos consumi-
dores e estimulando boas 
práticas na indústria e o 
crescimento do mercado 
local e regional. 

O público em geral po-
derá imergir no mundo da 
cachaça nos dias 25 e 26, no 

Espaço Cultural, na IV Fei-
ra das Melhores Cachaças 
do Brasil. O evento conta-
rá com degustações, lan-
çamentos, rodas de con-
versas, oficinas de drinks, 
concursos e apresentações 
do humorista Zé Lezin e do 
cantor Amazan. A feira es-
tará aberta ao público das 
14h às 21h. 

No dia 25, às 16h, ocor-
rerá também o lançamento 
do livro “Cachaça, história 
e literatura”, dos profes-
sores Joana Monteleone e 
Maurício Ayer, que discu-
te a história e o imaginá-
rio do destilado brasileiro. 

O festival promove tam-
bém o Concurso de Drinks 
e Sobremesas do Brasil Ca-
chaças 2024, voltado para 
bartenders, chefs confeitei-
ros, profissionais e estu-

dantes de gastronomia que 
desenvolvam bebidas ou 
sobremesas com cachaça. 
As inscrições já estão aber-
tas e mais informações po-
dem ser obtidas no edital.

Além disso, o Brasil Ca-
chaças 2024 será palco do 1° 
Salão do Queijo da Paraíba, 
evento que celebra o quei-
jo paraibano e promove o 
trabalho dos produtores 
locais, destacando a rique-
za e diversidade dos quei-
jos da região. 

6º Encontro  de Confrarias
O Brasil Cachaças 2024 

vai sediar o 6º Encontro 
Nacional de Confrarias, 
que vai reunir confrarias 
de todo o Brasil. São elas 
a Confraria Campo-gran-
dense da Cachaça (RJ); 
a Confraria da Cacha-

Brasil Cachaças começa no próximo dia 23
JOÃO PESSOA

Festival promove ainda o Concurso de Drinks e Sobremesas do Brasil Cachaças 2024

ça do Brasil; a Confraria 
de Cachaça Copo Fura-
do; a Confraria Paraibana 
de Cachaça; a Confraria 
Amazonense de Cachaça; 
a Confraria Potiguar de 
Cachaça; a Confraria Mu-
lheres da Cachaça; a Con-
fala; a Confraria Pernam-
bucana dos Apreciadores 
da Cachaça de Alambique; 
a Academia Paraibana da 
Cachaça; a Confraria Pau-
lista da Cachaça e a Con-
fraria da Lapada.

“As confrarias repre-
sentam o consumidor final 
de qualidade, são grupos 
de pessoas que têm conhe-
cimento e gosto pela cacha-
ça e reúnem-se para degus-
tar e valorizar a bebida, 
com todos os seus valores 
históricos, culturais, antro-
pológicos, sociais, econô-
micos e sensoriais. Vamos 
reunir dez confrarias no 
Brasil Cachaças, e a Con-
fraria da Lapada, da qual 
sou presidente, é anfitriã”, 
explica Fernanda Melo, or-
ganizadora do festival.

n 

As inscrições 
já estão 
abertas e mais 
informações 
podem ser 
obtidas no 
edital
paraibano
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Nas últimas 48 horas, novos pontos em chamas foram detectados no país que já acumula neste ano 226,6 mil registros

Focos são 76% maiores que em 2023
INCÊNDIOS NO BRASIL

Fabíola Sinimbú 

Agência Brasil

Vitor Abdala  
Agência Brasil Guilherme Jeronymo  

Agência Brasil

Letycia Bond 

Agência Brasil

Com mais de 2,3 mil fo-
cos de incêndio detectados 
nas últimas 48 horas, o Bra-
sil já acumula neste ano, até 
o último domingo (13), 226,6 
mil registros detectados pelo 
Programa Queimadas do 
Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais (Inpe). O 
número representa aumento 
de 76% na comparação com o 
mesmo período de 2023.

De acordo com os dados 
do Inpe, do total de focos de-
tectados, 49,4% ocorreram na 
Amazônia. O Cerrado é o se-
gundo bioma mais afetado 
em números absolutos, com 
32,1%. O Pantanal, embora 
tenha registrado 6% do total 
de focos do país, foi o bioma 
que observou o maior cresci-
mento de incêndios na com-
paração com 2023: um cres-
cimento de 1.240%.

Áreas do Pantanal e da 
Amazônia estão com aler-
ta de chuvas intensas, con-
forme boletim do Instituto 
Nacional de Meteorologia 
(Inmet), divulgado ontem. 
No entanto, até dezembro, 
o Inmet prevê predomínio 
de chuva abaixo da média 
histórica em grande parte 
da Região Norte, com bai-
xos níveis de umidade no 
solo em grande parte da re-
gião no mês de outubro. Na 
Amazônia, o estado do Pará 
registrou 466 focos de ca-
lor nas últimas 48 horas. Já 
o Mato Grosso contabilizou 
189 focos.

O Matopiba (região que 
reúne os estados do Mara-
nhão, Tocantins, Piauí e Bah-
ia), onde predomina o bioma 
Cerrado, apresentou 826 fo-
cos nas últimas 48 horas. A 
região está hoje com alerta 
de baixa umidade, com ris-
co aumentado de incêndios 
florestais em uma faixa que 
se estende do Sul do Mara-
nhão, passando por grande 
parte do Piauí e alcançando 
o centro-norte baiano.

De acordo com o Gover-

no Federal, há 3.732 profis-
sionais em campo atuando 
no enfrentamento aos incên-
dios florestais na Amazônia, 
no Pantanal e no Cerrado. 
Também foram disponibili-
zadas 28 aeronaves.

Na última sexta-feira 
(11), o ministro da Integra-
ção e do Desenvolvimento 
Regional, Waldez Góes, de-
clarou que o Governo Fede-
ral está totalmente mobili-
zado para atender todos os 
estados afetados. “Estamos 
constantemente monitoran-
do e avaliando os mais va-
riados casos. Não por aca-
so, mantemos uma Sala de 
Situação para discutir ações 
emergenciais diante das mu-
danças climáticas, que se tor-
nam cada vez mais frequen-
tes e severas”, acrescentou.

Seca
A Agência Nacional das 

Águas e Saneamento Básico 
(ANA) declarou situação de 
escassez hídrica nos rios Ma-
deira e Purus, no Amazonas; 
Tapajós e Xingú, no Pará; e 
em toda a região hidrográfi-
ca do Paraguai, no Pantanal. 
Com a baixa das águas dos 
rios, comunidades ficaram 
isoladas na Amazônia e vá-
rios rios atingiram os meno-
res níveis observados nas sé-
ries históricas.

No domingo (13), o Rio 
Paraguai registrou a mínima 
histórica superando o recor-
de registrado em 1964, na es-
tação do município de Ladá-
rio, em Mato Grosso do Sul.

Brigadistas do Prevfogo/Ibama e ICMBio combatem incêndios na Terra Indígena Tenharim/Marmelos, no Amazonas
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No primeiro turno das 
eleições deste ano, de âm-
bito municipal, o clima de 
competitividade e inimiza-
de observado no período 
pré-campanha piorou. De 
16 de agosto a 6 de outubro, 
data em que os brasileiros 
foram às urnas, o Brasil re-
gistrou 373 casos de violên-
cia política contra candida-
tos e políticos em exercício. 

Esses são dados da ter-
ceira edição da pesquisa 
“Violência Política e Elei-
toral no Brasil”, elaborada 
pelas organizações sociais 
Terra de Direitos e Justiça 
Global e lançada na última 
quinta-feira (10). O que foi 
apurado é um complemen-
to ao que foi divulgado pelas 
entidades na semana passa-
da, que apontava 145 ocor-
rências no período em que 
antecede a campanha eleito-

ral, de janeiro a 15 de agos-
to, e uma média de 1,5 caso 
por dia. Com 518 ocorrên-
cias, o ano de 2024 se desta-
ca como o mais violento da 
série histórica.

No primeiro turno do 
pleito deste ano, foram iden-
tificados 10 assassinatos, 100 
atentados, 138 ameaças, 54 
agressões, 51 ofensas, 13 cri-
minalizações e sete invasões. 
A média foi de sete vítimas 
por dia. Já no primeiro tur-
no de 2022, foram registrados 
aproximadamente dois casos 
de violência política por dia. 

Os números também 
mostram que o pico de ca-
sos aconteceu na véspera 
das eleições. De 1o a 6 de ou-
tubro, foram notificados 99 
casos, o que corresponde a 
16 ocorrências por dia ou 
uma a cada 1h30. Em rela-
ção aos locais onde os casos 
ocorreram, o maior número 
de ocorrências foi no estado 
de São Paulo, com 14 casos.  

Em 2022, o primeiro tur-
no das eleições gerais re-
gistrou um assassinato, en-
quanto em 2024 foram 10 
ocorrências no mesmo pe-
ríodo. Dos 24 casos de assas-
sinatos registrados em 2024, 
mais de 40% dos assassina-
tos aconteceram durante o 
período eleitoral.

Mortes de pessoas negras
As entidades fazem, 

ainda, um alerta contra a 
proporção de casos que vi-
timaram pessoas negras 
e mulheres. Embora pes-
soas brancas representem 
o maior grupo de vítimas 
de violência política no pri-
meiro turno (52% ou 193 ca-
sos), a forma mais grave que 
essa hostilidade assume, ou 
seja, a letal, vitimou mais 
pessoas negras. Vítimas pre-
tas e pardas foram alvo em 
oito de cada 10 homicídios 
perpetrados nesse contexto. 
Quando são consideradas 

todas as categorias de vio-
lência, 44% das vítimas eram 
negras. A porcentagem cor-
responde a 164 ocorrências. 

A representatividade das 
mulheres na política per-
manece significativamen-
te menor nas eleições deste 
ano (33,96%). Contudo, como 
observam as organizações 
coautoras do relatório, foram 
vítimas de 35% dos casos 
de violência política no pri-
meiro turno, que acumulou 
128 ocorrências. O tipo mais 
praticado contra mulheres, 
cisgênero e transgênero, foi 
a ameaça, com 56 casos. 

Outro dado que eviden-
cia o machismo e a misogi-
nia no pleito é o relativo ao 
total de denúncias de va-
zamento de vídeos íntimos 
(ou revenge porn, que signifi-
ca pornografia de vingança 
em inglês) e montagens de 
nudez que utilizaram fotos 
de candidatas. O relatório 
indica um total de oito casos.

Violência fez sete vítimas políticas por dia
PRIMEIRO TURNO DAS ELEIÇÕES

n 

O Cerrado 
é o segundo 
bioma mais 
afetado em 
números 
absolutos, 
com 32,1%

A Polícia Civil investiga 
se negligência no controle 
de qualidade do laborató-
rio PCS Labs seria o motivo 
dos erros nos exames que 
liberaram, para transplan-
te, órgãos infectados com o 
vírus HIV. Os órgãos foram 
considerados, pelo labora-
tório, como livres do vírus 

e, portanto, considerados 
aptos para os transplantes 
em seis pacientes, que aca-
baram infectados pelo ví-
rus causador da aids.

Segundo o delegado An-
dré Neves, as investigações 
detectaram negligência na 
checagem da validade dos 
reagentes, ou seja, dos pro-
dutos químicos que reagem 
com o sangue contamina-
do e indicam a presença 

do vírus. Caso estejam fora 
da validade, esses insumos 
podem ser ineficazes na de-
tecção do HIV e resultar em 
um exame falso negativo.

O objetivo era reduzir 
custos e aumentar o lucro 
do laboratório, segundo 
Neves.

“Era feita uma análise 
qualitativa diária nos rea-
gentes, até dezembro. De-
pois disso, essa análise pas-

Falha no controle de qualidade levou a erros
EXAMES DE HIV

Negligência no controle de qualidade do laboratório PCS Labs seria o motivo dos erros nos exames
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sou a ser semanal. A ideia 
era diminuir o custo [para 
o laboratório]. Quando você 
diminuiu o custo, aumen-
tou o risco. A pessoa que 
determinou isso [o espa-
çamento das checagens 
dos reagentes] será devi-
damente responsabilizada 
criminalmente”, disse o de-
legado, que é diretor do De-
partamento de Polícia Es-
pecializada da Polícia Civil. 
“Houve quebra do controle 
de qualidade que visou ao 
lucro, deixando de lado a 
segurança dos testes”

O titular da Delegacia 
do Consumidor, Wellington 
Oliveira, diz que há outras 
hipóteses sendo investiga-
das, inclusive a emissão de 
laudos falsos. A Polícia Civil 
cumpriu, ontem, 11 manda-
dos de busca e apreensão e 
dois de prisão: Walter Viei-
ra, que é um dos sócios do 
laboratório, e um técnico. 
Outros dois alvos de man-
dado de prisão estão foragi-
dos, segundo Oliveira.

Uma pesquisa condu-
zida pelo Instituto de Geo-
ciências da Universidade 
Estadual Paulista (Unesp) 
de Rio Claro percebeu 
que a reposição de águas 
do Aquífero Guarani está 
abaixo do necessário para 
garantir a manutenção da 
quantidade disponível no 
reservatório, que se esten-
de por áreas do Sul e do Su-
deste do país, além de Para-
guai, Uruguai e Argentina. 

O reservatório atende 90 
milhões de pessoas, sendo 
responsável pela manuten-
ção do nível de rios e lagos 
em algumas áreas do inte-
rior paulista durante o pe-
ríodo de seca. 

Em entrevista à Agência 
Brasil, o pesquisador Didier 
Gastmans, do Centro de Es-
tudos Ambientais da Unesp 
Rio Claro, explicou que a 
pesquisa buscou entender 

a importância da chuva na 
entrada de águas novas no 
aquífero, nas áreas de aflo-
ramento (superfície), e que 
foi possível confirmar esse 
papel. 

Ele acompanha o tema 
desde 2002, em seu douto-
rado, e todas as pesquisas, 
desde então, apontam que 
os efeitos de superexplo-
ração do reservatório são 
constantes, contínuos e têm 
piorado com a mudança de 
distribuição das chuvas na 
área de afloramento, que 
alimenta o aquífero. 

O problema causa preo-
cupação em áreas de gran-
de produção agrícola e po-
pulação, como Ribeirão 
Preto, no norte paulista, 
onde os primeiros efeitos 
são sentidos desde a déca-
da de 1990. “Agora começou 
a aumentar muito o núme-
ro de poços, e isso come-
ça a dar sinais em diversas 
regiões do interior”, disse 
Gastmans.

Aquífero Guarani não é 
suficiente, mostra estudo

REPOSIÇÃO DE ÁGUA



Pelo segundo ano consecutivo, a equipe 
da Associação Paraibana de Cegos (Apa-
ce) conquistou a medalha de bronze do 
Campeonato Brasileiro de Futebol de Ce-
gos, ao desbancar a rival Associação Pa-
raibana dos Deficientes Visuais (Apadevi-
CG). A partida, válida pelo terceiro lugar 
— um reencontro dos dois times parai-
banos participantes, que já haviam se en-
frentado na fase de grupos —, foi finaliza-
da sob o placar de 1 a 0, com gol marcado 
por Jonatan Felipe, integrante da equipe 
pessoense e bronze nos Jogos Paralímpi-
cos de Paris 2024.

O campeonato, que teve duração de 
seis dias, foi realizado e finalizado no úl-
timo domingo (13), no Centro de Treina-
mento Paralímpico, em São Paulo. Coinci-
dentemente, na primeira vez que os times 
paraibanos duelaram entre si no certame, 
na última quarta-feira (9), a Apace fora 
derrotada pela Apadevi pelo mesmo pla-
car do domingo, com gol de pênalti mar-
cado pelo ala campinense Ezequiel, ainda 
no primeiro tempo. 

Apesar de não ter conquistado meda-
lha, a Apadevi-PB teve seu goleiro, Gean 
Patrick, coroado como melhor jogador do 

campeonato nessa posição.
A Agafuc-RS (Associação Gaúcha de Fut-

sal para Cegos) garantiu seu sétimo título, 
ao vencer o estreante Corinthians-SP por 
2 a 1 nos pênaltis, e se igualou ao ICB-BA 
(Instituto de Cegos da Bahia) no número 
de ouros do torneio desde que ele começou 
a ser organizado pela Confederação Brasi-
leira de Desportos de Deficientes Visuais 
(CBDV), em 2011. Antes de chegar à grande 

final, a campeã da edição deste ano deixou 
para trás, na semi, a Apace-PB. 

Apesar de o lugar mais alto do pódio 
ter sido ocupado por uma equipe gaúcha, a 
Paraíba foi representada pelo goleiro Luan 
Lacerda, que comemorou a conquista. “Pra 
mim, é muito especial, até porque na Se-
leção eu não sou o pegador de pênaltis, é 
Matheus. Hoje, Deus me abençoou e pude 
ir muito bem. Então, só tenho a agradecer 
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Conquista aconteceu no Circuito Brasileiro 
Top-16, realizado no domingo, em JP

George e 
André são 
campeões

  VÔLEI DE PRAIA  

Camilla Barbosa 

acamillabarbosa@gmail.com

A Apace teve uma excelente 
campanha, ficando como 
terceiro colocado, enquanto 
a Apacevi-CG terminou em 
quarto lugar 

Apesar de a 17a edição do 
Novo Basquete Brasil (NBB) 
ter sido iniciada no último sá-
bado (12), o Basquete Unifa-
cisa começa hoje mais uma 
caminhada em busca do títu-
lo inédito. A equipe é a úni-
ca representante da Paraíba 
na competição e chega, em 
2024, a sua sexta participa-
ção. Conforme a tabela de jo-

gos divulgada pela  Liga Na-
cional de Basquete (LNB), 
entidade organizadora da 
competição, o time parai-
bano faz seu primeiro jogo 
em casa, logo mais, às 19h30, 
contra o União Corinthians.

Na semana passada, o 
Unifacisa apresentou suas pe-
ças para a temporada 24–25 
do NBB e fez, na mesma noi-
te, um jogo amistoso contra o 
Fortaleza Basquete Cearense. 
Após uma reformulação, que, 

inclusive, resultou na demis-
são do técnico César Guidet-
ti, o elenco e a comissão técni-
ca da equipe possuem rostos 
novos. 

A começar pelo técnico, 
Rodrigo Galego, que chegou 
à cidade ainda em 2022, onde 
atuava, até o ano passado, 
como assistente técnico do 
Jacaré. Além dele, o Unifaci-
sa conta com jogadores im-
portantes, como o ex-G-Lea-
gue Adrian Delph, Augusto, 

que foi campeão de arremes-
sos de três pontos durante o 
Jogo das Estrelas 2024, e Ch-
ristian Alaekwe, ex-Brasília. 

Após a partida de hoje, o 
Unifacisa enfrenta o Caxias 
do Sul, também na Arena 
Unifacisa, na sexta-feira (18), 
no mesmo horário. Ainda 
no primeiro turno, a equipe 
faz outros jogos como man-
dante: contra Botafogo, Fla-
mengo, Vasco, Paulistano, 
São Paulo, São José, Mogi 

e Fortaleza (última partida 
da temporada regular). Já 
como visitante, duela com 
Pato Branco, Brasília, Minas, 
Bauru, Franca, Pinheiros e 
Corinthians.

O melhor desempenho 
da equipe de Campina Gran-
de foi alcançado nas tempo-
radas 21–22 e 22–23, quando 
conseguiu chegar às quartas 
de final. Na edição passada, 
deu adeus ao torneio ainda 
nas oitavas de final, ao ser eli-

minado pelo São Paulo. 
Neste ano, o torneio na-

cional começa com 18 equi-
pes participantes (uma a me-
nos em relação à temporada 
passada, por causa da desis-
tência de participação por 
parte do Cerrado). Confor-
me o regulamento, avançam 
aos play-offs os 16 melhores 
times, que disputarão oita-
vas, quartas e semis, até os 
dois melhores chegarem à 
grande final. 

Unifacisa inicia hoje caminhada em busca de um título inédito

Apace vence clássico paraibano e conquista bronze no Brasileiro

NBB

FUTEBOL DE CEGOS

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Foto: Divulgação/CBDV

A dupla composta pelo paraibano 
George e o capixaba André foi a 
vencedora da etapa de João Pes-

soa do Circuito Brasileiro Top-16, encer-
rado no domingo (13), na arena da praia 
de Tambaú. Já entre as mulheres, Duda 
e Ana Patrícia, medalhistas olímpicas 
em Paris 2024, mantiveram o favoritis-
mo e foram as campeãs. As disputas in-
tegram o projeto Paraíba Beach Games, 
evento idealizado pelo Governo da Pa-
raíba, que, durante 45 dias, promove dis-
putas na areia e no mar das modalida-
des de vôlei de praia, futebol de areia, 
handebol de praia, águas abertas, tria-
tlo e beach tennis.

A premiação foi realizada pelo go-
vernador João Azevêdo, juntamente com 
Lindolfo Pires, secretário da Juventude, 
Esporte e Lazer (Sejel); e Harlen Vilarim, 
secretário executivo de Esporte e Lazer. 
Ainda integraram a entrega das meda-
lhas Kaio Márcio, secretário de Juventu-
de, Esporte e Recreação de João Pessoa, e 

Carlos Fernandes, presi-
dente da Federação Pa-
raibana de Voleibol.

A etapa de João Pes-
soa foi a oitava do Cir-
cuito Brasileiro, que re-
uniu as 16 melhores 
duplas do Brasil. Dando 
continuidade à progra-
mação do Paraíba Beach 
Games, ontem, duran-
te todo o dia, ocorreu o 
Circuito Brasileiro Sub-
21 e, daqui a dois dias, 
será a vez do Mundial 
Elite-16.

Em suas redes sociais, o governa-
dor João Azevêdo elogiou a competição: 
“Show nas areias, com vôlei de alto nível, 
e nas arquibancadas, com todo o incenti-
vo da torcida paraibana. E é só o começo 
de 45 dias de muito esporte, cultura e arte 
paraibana que vão agitar a arena no Busto 
de Tamandaré. Vem muito mais por aí!”

“Sucesso total e com as arquibanca-
das completamente lotadas. É assim que 
pode ser definido esse primeiro fim de se-
mana do Paraíba Beach Games, que con-
tou com os Circuitos Brasileiros Aberto e 
Top-16, para que agora já possa ter o Sub-
-21 e o Mundial”, explicou o secretário da 
Sejel, Lindolfo Pires.

“Satisfação imensa em ganhar mais 

uma etapa aqui em João Pessoa, que este 
ano contou com a arena bem maior, fa-
zendo com que o Paraíba Beach Games 
possa ser sucesso total. De parabéns o 
Governo do Estado, que, por meio da Se-
jel, proporciona esse momento tão espe-
cial ao povo de João Pessoa e da Paraíba”, 
frisou George, campeão da etapa e que é 
beneficiário do programa Bolsa Esporte.

O governador João Azevêdo prestigiou o evento; o Paraíba Beach Games segue até o mês de novembro
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por mais um título da Agafuc”, disse o ar-
queiro pessoense. 

“É uma emoção que não tem como des-
crever”, disse o ala Léo, autor do gol deci-
sivo nas cobranças de penalidades. “É um 
grupo muito unido, um time que vem para 
fazer história. É muito trabalho, muito pés 
nos chão desde o início do ano. É por isso 
que a gente está chegando sempre”, com-
pletou o jogador. 

Na edição 2024, estiveram presentes 12 
equipes, que foram divididas, inicialmen-
te, em três grupos. Elas jogaram entre si 
em turno único e avançaram às quartas de 
final as oito mais bem classificadas no ge-
ral, independentemente dos grupos a que 
pertenciam. Foram rebaixadas as três pio-
res: Adef-DF (Associação Desportiva de 
Futsal do Distrito Federal), Escema-MA 
(Escola de Cegos do Maranhão) e Acergs-
-RS (Associação dos Cegos do Rio Grande 
do Sul), que disputarão a Série B em 2025. 



Com foco na busca pelo 
título do Campeonato Parai-
bano no ano de seu centená-
rio, até a manhã de ontem, 
o Treze havia confirmado 
sete contratações para 2025 e 
também anunciou seu novo 
treinador. Renatinho Poti-
guar será o comandante do 
Galo da Borborema no Esta-
dual da próxima temporada. 
Aos 41 anos, o profissional 
retorna ao Alvinegro após 
ter defendido as cores do 
clube como jogador em 2006. 
O técnico já se encontra em 
Campina Grande para ini-
ciar a pré-temporada.

No seu mais recente tra-
balho, no Manaus-AM, Re-
natinho alcançou um apro-
veitamento de 63,1%, que lhe 
rendeu o título de campeão 
amazonense de 2024 e o prê-
mio de melhor treinador da 
competição. Ele chega com  
a missão de vencer o Parai-
bano e conquistar o acesso à 
Série C do Campeonato Bra-
sileiro no ano do centenário 
do time de Campina Gran-
de. As mais recentes contra-
tações da equipe foram os 
atacantes Jeam, de 29 anos, e 
Wandson, de 26, este que foi 
o sétimo nome anunciado.

Elenco do Galo
Com as novas contrata-

ções, renovações e atletas 
que já tinham acordo con-
tratual até 2025, o Treze pos-
sui o seguinte plantel: golei-
ros: Igor Rayan, Andrade e 
Marcos Davi; laterais: Van, 
Arturzinho e Guilherme 
Lucena; zagueiros: Kadu 
e Marcelo Sousa; volantes: 
Gabriel Feitosa, Juninho e 
Lucas Alisson; meias: Alex 
Sandre e Pedro Henrique; 
atacantes: Jeam e Wandson.

Campinense 
Com Rodrigo Fonse-

ca, de 52 anos, confirmado 
como treinador, até o fecha-
mento desta matéria, a Ra-
posa havia anunciado seis 
contratações para a tempo-

rada de 2025: o volante Bru-
no Menezes, de 28 anos; o 
meia-atacante Wesley Pion-
teck, de 28; os laterais Raphi-
nha, de 25, e Dadinha, de 27; 
o zagueiro Geovani, de 26; e 
o atacante Douglas Damas-
ceno, de 25.

Sousa
O Dino fez sua primeira 

movimentação pensando no 
ano de 2025. O time do Ser-
tão da Paraíba anunciou a 
volta do centroavante Die-
go Ceará. Em 2024, o atleta 
teve 32 aparições pela equi-
pe, marcando 12 gols. O arti-
lheiro foi peça fundamental 
na conquista do tricampeo-
nato estadual. 
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A temporada 2024 já terminou para os clu-
bes paraibanos, e os projetos para 2025 
já começaram. Alguns clubes, como o 

Treze, por exemplo, já têm comissão técnica 
e quase todo o elenco contratados. O mesmo 
não podemos dizer do Botafogo-PB, que nem 
resolveu ainda a renovação dos contratos com 
os atletas que interessam à agremiação para 
a próxima temporada. O clube está passando 
o seu futebol para uma SAF, faltando apenas 
alguns trâmites legais para a conclusão da 
mudança, o que deverá acontecer até o fim de 
novembro.

Todos os dias, recebemos, na Rádio 
Tabajara, dezenas de perguntas dos torcedores 
botafoguenses ansiosos por notícias referentes 
ao elenco e à comissão técnica do clube da 
estrela vermelha para o ano de 2025, que, para o 
clube, começa bem cedo, já no início de janeiro, 
com as disputas da pré-Copa do Nordeste. A 
verdade é que, até nós, jornalistas, estamos sem 
essas informações, porque o clube não informa 
nada, e parece que, a partir de agora, apenas 
a SAF poderá nos informar sobre o futuro do 
futebol do clube.

Muitos torcedores andam preocupados 
com a demora nos anúncios para a próxima 
temporada, principalmente depois que 
souberam do avanço de outros clubes na 
montagem do time para 2025. Porém, eu 
particularmente não acredito que a FAC ainda 
não começou o seu planejamento. Afinal, foi 
dela o pedido de demissão da comissão técnica 
comandada por Evaristo Piza. Isso nos leva 
a crer que, se serão tão profissionais como 
mostraram ser nas entrevistas, certamente já têm 
uma comissão técnica definida e talvez uma boa 
parte do elenco já contratada.

A falta de anúncio, na minha opinião, se deve 
ao fato de que ainda não foi concluída a venda 
do clube, oficialmente falando, e, por isso, o 
grupo não quer se adiantar, até que tudo esteja 
preto no branco. Isso faz sentido, porque, no 
momento, o Botafogo-PB continua sendo uma 
associação e tem uma diretoria constituída, 
além de um conselho deliberativo e um fiscal. 
Aguardemos o próximo mês para termos algo 
de mais concreto. Até lá, os torcedores e nós, da 
imprensa, vamos ficar ansiosos por notícias do 
Belo.

Seleção Brasileira
Hoje temos mais uma partida da Seleção 

Brasileira pelas eliminatórias da Copa do Mundo 
de 2026. O adversário é um pato morto, o Peru, 
um dos últimos colocados. Certamente o Brasil, 
jogando em Brasília, com o apoio do torcedor, 
deverá vencer o jogo. Tomara que dessa vez 
possa mostrar um bom futebol, o que faz tempo 
que não vemos na nossa Seleção. É muito triste 
ver o que está acontecendo com o que antes 
orgulhava tanto o brasileiro. Fomos caindo e 
chegamos ao ponto de estarmos brigando, 
com unhas e dentes, para ter o direito de ir a 
uma Copa do Mundo, sendo agora uma das 
últimas colocadas na América do Sul. Parece um 
pesadelo, mas é uma cena real e, se não tomar 
sérias e urgentes providências, daremos um 
vexame na Copa dos Estados Unidos, Canadá e 
México, em 2026.

Vôlei de praia
João Pessoa, cada vez mais, se credencia 

como a capital nacional dos esportes de praia. 
Com a realização dos Beach Games, nossa orla 
está sediando várias competições estaduais, 
regionais, nacionais e até internacionais. Estive 
presente no último domingo às finais de uma 
etapa do Circuito Brasileiro de Vôlei de Praia e 
presenciei um grande espetáculo, com as duplas 
que representaram os país nas Olimpíadas de 
Paris, dando um verdadeiro show. No próximo 
fim de semana, serão as finais de uma etapa do 
Circuito Mundial, com o nível ainda mais elevado. 
O Governo do Estado está de parabéns pelo 
incentivo que vem dando ao esporte na Paraíba.

Ivo 
   Marques

ivo_esportes@yahoo.com.br

Nacional e Treze são as equipes que mais se reforçaram, até agora, para o Campeonato Paraibano do próximo ano

Clubes seguem com as contratações
TEMPORADA 2025

Fábio Rangel foi eleito por 
aclamação para a presidên-
cia do Conselho Deliberativo 
do Botafogo-PB para o biênio 
2024–2026. Zezinho Botafo-
go será o vice-presidente e 
Marjorie Carvalho, a primei-
ra-secretária. A eleição ocor-
reu na manhã do último do-
mingo (13). 

“Nós, que fomos eleitos, 
juntos aos conselheiros na-
tos, formaremos novos tem-
pos e teremos belos dias da-

qui pra frente, com força, 
dedicação e a seriedade des-
ses novos membros. Vamos 
contribuir para o engrande-
cimento do nosso querido 
clube”, falou Fábio Rangel 
em nota. 

Com o novo Conselho De-
liberativo definido, o clube 
agora terá uma eleição para 
a Diretoria Executiva. O plei-
to está marcado para o dia 26 
de outubro, a partir das 9h, 
na Maravilha do Contorno.

Mais um reforço para a 
temporada 2025 foi anun-
ciado pelo Nacional de 
Patos. Trata-se do golei-
ro Gideão, ex-Náutico do 
Recife. O anúncio foi fei-
to na noite do último sá-
bado (12).

O novo arqueiro do Ca-
nário do Sertão está atual-
mente no Águia, da cidade 
de Cumaru, que disputa a 
Série A3 do Campeonato 
Pernambucano, e deve se 
juntar ao elenco ao fim da 
competição.

Gideão está com 36 
anos, tem uma larga ex-
periência, pois já defen-
deu equipes como o Náu-
tico, nas temporadas 2011 
a 2014, inclusive quando o 
Timbu esteve na Série A 

do Campeonato Brasileiro, 
em 2013. Depois, foi para 
Portugal e, na sequência, 
rodou o país.

No Brasil já esteve no 
Tupi-MG, Altos-PI, Sal-
gueiro-PE, ASA-AL, Cen-
tral-PE e Parnahyba-PI. 
Passou t rês  anos sem 
atuar, até voltar ao fute-
bol neste ano, pelo Águia.

Além do goleiro gi-
deão, o Nacional de Pa-
tos já anunciou outros 
nove reforços. São eles: o 
lateral-direito Mhaylon; 
os zagueiros Yuri e Bru-
no Eduardo; os volantes 
Derley e João Marcos; o 
meia Natalício; os atacan-
tes Kieza, Rogerio e Jones 
Carioca; além do técnico 
Rafael Soriano.

Conselho Deliberativo é 
eleito para novo biênio 

Nacional anuncia goleiro 
Gideão para o próximo ano

BOTAFOGO-PB MAIS JOGADORES

Zezinho (E), Fábio Rangel (C) e Marjorie Carvalho (D)

Gideão continua defendendo o Águia, de Cumaru

Renatinho Potiguar foi o treinador do Sousa com excelente campanha nas competições de que a equipe do Sertão participou 
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Agora é com a 
SAF Botafogo

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com
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A Seleção Brasi leira 
entra em campo, hoje, às 
21h45, para enfrentar o se-
lecionado peruano, que 
ocupa a penúltima posi-
ção das Eliminatórias para 
a Copa do Mundo de 2026, 
nos Estados Unidos, Cana-
dá e México. O Brasil vem 
de importante vitória de vi-
rada, contra o Chile, por 2 
a 1, em Santiago, na quin-
ta-feira passada. Com o re-
sultado, o selecionado saiu 
da incômoda sétima posi-
ção para a quarta coloca-
ção, dentro da zona de clas-
sificação.

Para o jogo de hoje, o téc-
nico Dorival Jr. não conta-
rá com Lucas Paquetá, que 
recebeu o segundo cartão 
amarelo e desfalca a equi-
pe. Para o lugar dele, foi 
chamado o camisa 10 do 
Cruzeiro, Matheus Perei-
ra, que deverá ser opção no 
banco de reservas.

Esta partida é da 10a ro-
dada, primeira do returno 
das Eliminatórias, que têm 
a Argentina como líder da 
classificação, com 19 pon-
tos, seguida de Colômbia, 
com 16; Uruguai (15); Bra-
sil (13); Equador (12); Bolí-
via (12); Venezuela (11); Pa-
raguai (10); Peru (seis); e, na 
última colocação, o Chile, 
com cinco pontos.

A fraca atuação do Bra-
sil contra o Chile, apesar 
da vitória, levou a torcida a 
fazer críticas contra as mu-
danças feitas por Dorival, 
como também a escalação 
de Lucas Paquetá como ti-
tular; com poucos minu-
tos, já perdendo por 1 a 0, o 
meio-campista levou cartão 

amarelo, ficando suspenso 
para a partida de hoje. 

As entradas de Gerson 
no lugar do próprio Pa-
quetá e Luiz Henrique em 
substituição a Savinho de-
ram mais sustentação no 
meio-campo e velocidade 
à equipe, ao ponto de o ata-
cante do Botafogo, em joga-
da individual, fazer o gol 
que deu a vitória à equipe 
brasileira. O gol de empa-
te havia sido marcado por 
Igor Jesus, também jogador 
do Alvinegro carioca e que 
fazia sua estreia na Seleção 
Brasileira.

Peru
Na penúltima colocação, 

com seis pontos, a equipe 
comandada por Jorge Fos-
sati vem de importante vi-
tória sobre o Uruguai, por 
1 a 0, e está motivada para 
o jogo de hoje. Mesmo com 
o resultado positivo, a pres-
são é grande, pois precisa 
de uma vitória contra o Bra-
sil para pensar numa vaga, 
pelo menos na repescagem.

O treinador peruano já es-
teve no Brasil, treinou o Inter-
nacional de Porto Alegre e, 
contra o Uruguai, conseguiu 
sua primeira vitória nas Eli-

minatórias para a Copa do 
Mundo de 2026, mantendo, 
assim, ainda viva a esperan-
ça de uma vaga.

Ficha técnica:
Provável escalação do 

Brasil: Ederson; Danilo, 
Marquinhos, Gabriel Ma-
galhães e Abner; André 
Bruno Guimarães (Gerson); 
Raphinha, Savinho, Igor Je-
sus e Rodrygo.

O Peru deve entrar em 
campo com: Gallese; Araújo, 
Zambrano, Callens; Advín-
cula, López; Peña, Cartage-
na, Castillo, Flores e Valera.

Luiz Henrique (acima) e Igor Jesus marcaram os gols contra o Chile e evitaram uma derrota na partida realizada no Estádio Nacional, em Santiago

n Colômbia x Chile 
Local: Metropolitano 
Barranquila  
Hora: 20h
n Paraguai x Venezuela 
Local: Defensores del 
Chaco  
Hora: 20h
n Uruguai x Equador 
Local: Centenário 
Hora: 20h30
n Argentinax Bolívia 
Local: Monumental de 
Núñez  
Hora: 21h

    Outros jogos                                                                           

n Local: Estádio Mané 
Garricha, em Brasília

n Hora: 21h45 (horário 
de Brasília)

n Transmissão: Globo, 
SporTV e Globoplay

n Arbitragem: 
Esteban Ostojich 
(URU)

n Auxiliares: Carlos 
Barreiro e Andres 
Nevas

n VAR: Leodan 
Gonzales (URU)

O Brasil viu uma luz no 
fim do túnel. Era a chama do 
Botafogo acendendo a espe-
rança da Seleção nas Elimi-
natórias da Copa do Mundo 
da Fifa 26. Com dois gols de 
jogadores do clube carioca, 
a equipe de Dorival Júnior 
virou a partida e derrotou o 
Chile por 2 a 1, em Santiago.

No palco em que Garrin-
cha e Amarildo brilharam 
no bicampeonato mundial 
do Brasil, em 1962, os gols 
de Igor Jesus e Luiz Henri-
que encerraram um jejum 
de mais de 26 anos na Sele-
ção. O último atleta do Glo-
rioso a marcar com a Ama-
relinha havia sido Bebeto, 
contra a Dinamarca, pelas 
quartas de final da Copa do 
Mundo da Fifa de 1998.

“Fico feliz de ter [o nome 
ao lado de] essas lendas do 
Botafogo, que foram cam-
peãs nesse campo. Essa ca-
misa representa muita coisa, 
um sentimento muito gran-
de para a gente”, afirmou 
Luiz Henrique após o jogo.

Nesta Data Fifa, o Bota-
fogo foi o clube com mais re-
presentantes na Seleção Bra-
sileira, com três jogadores 
convocados. O posto perten-
cia antes ao Real Madrid, que 
teve Vinicius Júnior e Éder Mi-
litão cortados devido a lesões.

Isso é um reflexo do mo-
mento vivido pelo clube do 
Rio de Janeiro, que é líder do 
Brasileiro e está nas semifi-
nais da Copa Libertadores. 
Além de Igor e Luiz, o lateral 
Alex Telles também foi cha-
mado, ficando na reserva de 
Abner, do Lyon.

“Muito feliz pelo gol. 
Parabéns também a todo o 
grupo, que se entregou do 
começo ao fim. Durante a se-
mana, tínhamos trabalhado 
muito bem e hoje consegui-
mos colocar em prática. Fe-
liz pela vitória”, disse Igor Je-
sus, que fez sua estreia com 
a Amarelinha, no ponto alto 
de sua surpreendente histó-
ria e temporada pelo Bota. Já 
Luiz Henrique fez sua tercei-
ra partida pela Seleção, so-
mando 128 minutos no total.

As oportunidades a no-
vos jogadores, especial-
mente os vindos do futebol 
brasileiro, são um objetivo 
traçado por Dorival Júnior, 
que reconhece a dificulda-
de de fazer esse processo de 
forma natural.

“Renovação não é sim-
ples. Hoje tínhamos apenas 
quatro jogadores que finali-
zaram na última partida da 
Copa do Mundo”, admitiu o 
treinador.

“Daqui a dois anos, te-

remos uma equipe muito 
forte, mas passaremos por 
alguns apertos. A presen-
ça do Igor preencheu um 
pouco daquele homem mais 
presente na área, que possa 
buscar o ataque na última 
linha, que tivemos várias 
vezes hoje e que não estava 
acontecendo”.

Um dos jogadores mais 
experientes da Seleção, Mar-
quinhos também falou so-
bre a chegada de novos atle-
tas à equipe.

“Fico feliz quando vemos 
jogadores chegando assim à 
Seleção Brasileira, com essa 
personalidade”, declarou. 
“Eu, mesmo, fiquei muito 
tempo no banco, olhando 
meus ídolos jogarem. Quan-
do você chega e já é titular 
e faz gol, a gente fica mui-
to feliz. A gente vem falan-
do muito com eles, para que 
se sintam à vontade para fa-
zer o que eles fazem de me-
lhor em seus clubes”.

Os gols alvinegros são 
mais um capítulo de um elo 
muito antigo entre as duas 
camisas. O Botafogo é, até 
hoje, o clube que mais cedeu 
jogadores para a Seleção Bra-
sileira em Copas do Mundo 
da Fifa. Ao todo, são 47 atle-
tas que foram ao Mundial 
defender o Brasil enquanto 

atuavam pelo clube, e alguns 
muito importantes nos pri-
meiros três títulos mundiais.

É por isso que os torcedo-
res do Glorioso costumam 
dizer que ele é “o clube que 
transformou o Brasil no país 
do futebol”.

Na conquista da primei-
ra estrela, em 1958, o Bota-
fogo cedeu simplesmente o 
quarteto formado por Nil-
ton Santos, Didi, Zagallo e 
Garrincha. No Mundial do 
Chile, a conta quase dobrou. 
Além dos três remanescen-
tes de 58, somou-se ao grupo 
Amarildo, que ficaria famo-
so por substituir o lesionado 
Pelé durante a competição.

Em 1970, nenhum joga-
dor desse quinteto estava 
em campo pela Seleção. Mas 
Zagallo era o técnico, claro, 
e convocou Roberto Miran-
da, Paulo Cezar Caju e Jair-
zinho, o Furacão da Copa, 
que marcou em todos os jo-
gos do Brasil na campanha 
do tricampeonato mundial.

Apesar da tradição, o Bo-
tafogo não tem um jogador 
convocado pelo Brasil para 
a Copa do Mundo desde 
2014, com o goleiro Jeffer-
son. Será que a escrita acaba 
em 2026? Igor Jesus e Luiz 
Henrique parecem prontos 
para isso.

Partida é válida pela 10a rodada, e a Seleção quer nova vitória para se consolidar entre as equipes que se classificam

Brasil x Peru no Mané Garrincha
ELIMINATÓRIAS
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Um dos destaques do Bo-
tafogo no Campeonato Brasi-
leiro, o lateral-esquerdo Alex 
Telles coroou o seu bom mo-
mento na carreira ao retornar 
à Seleção. Após a vitória fora 
de casa, sobre o Chile, que ti-
rou um pouco da pressão so-
bre o grupo, o jogador pediu 
foco aos companheiros para o 
compromisso de hoje, diante 
do Peru, em jogo válido pela 
10a rodada das Eliminatórias 
Sul-Americanas para a Copa 
do Mundo de 2026.

“Tratando-se de Elimina-
tórias, são sempre jogos di-
fíceis, tanto em casa como 
fora. Vamos enfrentar sem-
pre uma dificuldade alta. Te-
mos que manter o foco. A Se-
leção Brasileira é gigante e há 
jogadores que não precisa-
mos falar da qualidade”, co-
mentou Alex Telles.

Apesar da natural con-
dição de favorito do Brasil 
na América do Sul, a equipe 
de Dorival Júnior vem sendo 
alvo de muita pressão pela 
campanha abaixo do espera-
do. Com 13 pontos em nove 
rodadas, a Seleção ocupa o 
quarto lugar e está a seis da lí-
der Argentina (19). A Colôm-
bia é o atual segundo coloca-
do (16), com o Uruguai em 
terceiro (15).

Para Alex Telles, o triunfo 
conquistado diante do Chi-
le, em Santiago, pode ser um 
divisor de águas para que 
a Seleção melhore o seu de-
sempenho. “Se a gente focar 
no nosso trabalho, com todo 
mundo junto, acredito que 
vamos ter um caminho posi-
tivo. Aqui estamos treinando 
bastante para vencer as par-
tidas”, disse

O retorno do lateral-es-
querdo aconteceu em fun-
ção da lesão de Guilherme 
Arana, que acabou cortado 
da lista de Dorival. Ao saber 
da convocação, ele imediata-
mente ligou para o compa-
nheiro de posição do Atléti-
co-MG.

“Quando soube da lesão, 
prontamente liguei para ele 
[Arana] e desejei melhoras. É 
um grande amigo. Desde en-
tão, foquei meu pensamento 
na Seleção e estou muito mo-
tivado por fazer parte desse 
grupo”, disse.

O Brasil volta a campo 
hoje e enfrenta o Peru no Es-
tádio Mané Garrincha, em 
Brasília. O confronto está 
marcado para as 21h45 (ho-
rário de Brasília). Penúltimos 
colocados, com apenas seis 
pontos, os peruanos vêm de 
triunfo sobre o Uruguai.

Alex Telles comemora 
bom momento na Seleção

DESTAQUE

Luiz e Igor quebram jejum de mais de 26 anos
JOGADORES DO BOTAFOGO
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V oltando a enfatizar o que registrei no texto anterior 
(primeira parte), Carlos Alberto Farias de Azevedo, 
ou “simplesmente” o cientista social, antropólogo, 

arqueólogo e educador Carlos Azevedo, é, sim, um 
verdadeiro tesouro da intelectualidade paraibana. Mas 
o que me leva a dar continuidade ao assunto relacionado 
a ele? A resposta é simples: o tema “morte”, tão bem 
compreendido e tratado com esmero pelo professor. 
Convicções que nos aproxima ainda mais.

Em seu texto publicado neste mesmo espaço, na 
edição de 4 de outubro de 2024, de A União, sob o título 
“Da próxima vez, fogo!”, Carlos Azevedo, “para variar”, 
assustou mais uma vez seus leitores. A quase totalidade 
deles interpreta — ou interpretou — que Azevedo estaria 
“chamando” a morte, se despedindo da vida... Até eu 
fiquei um tanto ressaltado. Todavia, relendo o texto e 
me travestindo da visão sobre a morte que o professor 
sempre enfoca, compreendi, novamente, o que Carlos 
Azevedo, hoje aos 83 anos, quer dizer: temos que nos 
preparar para a morte, assim como achamos que 
estamos sempre preparados para a vida.

Naquele seu texto, ele deixa claro o desencanto com 
o mundo atual, aludindo ao sociólogo alemão Max 
Weber (1864–1920). “Perdi a alegria de viver” (...) Me perdi 
totalmente. Vivo, hoje, num mundo absurdo (...)”. E, para 
dar tranquilidade aos que o conhecem, deixou bem claro: 
“(...) Não vou me matar, não, viu? Vou, sim, para o planeta 
Vênus. Já estou com as minhas malas arrumadas para ir 
para Vênus, o planeta do amor”. Uma bela metáfora para 
quem “se prepara lucidamente para morrer”.

Esse é o mais paraibano dos paraibanos com espírito e 
perfil “anarco-ateu”. Talvez o resultado “químico- 
-físico” de quem teve uma mãe que misturava religiões, 
crenças — herança da cultura sefardita (cultura dos 
judeus descendentes das comunidades judaicas da 
Península Ibérica) — e de um pai materialista, um 
anarcossindicalista convicto. O pai sempre ria da sua 
mãe, por seu “judaísmo cheio de superstições”.

Nos últimos quase seis anos, os textos semanais 
de Azevedo, na seção “Memorial”, de A União, 
têm proporcionado ao leitor verdadeiras aulas: de 
comportamento social; filosofias de vida e política; 
cultura; religião e crenças; e, principalmente, de 
história. Muita história. E muitas revelações até então 
desconhecidas por muitos. Ocorrências relevantes 
de sua trajetória de vida e da memória sociopolítica 
da Paraíba, do Brasil e do mundo. Um universo 
carlosazevediano.

Sem exageros, todos os seus artigos semanais 
mexeram com a gente — não sei com qual intensidade 
para com os outros leitores —, mas comigo me deixaram 
marcas importantes, a exemplo de quando registrou 
que a Escola Técnica de Comércio, em João Pessoa, 
que funcionava no antigo palacete de Ademar Vidal, 
foi “onde, em fins de dezembro de 1928, o escritor e 
etnógrafo Mário de Andrade se hospedara, fugindo dos 
mosquitos e muriçocas que infestavam o Hotel Luso- 
-Brasileiro, no Varadouro”. Ou seja: “Ninguém, ou quase 
ninguém, sabia que o autor de Macunaíma passara 
quinze dias no solar do doutor Vidal”.

Ou o texto “Tempo morto (1964): fuga”, em que ele 
conta que, fugindo da perseguição da Ditadura Militar, foi 
“se esconder no lugar errado. Na casa de uma burguesa 
neurótica”, que reclamava o dia inteiro. “Reclamava do 
sobrinho, da empregada, de mim, do mundo. De tudo e 
de todos”. A “neurótica” disparava: “Quero que você deixe 
esta casa hoje. Já basta ter que acoitar o meu sobrinho, um 
comunista safado”. Assim, Carlos Azevedo partiu para 
Recife, recorrendo ao seu amigo Heinrich von Gestern, o 
Alemão, que estava morando na Praia do Pina.

Detalhe: para imprimir sua fuga, Marina Varandas, 
uma tia de Carlos Azevedo, arranjou uma batina velha 
para ele, que tinha sido de um seminarista da família 
Abath. “De batina, batina folgada, dançando no meu 
corpo, tomei o ônibus para Recife”. Na viagem, ele se 
sentou junto a uma senhora ainda jovem, simpática, 
atraente, “muito atraente mesmo”, que se dizia 
devota de Santo Expedito. No fim da viagem, os dois 
terminaram se beijando, se acariciando.

Porém, um dos artigos de Carlos Azevedo que mais 
me marcaram — e emocionaram — foi aquele em que 
conta sobre sua irmã mais velha que morreu afogada no 
Rio Sanhauá.“ Ela era belíssima, tinha cabelos pretos, 
sedosos, compridos. Seus olhos verdes me fascinavam. 
Era faceira, muito faceira a minha irmã”, registrou 
o intelectual de tantas obras publicadas, a exemplo 
da nova edição de Descrição Geral da Capitania da 
Paraíba, de Elias Herckmans; Antropologia Cultural; 
Arqueologia – estudos & pesquisas; Quimeras; O Vale 
dos Dinossauros; Nosso Passado Terá um Futuro?; 
Saber com Sabor; Arqueologia — Estudos e Pesquisas; 
entre outras tantas.

Viver a morte; 
jamais morrer 
em vida (2)

Jorge Rezende é jornalista e coordena o Núcleo de Comunicação da 
Fundação Casa de José Américo (FCJA), em João Pessoa

1838 — Letitia Elizabeth Landon, poeta e 
romancista britânica
1964 — Antônio Maria, compositor, poeta e 
jornalista pernambucano
1993 — Tião Carreiro, cantor e instrumentista 
mineiro
1994 — Maria das Neves Baptista Pimentel, 
poetisa e cordelista paraibana
2000 — Konrad Bloch, bioquímico alemão
2010 — Johnny Sheffield, ator  
norte-americano
2013 — Bruno Metsu, futebolista e treinador 
de futebol francês
2018 — Paul Allen, empresário e filantropo 
norte-americano
2020 — José Damião Marçal, delegado de 
polícia e político paraibano
2022 — Milton Bezerra Cabral, engenheiro, 
industrial e político paraibano

Mortes na história

Obituário
Ary Toledo
12/10/2024 — Aos 87 anos. Ele estava 
internado no Hospital Sírio Libanês, 
no Centro da capital paulista. A 
causa da morte não foi divulgada. 
Nascido em Martinópolis, no interior 
de São Paulo, em 1937, Toledo se mudou para a 
capital, aos 22 anos, quando começou a fazer shows 
como cantor, humorista e ator. Ele fez carreira na 
televisão e no rádio contando piadas. O artista teve 
trabalhos em emissoras de televisão como Tupi, 
Record e SBT, participando frequentemente do 
Programa Silvio Santos e A Praça É Nossa. Toledo 
foi casado por mais de 40 anos com a atriz e diretora 
de teatro Marly Marley, conhecida por ter sido jurada 
do Programa Raul Gil. Ela morreu em 2014.

Foto: Rep./Instagram

Washington Olivetto
13/10/2024 — Aos 73 anos, no Rio 
de Janeiro, em decorrência de 
uma pneumonia. Um dos maiores 
publicitários da história do Brasil, 
ele estava internado no Hospital 
Copa Star. Olivetto é o criador de personagens 
como o “Garoto Bombril” e de campanhas como 
a do “primeiro sutiã”. Amigo de Jorge Ben Jor, ele 
tinha uma relação especial com a música brasileira, 
estando diretamente ligado à origem da música 
“W/Brasil” — o nome de sua empresa. Nascido em 
setembro de 1951, na capital paulista, o publicitário 
conquistou vários prêmios na área, entre eles o Leão 
de Bronze, do Festival de Cannes.

Foto: Fernandjes/Estadão

Aforismo
“Acho a morte tão 
terrível que odeio 

mais a vida por me 
conduzir à morte do 
que pelos espinhos 

que na vida se 
encontram”.
Marie Sévigné
(1626–1696)
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Este não é daqueles ca-
sos do nome de uma pes-
soa morta “reaparecer” no 
mundo virtual como uma 
lembrança, homenagem ou 
celebração: em 2006, a estu-
dante norte-americana Jen-
nifer Ann Crecente foi assas-
sinada, aos 18 anos de idade, 
pelo próprio namorado. Re-
centemente, uma notificação 
no meio da noite alertou o 
pai da jovem, Drew Crecen-
te, que o nome da filha vol-
tou a aparecer on-line. Ela 
havia-se tornado uma perso-
nagem criada no site Charac-
ter.AI, plataforma que per-
mite conversar com chatbots 
inspirados em pessoas reais 
ou imaginárias.

“Foi como se tivesse sido 
roubado de nós novamen-
te”, disse Drew Crecente 
ao site de notícias Business 
Insider. Ele descobriu que 
a identidade da filha havia 
sido usada para criar um 
personagem de inteligência 
artificial (IA) “experiente e 
amigável” — como apon-
tava a descrição na plata-
forma —, capaz de falar so-
bre videogames, cultura pop 
e jornalismo. Tudo sem o 
consentimento da família, 
já que o pai recebeu uma 
notificação de alerta auto-
mático de um buscador, 
programado quando no-
vos resultados sobre um tó-
pico específico aparecerem 
na pesquisa. 

Antes de conseguir re-
mover o perfil, cerca de 70 
pessoas já haviam conversa-
do com o avatar digital. O tio 
de Jennifer, Brian Crecente, 

um veterano editor-chefe de 
um site de notícias sobre jo-
gos eletrônicos, denunciou a 
situação nas suas redes so-
ciais, escrevendo: “É nojen-
to. Character.AI está usan-
do minha sobrinha, que foi 
assassinada, como rosto de 
um videogame sem a permis-
são do pai dela”. 

Por contar com mais de 30 
mil seguidores (a maioria di-
vulgando a denúncia), Brian 
Crecente conseguiu uma 
resposta rápida da platafor-
ma. Dentro de uma hora, o 
chatbot da sobrinha foi remo-
vido, já que “violava as políti-
cas da empresa sobre falsifi-
cação de identidade”. Porém, 
o dano emocional já estava 
feito na família.

A Character.AI, que exis-
te há menos de três anos, foi 
fundada com o objetivo de 
permitir aos usuários cria-
rem os seus próprios chatbots 
— os chamados “characters”. 
Na plataforma, há nomes 
como Elon Musk, Nicki Mi-
naj e Ryan Gosling. O aplica-
tivo já foi instalado em mais 
de 10 milhões de dispositi-
vos eletrônicos com o siste-
ma operacional Android.

De acordo com as políti-
cas da plataforma, a Charac-
ter.AI não é responsável em 
como os seus usuários obtêm 
os dados para criar perso-
nagens. Os termos de servi-
ço declaram que os usuá-
rios devem cumprir com sua 
política de representação. 

A política proíbe deepfakes 
ou representação de qual-
quer tipo de desinformação, 
fraudes ou golpes. Ao Busi-
ness Insider, um porta-voz da 
empresa alegou que a Cha-
racter.AI “irá examinar caso 
se justifiquem ações adicio-
nais” para o ocorrido.

Esse caso é um exem-
plo que reacende debates 
sobre o uso ético de perso-
nagens gerados por IA, es-
pecialmente quando envol-
vem a criação de réplicas de 
pessoas reais, sem consenti-
mento. “É irresponsável que 
as empresas de tecnologia 
não tenham salvaguardas 
adequadas quando danos 
como esse são previsíveis”, 
disse Drew Crecente.

Sem o conhecimento dos pais, nome da filha morta em 2006 voltou a aparecer 
no universo virtual como uma personagem criada em plataforma de “chatbots”

Jovem assassinada é 
“ressuscitada” por IA

ÉTICA E TECNOLOGIA

Character.AI, que existe há menos de três 
anos, foi fundada com o objetivo de permitir 
aos usuários criarem os seus próprios 
personagens, reais ou imaginários
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL

ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00045/2024

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurídica, 
referente ao Pregão Eletrônico nº 00045/2024, que objetiva: Aquisição de material esportivo e recreação 
para a Secretaria de Educação destinado as escolas do município de Alcantil–PB; ADJUDICO o objeto e 
HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apon-
tam como proponentes vencedores: CAMPO ATACADO E VAREJO ESPORTIVO LTDA - R$ 29.468,00; 
LRG COMERCIO EIRELLI - R$ 40.192,90; VERTENTES MATERIAIS ESPORTIVOS LTDA - R$ 7.431,30.

Alcantil - PB, 14 de Outubro de 2024
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00046/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Ju-

rídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00046/2024, que objetiva: Aquisição de material de mobília, 
permanente, cozinha e eletrodomésticos para atender a demanda das secretarias deste município; 
ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: KELVEN WESLEY DE SOUZA 
PEREIRA ALEXANDRE LTDA - R$ 197.323,00; M B TAVARES BARRETO LTDA - R$ 2.320,00.

Alcantil - PB, 14 de Outubro de 2024
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Projetos Educacionais e Tecnológicos, Laboratório de Ciências e Matemática 
para educação infantil e ensino fundamental, a fim de atender os alunos da Rede Municipal de Ensino do 
Município de Alcantil – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00043/2024. DOTAÇÃO: Re-
cursos não Vinculados de Impostos: 04.004–SECRETARIA DE EDUCACAO, CULTURA E ESPORTES 
04004.12.361.1005.1003 – EQUIPAR AS UNIDADES ESCOLARES 04004.12.361.1005.2008 – MAN-
TER AS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL(MDE) 04004.12.361.1005.2009 – AMPLIAÇÃO 
DA INCLUSÃO DIGITAL NAS ESCOLAS 04004.12.361.1005.2011 – DESENVOLVER ATIVIDADES 
COM RECURSOS DO FNDE 04004.12.361.1005.2052 – MANUTENÇÃO DO ENSINO FUNDAMEN-
TAL – FUNDEB 70% 04004.12.361.1005.2053 – MANUTENÇÃO DO ENSINO FUNDAMENTAL – 
FUNDEB 30% 04004.12.361.1005.2054 – MANUT. DO ENSINO FUNDAMENTAL – COMPL. VAAF FEB 
70% 04004.12.361.1005.2055 – MANUT. DO ENSINO FUNDAMENTAL – COMPL. VAAF FEB 30% 
04004.12.361.1005.2067 – MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO PDDE 04004.12.361.1005.2070 
– MANUTENCAO DO ENSINO FUNDAMENTAL FUNDEB 70% VAAR 04004.12.361.1005.2071 
– MANUTENCAO DO ENSINO FUNDAMENTAL FUNDEB 30% VAAR 04004.12.361.1005.2072 
– MANUTENCAO DO ENSINO INFANTIL FUNDEB 70% VAAR 04004.12.361.1005.2073 – MANU-
TENCAO DO ENSINO INFANTIL FUNDEB 30% VAAR 04004.12.365.1005.2013 – DESENVOLVER 
AS ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO INFANTIL 04004.12.365.1005.2058 – MANUTENÇÃO DA EDU-
CAÇÃO INFANTIL – FUNDEB 70% 04004.12.365.1005.2059 – MANUTENÇÃO DA EDUCAÇÃO 
INFANTIL – FUNDEB 30% 04004.12.365.1005.2060 – MANUT. DA EDUCAÇÃO INFANTIL – COMPL. 
VAAF FEB 70% 04004.12.365.1005.2061 – MANUT. DA EDUCAÇÃO INFANTIL – COMPL. VAAF 
FEB 30% 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 4.4.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 
4.4.90.39.00.00 OUTRS SERVICOS DE TERCEIROS–PESSOA JURIDICA 500 540 541 542 569 
706. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Alcantil e: CT Nº 00183/2024 - 14.10.24 - MW DISTRIBUICAO E REPRESENTACAO 
LTDA - R$ 316.200,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00043/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurídica, 
referente ao Pregão Eletrônico nº 00043/2024, que objetiva: Aquisição de Projetos Educacionais e 
Tecnológicos, Laboratório de Ciências e Matemática para educação infantil e ensino fundamental, a fim 
de atender os alunos da Rede Municipal de Ensino do Município de Alcantil – PB; ADJUDICO o objeto 
e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor: MW DISTRIBUICAO E REPRESENTACAO LTDA - R$ 316.200,00.

Alcantil - PB, 14 de Outubro de 2024
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00001/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada em construção civil, para execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedo no 
trecho entre a Zona Urbana e o Distrito Canafistula no Município de Araçagi–PB, PLANO DE AÇÃO: 
09032024–067501 – PAVIMENTAÇÃO RURAL. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 31 de 
Outubro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 98151–4660. E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com. Edital: https://
www.aracagi.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Araçagi - PB, 14 de Outubro de 2024
GIRLENE FERNANDES NUNES

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00002/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
em construção civil, para execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedo na Rua Projetada no 
Distrito de Castelo Branco no Município de Araçagi–PB, referente ao Plano de ação: 09032023–2–042047 
– Pavimentação urbana. Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 31 de Outubro de 2024. Início da 
fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 98151–4660. E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com. Edital: https://www.aracagi.pb.gov.
br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Araçagi - PB, 14 de Outubro de 2024
GIRLENE FERNANDES NUNES

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00004/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na Rua São 

José, 472 - Centro - Areial - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade 
Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada para REFORMA 
do posto de saúde JÚLIA MARIA PORTO, conforme projeto em anexo. Abertura da sessão pública: 09:00 
horas do dia 29 de Outubro de 2024. Início da fase de lances: 09:30 horas do dia 29 de Outubro de 2024. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33681020. E-mail: cplareial2020@gmail.com. 
Edital: www.areial.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Areial - PB, 14 de Outubro de 2024
RAGDE DE ALMEIDA BATISTA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE APOSTILAMENTO

OBJETO: Aquisição parcelada de combustíveis, para atender a demanda deste Município no 
período de Fevereiro a Dezembro de 2024. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade nº IN00001/2024. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00026/2024 - Nova Assunção 
Comércio de Combustível Ltda - CNPJ: 02.954.973/0001-95 - Apostila 01 - acréscimo médio de 
7,82%. ASSINATURA: 01.10.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Tereza 
Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de mobiliários e equipamentos destinados 
a Creche Municipal com capacidade para 50 (cinquenta) crianças, construída através do Convênio n.º 
113/2022 firmado entre a Prefeitura Municipal e Secretaria Estadual da Educação. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 29 de Outubro de 2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 29 de Outubro 
de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 05/24; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: 
www.assuncao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.  

Assunção - PB, 14 de Outubro de 2024
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÕES
PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 0015/2024. OBJETO: CONTRATAÇÃO EMPRESA ESPECIALIZADA 

PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE COBERTURA DE PNEUS DOS VEÍCULOS E MÁQUINAS, 
PERTECENTES A FROTA MUNICIPAL DE BOA VENTURA/PB. ENDEREÇO ELETRÔNICO ONDE 
SERÁ REALIZADO O PREGÃO: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR.  RECEBIMENTO 
DAS PROPOSTAS: A PARTIR DO DIA 15/10/2024, ÀS 16H00MIM; ENCERRAMENTO DO RECEBI-
MENTO DAS PROPOSTAS: 30/10/2024, ÀS 08H59MIM; ABERTURA DAS PROPOSTAS: 30/10/2024 ÀS 
09H00MIM; INÍCIO DA SESSÃO DE DISPUTA DE PREÇOS: 30/10/2024 ÀS 09H10MIM. O EDITAL E SEUS 
ANEXOS PODERÃO SER OBTIDOS NOS SEGUINTES ENDEREÇOS: WWW.PORTALDECOMPRAS-
PUBLICAS.COM.BR E HTTP://BOAVENTURA.PB.GOV.BR/ACESSO-A-INFORMACAO/LICITACOES.

BOA VENTURA/PB, 14 DE OUTUBRO DE 2024
LÍVIA MONIELY DE ALMEIDA DEODATO

Pregoeira/Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00005/2024
A Secretaria Municipal de Infraestrutura do Município de Cabedelo-PB, através do seu Secre-

tário, no uso de suas atribuições legais e de acordo com o Decreto Municipal n°17 de 15 de junho 
de 2018, bem como Parecer Técnico n° 542/2024 da Controladoria Geral deste Município, decide 
ADJUDICAR e HOMOLOGAR todo o procedimento e julgamento final da Concorrência Eletrônica nº 
005/2024, cujo objeto é a contratação de empresa especializada para a execução de capeamento 
asfáltico de diversas ruas dos bairros de Ponta de Campina, Ponta de Matos, Formosa, Centro, 
Loteamento Bela Vista e Camalaú no município de Cabedelo/PB, à empresa EDE TERRAPLENA-
GEM PAVIMENTACOES E CONSTRUCOES LTDA inscrita no CNPJ sob n° 57.805.087/0001-91, 
cuja proposta no valor de R$3.164.999,01(três milhões, cento e sessenta e quatro mil, novecentos 
e noventa e nove reais e um centavo) foi classificada como vencedora da licitação.

Cabedelo - PB, 14 de outubro de 2024
JORNANDES ARAÚJO DE MEDEIROS

Secretário de Infraestrutura

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 60012/2024 - 927368

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves – Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, por meio do site https://
www.gov.br/compras/pt-br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Fardamento e insumos têxteis. Abertura 
da sessão pública: 10:00 horas do dia 31 de Outubro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 35312534. E-mail: cplprefeituracajazeiras@gmail.com. Edital: 
http://cajazeiras.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://www.gov.br/compras/pt-br; www.gov.br/pncp. 

Cajazeiras - PB, 14 de Outubro de 2024
DENYZE GONSALO FURTADO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00010/2024, que objetiva: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS VISANDO FUTURA AQUISIÇÃO DE VEÍCULO [0KM] TIPO VAN MINIBUS DESTINADO 
AO MUNICIPIO DE CAPIM CONFORME DISCRIMINAÇÃO NO TERMO DE REFERENCIA E 
INSTRUMENTO CONVOCATÓRIO; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 
MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHÕES LTDA - R$ 1.440.000,00.

Capim - PB, 14 de Outubro de 2024
TIAGO ROBERTO LISBOA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATINGUEIRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO 00116/2024
CONCORRENCIA: 0002/2024

OBJETO:  Contratação empresa especializada para executar obra de implantação de pavimentação 
em vias públicas urbanas do município de Catingueira-PB, atendendo o contrato de Repasse nº 
919150 – Ministério do Desenvolvimento.
LICITANTE: 
1-PB PROJETOS E CONSULTORIA LTDA – CNPJ 10.634.344/0001-06, vencedor com o valor global 
de R$ 136.402,61 (cento e trinta e seis mil quatrocentos e dois reais e sessenta e um centavos).
ADJUDICO e HOMOLOGO o processo nos termos da lei 14.133/2021 de acordo  com o procedimento 
de julgamento pela agente de contratação e parecer jurídico em consequência, fica, convocada a 
empresa acima citado para assinatura do termo de contrato, no prazo de até 05 (cinco) dias, nos 
termos do edital, sob as penalidades legal.

Catingueira-PB, 14 de outubro de 2024
SUELIO FELIX DE ALENCAR
PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00062/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-

dovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de gêneros alimentícios 
perecíveis diversos. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 29 de Outubro de 2024. Início 
da fase de lances: 09:01 horas do dia 29 de Outubro de 2024. Referência: horário de Brasília - 
DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Decreto Municipal nº 030/23; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supraci-
tado. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Conde - PB, 14 de Outubro de 2024
SEVERINO VIEIRA DE LIMA JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 034/2024
Pregão Eletrônico nº 034/2024 – Processo Administrativo nº 187/2024 – Objeto: Aquisição de 

veículos automotivo utilitário, tipo hatch, com recursos oriundos da Emenda Parlamentar 276/2024, 
para reforçar a frota de veículos da Secretaria de Saúde do Município de Coremas/PB, visando 
auxiliar no translado dos munícipes, tanto no transporte intramunicipal, quanto intermunicipal, 
conforme condições estabelecidas no termo de referência, edital e seus anexos. A abertura das 
propostas ocorrerá no dia 28/10/2024, a parti das 09h00min (nove horas). A versão digital do edital 
pode ser visualizada nos sítios eletrônicos www.portaldecompraspublicas.com.br, https://www.
coremas.pb.gov.br/acessoainformacao/licitacoes.html e http://www.tce.pb.gov.br, e https://www.
gov.br/pncp/pt-br, a partir do dia 15/10/2024.

Coremas/PB, 14 de outubro de 2024
Francielho Alves Barreto

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ
EXTRATO DE ADITIVO

1.° EXTRATO DE PRAZO DE TERMO ADITIVO AO CONTRATO N.° 0068/2023
Origem: Pregão Eletrônico nº 00015/2023
Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA PRONTA ENTREGA DE EVENTUAIS 

AQUISIÇÕES DE MEDICAMENTOS DE FARMACIA BASICA E MEDICAMENTOS CONTROLA-
DOS PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO 
DE CUBATÍ, MEDIANTE REQUISIÇÃO.

Ao valor do Contrato n.° 0068/2023, que importa em R$ 455.008,56 (quatrocentos e cinquenta 
e cinco mil oito reais e cinquenta e seis centavos), fica acrescido o valor de R$ 113.752,14 (cento e 
treze mil setecentos e cinquenta e dois reais e quatorze centavos), passando o valor final do Contrato 
para R$ 568.760,70 (quinhentos e sessenta mil setecentos e sessenta reais e setenta centavos), 
tudo de acordo com os dados constante na Justificativa Técnica da engenharia que passa a fazer 
parte integrante do Contrato n.° 0068/2023, conforme preceitua o art. 125, da Lei 14.133/2021, 
alterações, e este termo aditivo.

Recursos: conforme Termo de Aditivo.
Contratante: Prefeitura Municipal de Cubatí
Contratada: ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA.

Cubatí - PB, 12 de Agosto de 2024
JOSÉ RIBEIRO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Tomada de Preços Nº 00011/2023. Contrato: 00091/2024-CPL. Aditivo: 03. Objeto 
da Licitação: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUTAR A PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS 
RUAS DA ZONA RURAL (SÍTIO INHAUÁ) DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Condições de Pagamento: 
Conforme Planilha de Medição. Valor Global de R$ 614.152,41 (SEISCENTOS E QUATORZE MIL 
CENTO E CINQUENTA E DOIS REAIS E QUARENTA E UM CENTAVOS) + (mais) R$ 153.325,00 
(CENTO E CINQUENTA E TRÊS MIL TREZENTOS E VINTE E CINCO REAIS), correspondente 
a 24,97% (vinte e quatro vírgula noventa e sete por cento), do valor inicial contratado, totalizando 
R$ 767.477,41 (SETECETOS E SESSENTA E SETE MIL QUATROCENTOS E SETENTA E SETE 
FREAIS E QUARENTA E UM CENTAVOS). Rubrica orçamentaria: Recursos Federais, Próprios e 
Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.040 Secretaria Municipal de Infra Estrutura 15 
451 3230 1005 Aquisição de Terrenos para Abertura de Ruas, Avenidas e Const Predios Publicos 
26 782 5340 1010 Const/Rec.Pontes, Pontilhoes, Bueiras e Passagens Molhadas. 26 784 5750 
1011 Const/Rec de Calçamentos, Calçadões, Meio–Fios e Ga lerias 4490.39 Outros Serviços de 
Terceiros – Pessoa Jurídica 4490.51 Obras e Instalações. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: FM SERVICOS LTDA. Data da Assinatura do Contrato: 
26 de Março de 2024. Data da Assinatura do Aditivo: 14 de Outubro de 2024. Vigência do Aditivo: 
INALTERADA.

CUITÉ DE MAMANGUAPE - PB, 14 de Outubro de 2024
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00034/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de 
equipamentos para a Creche Municipal deste Município, conforme  Convenio nº 0082/2024- SEE-
-PMD. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 28 de Outubro de 2024. Início da fase de 
lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3635–1013. E-mail: licitacao@damiao.pb.gov.br. Edital: 
www.damiao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Damião - PB,14 de Outubro de 2024
MARCELO RYAN PIMENTA BRAGA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00073/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 
DV00073/2024, que objetiva: AQUISIÇÕES DE BRINQUEDOS E OUTROS MATERIAIS PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO, CONFORME 
TERMO DE REFERÊNCIA; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento 
em favor de: DIMEX – DISTRIBUICAO , IMPORTACAO E EXPORTACAO DE PRODUTOS EM 
GERAL LTDA - R$ 28.202,78.

Guarabira - PB, 11 de Outubro de 2024
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00073/2024. OBJETO: AQUISIÇÕES DE BRINQUE-
DOS E OUTROS MATERIAIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE EDUCAÇÃO, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 75, inciso II, 
da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Gabinete do Prefeito. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 11/10/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÕES DE BRINQUEDOS E OUTROS MATERIAIS PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO, CONFORME TERMO DE 
REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00073/2024. DOTAÇÃO: 
Recursos não Vinculados de Impostos: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação consignada 
no orçamento vigente 2024 3.3.90.30.01 – Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exer-
cício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 
00549/2024 - 11.10.24 - DIMEX - DISTRIBUICAO , IMPORTACAO E EXPORTACAO DE PRODUTOS 
EM GERAL LTDA - R$ 28.202,78.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA GUARABIRA

ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00071/2024

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00071/2024, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA O CASTRAMÓVEL, CONFORME TERMO 
DE REFERÊNCIA; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor 
de: DURAN MEDECH TECNOLOGIA MEDICA LTDA - R$ 350,00; ODONTOMED COMÉRCIO DE 
PRODUTOS MÉDICO HOSPITALARES LTDA - R$ 289,80; RZ EQUIPAMENTOS VETERINARIOS 
LTDA - R$ 6.080,00.

Guarabira - PB, 14 de Outubro de 2024
HARLANNE HERCULANO MARINHO

Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA GUARABIRA

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00071/2024. OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPA-

MENTOS PARA O CASTRAMÓVEL, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Saúde. RATIFICAÇÃO: 
Gestora, em 14/10/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA GUARABIRA

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA O CASTRAMÓVEL, CONFORME TERMO 

DE REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00071/2024. DOTAÇÃO: 
Recursos não Vinculados de Impostos: 16.00 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – SEC DE SAUDE 
10.304.2002.1102 CONSTRUIR E EQUIPAR CENTRO DE CASTRAÇÃO/CANIL PROVISÓRIO 500 
RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PER-
MANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Fundo 
Municipal de Saúde da Guarabira e: CT Nº 00550/2024 - 14.10.24 - ODONTOMED COMÉRCIO 
DE PRODUTOS MÉDICO HOSPITALARES LTDA - R$ 289,80; CT Nº 00551/2024 - 14.10.24 - RZ 
EQUIPAMENTOS VETERINARIOS LTDA - R$ 6.080,00; CT Nº 00552/2024 - 14.10.24 - DURAN 
MEDECH TECNOLOGIA MEDICA LTDA - R$ 350,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA 
REPUBLICADO PARA CORREÇÃO

RETOMADA
CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 11/2024

Torna público que conforme Resultado da ATA 001, de 26/07/2024, foi suspensa a fase de lan-
ces verbais tendo como vencedora prévia a empresa CONSTRUTORA ANTENAS EIRELI, sendo 
assim, fica desde já convocada até o dia 17/10/2024 as 12h00min para em querendo a empresa 
apresentar nova proposta com todos os elementos e corrigida, ficando desde já informado senão 
for apresentado, serão convocadas as empresas por ordem de classificação para continuidade do 
processo. Licitação para: Contratação de empresa no ramo especializado para Ampliação e Reforma 
da Praça da Matriz, Centro - Itapororoca, conforme termo de referência. Recursos  previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21 e Decretos vigentes. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Itapororoca – PB, 14 de outubro de 2024
TARCISIO FRANÇA DA SILVA 

Agente de Contratação

PREFEITURA DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAVE CGM: HAS3-WYEB-SOGA-QEJ6

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 11.048/2024    
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 25.498/2024
UASG: 982051
Nº DA LICITAÇÃO NO COMPRAS.GOV: 91148/2024
OBJETO:  Contratação de empresa especializada em Engenharia para a Execução dos Poços 

das Estações Elevatórias I E II, na Comunidade Guaíba, em João Pessoa/PB, em João Pessoa/PB.
A Secretaria de Infraestrutura do Município de João Pessoa, através do Agente de Contratação, 

torna público que realizará licitação, na modalidade Concorrência Eletrônica, cuja sessão pública 
ocorrerá através do site: www.compras.gov.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do 
site www.compras.gov.br/ a partir do dia 15/10/2024. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
25/11/2024, às 09h.

A cópia do edital pode ser adquirida pelos sites www.compras.gov.br/ UASG: 982051  Nº da 
Licitação 91148/2024 e  http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a  partir de 16 de 
setembro de 2024.

Petrônio Wanderley de Oliveira Lima
Agente de Contratação Oficial/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Francisca Claudino Fernandes, 001 - Centro - Joca Claudino - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de 
pessoa física ou jurídica para prestação dos serviços de Locação de Veículos destinados a manutenção 
das atividades das Secretarias Municipais de Saúde e Infraestrutura do município de Joca Claudino/
PB. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 30 de Outubro de 2024. Início da fase de lances: 
08:01 horas do dia 30 de Outubro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação perti-
nente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail:jocaclaudinolicitacao@gmail.com. Edital: www.
jocaclaudino.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Joca Claudino - PB, 14 de Outubro de 2024
ARTHUR DE ALMEIDA PINTO
Diretor Interno da Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO Nº 00051/2024
ELETRÔNICO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO 
DE CAMINHÕES PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DA 
PREFEITURA MUNICIPAL. Data da sessão 31/10/2024. Horário de abertura das propostas: 14:00hs. 
(Horário de Brasília). Local: www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: www.portaldecompraspubli-
cas.com.br; www.massaranduba.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br. Informações no horário das 08h às 14h.

Massaranduba – PB, 14 de outubro de 2024
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00040/2024
A Prefeitura Municipal de Massaranduba – PB torna público a homologação e adjudicação do 

Pregão Eletrônico nº 00040/2024, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA 
LOCAÇÃO DE VEÍCULO TIPO GAIOLA COM MOTORISTA PARA TRANSPORTE DE BOVINOS 
NO MUNICÍPIO DE MASSARANDUBA–PB ATÉ O ABATEDOURO NO MUNICÍPIO DE CAMPINA 
GRANDE-PB, conforme Edital e seus Anexos, em favor da empresa 50.010.942 MARIA LAYSE 
PONTES DA SILVA CNPJ: 50.010.942/0001-29, no valor total de R$ 58.775,88 (cinquenta e oito mil 
setecentos e setente cinco mil e oitenta e oito centavos) para o item 1 no dia 04/09/2024.

Massaranduba, PB 04 de setembro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00024/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Antonio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site 
www.licitapicui.com.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA AMPLIAÇÃO E REFORMA DO 
CENTRO DE REFERÊNCIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – CRAS. Abertura da sessão pública: 
09:00 horas do dia 30 de Outubro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br ou hab.cd.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.
pb.gov.br/licitacoes/licitapicui.com.br; www.tce.pb.gov.br; www.licitapicui.com.br; www.gov.br/pncp. 

Picuí - PB, 11 de Outubro de 2024
Olivanio Dantas Remigio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00049/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.
licitapicui.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇO OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA A EDUCAÇÃO, 
EM CUMPRIMENTO AO CONVÊNIO ESTADUAL Nº 244/2023 E EQUIPAMENTOS PARA A EMEF 
TERTULIANO PEREIRA DE ARAÚJO, EM CUMPRIMENTO A EMENDA PARLAMENTAR ESTADUAL 
Nº 699/2024, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Abertura da sessão pú-
blica: 09:00 horas do dia 29 de Outubro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br ou hab.cd.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.
pb.gov.br/licitacoes/licitapicui.com.br; www.tce.pb.gov.br; www.licitapicui.com.br; www.gov.br/pncp. 

Picuí - PB, 11 de Outubro de 2024
Olivanio Dantas Remigio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º 0012/2024 - SRP
A Prefeitura Municipal de Pitimbu/PB, torna público para conhecimento dos interessados nos termos da 

Lei 14.133/21, Lei complementar n.º 123/2006, DA LEI Nº 11.488/2007 e Decreto Municipal N° 103/2024 de 
25 de janeiro de 2024, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão 
eletrônico, por meio da utilização de recursos de tecnologia da informação – INTERNET, do TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, em sessão pública na página eletrônica www.portaldecompraspublicas.com.br/, no dia 
28 de Outubro de 2024 às 10h01min. Objetivo: AQUISIÇÃO DE GÊNERO ALIMENTÍCIOS PARA ATENDER  
A DEMANDA DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU, O edital e 
seus anexos poderão ser obtidos nos seguintes endereços: www.portaldecompraspublicas.com.br e no sítio 
eletrônico da Prefeitura Municipal de Pitimbu-PB https://www.pitimbu.pb.gov.br/portal/transparencia-fiscal. 
Demais informações na sede da prefeitura municipal de Pitimbu/PB, na CPL localizado na rua Pe. João 
Bispo, 117 – centro – 58.324-000 – Pitimbu/PB, no horário de expediente normal de 08h00min as 14h00min.

Pitimbu-PB, 14 de outubro de 2024
CLÁUDIA IZABEL DA SILVA MAIA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 027/2024 SRP 
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE torna público nos termos Lei 

federal nº 14.133/2021 e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço em reunião que ocorrerá, no dia 31/10/2024 as 
10:00, tendo como objetivo: Aquisição de parques, mesas, portas e janelas, em madeiras jatobá, 
destinados a atender as necessidades de Riachão do Bacamarte/PB; reunião ocorrerá no portal: 
www.portaldecompraspublicas.com.br, Informações: prédio sede da Prefeitura Municipal, sediada na 
R Senador Cabral, 397 – Centro; E-mail: cplriachaobacamarte@gmail.com Edital: www.tce.pb.gov.br; 

Riachão do Bacamarte - PB, 14 de Outubro de 2024
Emerson de Vasconcelos Moura

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 028/2024 SRP 
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE torna público nos termos Lei 

federal nº 14.133/2021 e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço em reunião que ocorrerá, no dia 31/10/2024 as 
11:00, tendo como objetivo: Aquisição de Materiais de Construção, diversos, destinados a manu-
tenção das secretarias municipais; reunião ocorrerá no portal: www.portaldecompraspublicas.com.
br, Informações: prédio sede da Prefeitura Municipal, sediada na R Senador Cabral, 397 – Centro; 
E-mail: cplriachaobacamarte@gmail.com Edital: www.tce.pb.gov.br; 

Riachão do Bacamarte - PB, 14 de Outubro de 2024
Emerson de Vasconcelos Moura

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE RESULTADO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2024

A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, através do Pregoeiro Oficial, torna público para conhe-
cimento dos interessados, o resultado do Pregão Eletrônico nº 00029/2024, que tem como objeto: 
aquisição de equipamentos e mobiliários para as Escolas da Rede Municipal de Santa Luzia/PB, con-
forme Convênio Estadual Nº 245/2023. Licitantes declarados vencedores e respectivos valores totais 
das contratações: ACAT SOLUÇÕES E COMÉRCIO LTDA, CNPJ: 45.690.166/0001-15, item(s): 16, 
17 - Valor: R$ 8.584,81; BT COMERCIO INTELIGENTE LTDA, CNPJ: 45.329.312/0001-81, item(s): 18 
- Valor: R$ 16.165,80; CATFELLI DESIGN COMERCIO LTDA, CNPJ: 44.460.306/0001-04, item(s): 29, 
30 - Valor: R$ 10.440,00; CB ELETRO E INFORMATICA LTDA, CNPJ: 49.673.898/0001-58, item(s): 36 
- Valor: R$ 6.458,40; DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA, CNPJ: 49.140.067/0001-
10, item(s): 37, 39 - Valor: R$ 25.106,28; F A COMERCIO LTDA, CNPJ: 57.064.498/0001-73, item(s): 
35 - Valor: R$ 43.500,00; GWC INDUSTRIA, IMPORTACAO E DISTRIBUICAO DE ELETRONICOS 
LTDA, CNPJ: 49.329.140/0001-05, item(s): 21, 22 - Valor: R$ 72.437,40; INTELIGÊNCIA COMÉRCIO 
DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELLI EPP, CNPJ: 08.060.934/0001-20, item(s): 11, 15 - Valor: 
R$ 7.670,00; MAPPE BRASIL LTDA, CNPJ: 13.266.239/0001-50, item(s): 19 - Valor: R$ 7.769,94; 
MC INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA, CNPJ: 41.043.317/0001-92, item(s): 08 - Valor: 
R$ 13.500,00; MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA, CNPJ: 
14.402.647/0001-54 item(s): 20 - Valor: R$ 53.010,00; MVB MUSIC LTDA, CNPJ: 39.432.161/0001-90, 
item(s): 43, 44 - Valor: R$ 7.400,00; NILDO FREITAS DANTAS, CNPJ: 01.034.997/0001-63, item(s): 
24, 26 - Valor: R$ 2.100,00; PLAYRIO PARQUES INFANTIL LTDA, CNPJ: 33.492.887/0001-31, item(s): 
32 - Valor: R$ 8.000,00; RORIZ COMÉRCIO E IMPORTAÇÃO, CNPJ: 08.979.527/0001-11, item(s): 40, 
42 - Valor: 9.716,00; RPS DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS LIMITADA, CNPJ: 02.889.655/0001-98, 
item(s): 25, 28 33 - Valor: R$ 11.115,00; SEVENTEC COMERCIO LTDA, CNPJ: 08.784.976/0002-95, 
item(s): 23 - Valor: R$ 4.393,00; THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE, CNPJ: 
19.918.905/0001-73, item(s): 38 - Valor: R$ 24.593,88; TORRE FIT INDUSTRIA E COMERCIO 
PLANEJADOS LTDA, CNPJ: 50.902.051/0001-87, item(s): 01, 02, 03, 04, 05, 06, 07, 09, 10, 12, 13, 
14, 31, 45, 46 - Valor: R$ 89.134,00; VIA SINFONICA INSTRUMENTOS MUSICAIS LTDA, CNPJ: 
23.614.351/0001-98, item(s): 41 - Valor: R$ 11.030,64. 

Santa Luzia - PB, 10 de outubro de 2024
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Pregoeiro
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA

AVISO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2024

Após análise da documentação apresentada e julgada todos os recursos referentes ao Pregão 
Eletrônico nº 00029/2024, que tem como objeto: aquisição de equipamentos e mobiliários para as 
Escolas da Rede Municipal de Santa Luzia/PB, conforme Convênio Estadual Nº 245/2023, adjudico 
a(s) empresa(s) vencedora(s) conforme indicado abaixo: ACAT SOLUÇÕES E COMÉRCIO LTDA, 
CNPJ: 45.690.166/0001-15, item(s): 16, 17 - Valor: R$ 8.584,81; BT COMERCIO INTELIGENTE LTDA, 
CNPJ: 45.329.312/0001-81, item(s): 18 - Valor: R$ 16.165,80; CATFELLI DESIGN COMERCIO LTDA, 
CNPJ: 44.460.306/0001-04, item(s): 29, 30 - Valor: R$ 10.440,00; CB ELETRO E INFORMATICA 
LTDA, CNPJ: 49.673.898/0001-58, item(s): 36 - Valor: R$ 6.458,40; DANTAS ELETROMOVEIS 
E EQUIPAMENTOS LTDA, CNPJ: 49.140.067/0001-10, item(s): 37, 39 - Valor: R$ 25.106,28; F A 
COMERCIO LTDA, CNPJ: 57.064.498/0001-73, item(s): 35 - Valor: R$ 43.500,00; GWC INDUSTRIA, 
IMPORTACAO E DISTRIBUICAO DE ELETRONICOS LTDA, CNPJ: 49.329.140/0001-05, item(s): 21, 
22 - Valor: R$ 72.437,40; INTELIGÊNCIA COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELLI 
EPP, CNPJ: 08.060.934/0001-20, item(s): 11, 15 - Valor: R$ 7.670,00; MAPPE BRASIL LTDA, CNPJ: 
13.266.239/0001-50, item(s): 19 - Valor: R$ 7.769,94; MC INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS 
LTDA, CNPJ: 41.043.317/0001-92, item(s): 08 - Valor: R$ 13.500,00; MULTFORTE COMERCIO E SU-
PRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA, CNPJ: 14.402.647/0001-54 item(s): 20 - Valor: R$ 53.010,00; 
MVB MUSIC LTDA, CNPJ: 39.432.161/0001-90, item(s): 43, 44 - Valor: R$ 7.400,00; NILDO FREITAS 
DANTAS, CNPJ: 01.034.997/0001-63, item(s): 24, 26 - Valor: R$ 2.100,00; PLAYRIO PARQUES 
INFANTIL LTDA, CNPJ: 33.492.887/0001-31, item(s): 32 - Valor: R$ 8.000,00; RORIZ COMÉRCIO E 
IMPORTAÇÃO, CNPJ: 08.979.527/0001-11, item(s): 40, 42 - Valor: 9.716,00; RPS DISTRIBUIDORA 
DE PRODUTOS LIMITADA, CNPJ: 02.889.655/0001-98, item(s): 25, 28 33 - Valor: R$ 11.115,00; 
SEVENTEC COMERCIO LTDA, CNPJ: 08.784.976/0002-95, item(s): 23 - Valor: R$ 4.393,00; THOMAS 
JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE, CNPJ: 19.918.905/0001-73, item(s): 38 - Valor: R$ 
24.593,88; TORRE FIT INDUSTRIA E COMERCIO PLANEJADOS LTDA, CNPJ: 50.902.051/0001-87, 
item(s): 01, 02, 03, 04, 05, 06, 07, 09, 10, 12, 13, 14, 31, 45, 46 - Valor: R$ 89.134,00; VIA SINFONICA 
INSTRUMENTOS MUSICAIS LTDA, CNPJ: 23.614.351/0001-98, item(s): 41 - Valor: R$ 11.030,64.

Santa Luzia - PB, 10 de outubro de 2024
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2024
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais, RESOLVE: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico 
nº 00029/2024, que objetiva: aquisição de equipamentos e mobiliários para as Escolas da Rede 
Municipal de Santa Luzia/PB, conforme Convênio Estadual Nº 245/2023, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): ACAT 
SOLUÇÕES E COMÉRCIO LTDA, CNPJ: 45.690.166/0001-15, item(s): 16, 17 - Valor: R$ 8.584,81; 
BT COMERCIO INTELIGENTE LTDA, CNPJ: 45.329.312/0001-81, item(s): 18 - Valor: R$ 16.165,80; 
CATFELLI DESIGN COMERCIO LTDA, CNPJ: 44.460.306/0001-04, item(s): 29, 30 - Valor: R$ 
10.440,00; CB ELETRO E INFORMATICA LTDA, CNPJ: 49.673.898/0001-58, item(s): 36 - Valor: 
R$ 6.458,40; DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA, CNPJ: 49.140.067/0001-10, 
item(s): 37, 39 - Valor: R$ 25.106,28; F A COMERCIO LTDA, CNPJ: 57.064.498/0001-73, item(s): 
35 - Valor: R$ 43.500,00; GWC INDUSTRIA, IMPORTACAO E DISTRIBUICAO DE ELETRONICOS 
LTDA, CNPJ: 49.329.140/0001-05, item(s): 21, 22 - Valor: R$ 72.437,40; INTELIGÊNCIA COMÉRCIO 
DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELLI EPP, CNPJ: 08.060.934/0001-20, item(s): 11, 15 - Valor: 
R$ 7.670,00; MAPPE BRASIL LTDA, CNPJ: 13.266.239/0001-50, item(s): 19 - Valor: R$ 7.769,94; 
MC INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA, CNPJ: 41.043.317/0001-92, item(s): 08 - Valor: 
R$ 13.500,00; MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA, CNPJ: 
14.402.647/0001-54 item(s): 20 - Valor: R$ 53.010,00; MVB MUSIC LTDA, CNPJ: 39.432.161/0001-90, 
item(s): 43, 44 - Valor: R$ 7.400,00; NILDO FREITAS DANTAS, CNPJ: 01.034.997/0001-63, item(s): 
24, 26 - Valor: R$ 2.100,00; PLAYRIO PARQUES INFANTIL LTDA, CNPJ: 33.492.887/0001-31, item(s): 
32 - Valor: R$ 8.000,00; RORIZ COMÉRCIO E IMPORTAÇÃO, CNPJ: 08.979.527/0001-11, item(s): 40, 
42 - Valor: 9.716,00; RPS DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS LIMITADA, CNPJ: 02.889.655/0001-98, 
item(s): 25, 28 33 - Valor: R$ 11.115,00; SEVENTEC COMERCIO LTDA, CNPJ: 08.784.976/0002-95, 
item(s): 23 - Valor: R$ 4.393,00; THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE, CNPJ: 
19.918.905/0001-73, item(s): 38 - Valor: R$ 24.593,88; TORRE FIT INDUSTRIA E COMERCIO 
PLANEJADOS LTDA, CNPJ: 50.902.051/0001-87, item(s): 01, 02, 03, 04, 05, 06, 07, 09, 10, 12, 13, 
14, 31, 45, 46 - Valor: R$ 89.134,00; VIA SINFONICA INSTRUMENTOS MUSICAIS LTDA, CNPJ: 
23.614.351/0001-98, item(s): 41 - Valor: R$ 11.030,64. Publique-se e cumpra-se.

Santa Luzia - PB, 10 de outubro de 2024
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2024
A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas – PB, torna público a licitação sob modalidade 

Pregão na forma Eletrônica, do tipo menor preço por item, para Aquisição de equipamentos Administrativos 
para o município de São José de Espinharas-PB, através de recursos das Propostas do Ministério da 
Saúde nº 11418606000122002 e 11418606000122003. Data e horário do início da disputa: 09:30hs/mim 
do dia 29/10/2024. Fundamento legal: Lei 14.133/21 e subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas 
– www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Edital: www.portaldecompraspublicas.
com.br, https://www.gov.br/pncp/pt-br e TCE/PB, Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede 
da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Praça Bossuet Wan-
derley, 61 - Centro - São José de Espinharas – PB e e-mail: licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br.

São José de Espinharas - PB, 14 de Outubro de 2024
Sabrina Bezerra Fernandes

Secretária De Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DO TERMO ADITIVO Nº 001/2024 AO CONTRATO Nº 40801/2023

TOMADA DE PREÇOS N° 00008/2023
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DE ESPINHARAS - CNPJ nº 08.882.730/0001-

75 e a empresa GAMARRA CONSTRUTORA E LOCADORA LTDA, CNPJ nº 26.420.889/0001-50. DO 
OBJETO: O presente termo aditivo tem como objeto a prorrogação da vigência do Contrato nº 40801/2023, 
de 10.10.2023, nos termos previstos em sua Cláusula Sétima. DA PRORROGAÇÃO: Pelo presente termo 
aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 12 (doze) meses, sendo iniciado o presente aditivo no 
dia 09 de outubro de 2024 e tendo seu término no dia 09 de outubro de 2025. DA DOTAÇÃO: 02.090 
SECRETARIA DE OBRAS, INFRAESTRUTURA E SERVIÇOS PÚBLICOS - 15 451 3016 1036 Construção, 
Ampliação e/ou Reforma de Obras de Infraestrutura - ELEMENTO DE DESPESA - 4.4.90.51 OBRAS E 
INSTALAÇÕES. Fonte de Recursos: 1700.000 – Outras transferências de convênios ou instrumentos 
congêneres da União; Fonte de Recursos: 1.500.0000 Recursos não Vinculados de Impostos – LIVRE

São José de Espinharas - PB, 09 de Outubro de 2024
Antônio Gomes Da Costa Netto

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE TAPEROÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Ariano Suassuna, 363 - Centro - Taperoá - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MÓVEIS EQUIPAMENTOS ES-
COLARES. Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 29 de outubro de 2024. Início da fase de 
lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação perti-
nente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3463–2924. E-mail: setorcompraselic.
pmt@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Taperoá - PB, 14 de outubro de 2024
JOSÉ AIRES DE LIMA JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
SECRETARIA DE FINANÇAS

AVISO DE CONTRATAÇÃO DIRETA
Contratação Direta – Dispensa Eletrônica nº 029/2024 Lei 14.133/2021
Processo Administrativo n° 373/2024
OBJETO: Confecção e instalação de placas em ACM para identificação de prédios públicos, 

pertencentes ao Munícipio de Teixeira – PB .
VALOR TOTAL ESTIMADO DA CONTRATAÇÃO: R$ 21.283,33 (Vinte e um mil, duzentos e 

oitenta e três reais e trinta e três centavos).
DATA ENVIO DAS PROPOSTA DE PREÇOS: 
INÍCIO EM: 16 de outubro de 2024 às 08:00 horas
TÉRMINO EM: 21 de outubro de 2024 às 08:29 horas 
DATA DE INÍCIO DA SESSÃO: 21 de outubro de 2024 às 08:30
A participação na presente dispensa eletrônica se dará mediante Sistema de Dispensa Eletrônica, 

disponível no endereço eletrônico www.portaldecompraspublicas.com.br 
O Termo de Referência/Projeto Básico da Dispensa encontra-se disponível 
Em www.portaldecompraspublicas.com.br e no site www.teixeira.pb.gov.br. 

Teixeira – PB, 14 de outubro de 2024
MARCELIO PEREIRA DOS SANTOS
AGENTE DE CONTRATAÇÃO/PMT

PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 

Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de materiais de Construções 
diversos, destinados as demandas operacionais desta Prefeitura. Abertura da sessão pública: 09:00 
horas do dia 29 de Outubro de 2024. Início da fase de lances: 09:10 horas do dia 29 de Outubro de 
2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Municipal nº 481/2024/24; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 11.462/23; Decreto Municipal nº 10/2023/23; Decreto Municipal nº 11/2023/23; Decreto 
Municipal nº 12/2023/23; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33951478. E-mail: umbuzeirocpl@gmail.com. Edital: http://www.umbuzeiro.pb.gov.br; www.tce.
pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Umbuzeiro - PB, 14 de Outubro de 2024
ALCEU DA COSTA LIMA

Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 064/2024
PROCESSO Nº 19.000.000091.2024

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍ-
CIOS, CAFÉ E AFINS, destinado à PBPREV, SEG (CCG), SEAD e PCPB, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 29/10/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 900642024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic08@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-01644-2

João Pessoa, 14 de outubro de 2024
Diego de Almeida Santos

Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 118/2024
PROCESSO Nº 19.000.000148.2024

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPE-
DIENTE - DIVERSOS, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES, SEAD E SEAP 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO:  29/10/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901182024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic04@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-01823-0

João Pessoa, 14 de outubro de 2024

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

EDITAL DAS ELEIÇÕES DO SINJEP – 2024 (Art. 48º e 49º do Estatuto)
EDITAL - O Sindicato dos Servidores do Poder Judiciário do Estado da Paraíba – SINJEP, 

através de sua diretoria e de acordo com o que preceitua os artigos 48º e 49º do Estatuto da 
Entidade, convoca todos os associados do SINJEP, que se enquadram de acordo com o artigo. 4º, 
incisos I, II, III ,IV do Estatuto, e que estejam em condições de votar (art. 51º, com a nova redação 
dada pela Assembleia Geral de Reforma Estatutária, realizada no dia 16/12/2017, (devidamente 
registrada no Cartório Toscano de Brito) e ratificada pela decisão do TRT 13ª Região no Proc. 
Nº 000419-71.2019.5.13.000, para o pleito eleitoral, que realizar-se-á no dia 20 de dezembro de 
2024, das 08:00 às 17:00 horas, para eleger a futura Diretoria Executiva e o Conselho Fiscal desta 
entidade para um período de 03(três) anos, conforme deliberação da Assembleia Geral de Reforma 
Estatutária, realizada no dia 16/12/2017, (devidamente registrada no Cartório Toscano de Brito) e 
ratificada pela decisão do TRT 13ª Região no Proc. Nº 000419-71.2019.5.13.000. Ficando de logo 
designado o prazo de (15) quinze dias para inscrições das chapas, contados da publicação deste 
Edital (art. 55º). As inscrições serão feitas na sede administrativa do SINJEP, que fica localizada 
na rua das Trincheiras, 282 – centro – João Pessoa – PB, no horário das 08:00 às 17:00 horas. Os 
pedidos de candidaturas e impugnações ficaram a cargo da comissão eleitoral, conforme estabelece 
o Estatuto do sindicato. Somente poderão se candidatar-se as eleições do SINJEP, os filiados que 
atenderem as exigências do artigo 61º do estatuto em vigor. As urnas de votação ficaram distribuídas 
nas seguintes Cidades: JOÃO PESSOA, na sede administrativa do SINJEP, localizada na rua das 
Trincheiras, 282 – centro – João Pessoa-PB; CAMPINA GRANDE-PB, no átrio do prédio do Fórum 
Afonso Campus; PATOS-PB, no átrio do Fórum local; SOUSA-PB, no átrio do Fórum, CATOLÉ DO 
ROCHA-PB, no átrio do Fórum local, MONTEIRO, no átrio do Fórum local, ITAPORANGA, no átrio 
do Fórum local e PICUÍ, no átrio do Fórum local.

 João Pessoa, 14 de outubro de 2024. 
A DIRETORIA.

JUSTIÇA FEDERAL NA PARAÍBA

AVISO DE LICITAÇÃO 
Pregão Eletrônico Nº 90022/2024 - UASG 90008 

Nº Processo: 10904020244057400. Objeto: Futura aquisição de microcomputadores do tipo 
tablet para atender às necessidades dos magistrados da JFPB. Total de Itens Licitados: 2. Edital: 
15/10/2024 das 08h00 às 11h59 e das 12h00 às 17h59. Endereço:Rua João Teixeira de Carvalho, 
480, Pedro Gondim, - João Pessoa/PB ou https://www.gov.br/compras/edital/90008-5-90022-2024. 
Entrega das Propostas: a partir de 15/10/2024 às 08h00 no site www.gov.br/compras. Abertura das 
Propostas: 25/10/2024 às 09h00 no site www.gov.br/compras. Informações Gerais: Email - cpl@
jfpb.jus.br - tel - 3690-1000. 

FABIO AZEVEDO DE OLIVEIRA 
Pregoeiro 

(SIASGnet - 14/10/2024) 90008-00001-2024NE000001

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRO GRAU – SEÇÃO JUDICIÁRIA DA PARAÍBA

Aviso de Reabertura de Licitação Eletrônica (Com Prazo)
Pregão Eletrônico Nº 90021/2024 - UASG 90008

Nº Processo: 0002423-27.2024.4. Comunicamos a reabertura de prazo da licitação supracitada, 
publicada no DOU de 10/10/2024. Objeto: Registro de preços para continuidade do projeto de se-
gurança eletrônica com futura aquisição de equipamentos de cftv (circuito fechado de tv), controle 
de acesso, alarmes, acessórios, software para integração do sistema e serviços de instalação e 
configuração do sistema da Justiça Federal na Paraíba. Total de Itens Licitados: 70. Novo Edital: 
15/10/2024 das 08h00 às 12h00 e das 12h01 às 17h59. Endereço: Rua João Teixeira de Carvalho, 
480, Pedro Gondim, - João Pessoa/PB ou https://www.gov.br/compras/edital/90008-5-90021-2024. 
Entrega das Propostas: a partir de 15/10/2024 às 08h00 no site www.gov.br/compras. Abertura das 
Propostas: 30/10/2024 às 09h00 no site www.gov.br/compras. Informações Gerais: Telefone: (83)-
3690-1000 / E-mail: pregoeiro@jfpb.jus.br.

MARCOS ANTONIO BRAGA GUIMARAES
Supervisor da Seção de Licitações e Contratos

BOTAFOGO FUTEBOL CLUBE
BELO, o Alvinegro da Estrela Vermelha

CONSELHO DELIBERATIVO

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Presidente do Conselho Deliberativo do BOTAFOGO FUTEBOL CLUBE, fazendo cumprir o 

disposto no Estatuto do Clube e na autorização de excepcionalidade em função da Eleição Partidária 
Municipal, CONVOCA todos os Conselheiros para participarem de Reunião Ordinária a ser realizada 
na Sede da Maravilha do Contorno, no Cristo Redentor, no sábado, dia 26 de outubro 2024, com 
início previsto para às 08:30 horas, em primeira Convocação com presença mínima de metade 
mais um (01) de Conselheiros ou, às 09:30 horas, com qualquer número, quando serão eleitos o 
Presidente, o Vice-Presidente e os membros do Conselho Fiscal do Clube para o mandato de 01 
de novembro de 2024 a 31 de outubro de 2026.

Em 14 de outubro de 2024
Fábio Romero de Souza Rangel

Presidente

JUSTIÇA FEDERAL NA PARAÍBA

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico Nº 90023/2024 - UASG 90008

Nº Processo: 26008820244057400. Objeto: Registro de preços para futura aquisição de eletro-
domésticos, eletrônicos e materiais diversos para atender as demandas das unidades de trabalho 
da Justiça Federal na Paraíba. Total de Itens Licitados: 9. Edital: 15/10/2024 das 08h00 às 12h00 e 
das 12h01 às 17h59. Endereço: Rua João Teixeira de Carvalho, 480, Pedro Gondim, - João Pessoa/
PB ou https://www.gov.br/compras/edital/90008-5-90023-2024. Entrega das Propostas: a partir de 
15/10/2024 às 08h00 no site www.gov.br/compras. Abertura das Propostas: 29/10/2024 às 09h00 
no site www.gov.br/compras. Informações Gerais: E-mail: pregoeiro@jfpb.jus.br;

Telefone:(83)3690-1000.
ADRIANA COSTA RAMOS CUNHA

Supervisora-assistente de Contratos
(SIASGnet - 14/10/2024) 90008-00001-2024NE000001

CÂMARA MUNICIPAL DE MALTA
AVISO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00006/2024

 A Câmara Municipal de Malta/PB, com sede na Rua Avelino Marques de Sousa S/N, Centro, 
Malta-PB, em conformidade com a Lei Federal nº 14.133/2021 torna público que fará realizar, 
Contratação Direta – para Contratação de empresa especializada para realização de serviços 
técnicos em gestão administrativa, implantação de ações de Controle Interno, através de diretrizes, 
fluxogramas, orientações, recomendações, normas e ações corporativas para o exercício das 
competências funcionais, primando pela eficiência e eficácia controle primário setorial na Câmara 
Municipal de Malta/PB, a fim de obter propostas adicionais. Para tanto, convoca os interessados a 
enviarem suas propostas para o objeto constante do Termo de Referência, disponibilizado no site 
https://camaramalta.pb.gov.br/ (aba licitação) a ser enviado exclusivamente para o e-mail: cmmaltapb.
setorlicitacao@gmail.com até as 18:00hs do dia 18/10/2024. A empresa detentora da proposta mais 
vantajosa será contatada para envio da documentação. 

Malta - PB, 14 de Outubro de 2024.
DALVANI MORAIS DOS SANTOS MARQUES

Requisitante

CÂMARA MUNICIPAL DE POMBAL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04/2024
OBJETO: Contratação de pessoa jurídica especializada para aquisição de veículo novo, sem uso 

anterior, tipo pick up de cabine dupla, destinado a manutenção das atividades da Câmara Municipal 
de Pombal/PB. Data e Local, às 09:00 horas do dia 25/10/2024, no Portal de Compras Públicas, 
no endereço eletrônico: www.portaldecompraspublicas.com.br. O Edital completo está disponível 
para consulta e retirada nos endereços eletrônicos: https://www.portaldecompraspublicas.com.br/; 
https://www.gov.br/pncp/pt-br e https://pombal.pb.leg.br/.

Pombal - PB, 14 de outubro de 2024
ROZEÂNGELA OLIVEIRA ALVES

Agente de Contratação
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